
PIDEN EN SENADO REVISAR INICIATIVAS EN LA MATERIA

Alfaro señala ataque 
con explosivos a 

policías como “acto 
de terror brutal” 

C. CEJA, M. JUÁREZ Y Y. BONILLA

El gobernador de Jalisco afirma que no habían 
visto un hecho como el del martes; crimen quie-
re generar descontrol y pánico, dice págs. 11 y 14

El saldo, 6 muertos y 14 heridos, tres de ellos, 
menores; analizar propuestas para atacar narco-
terrorismo, sin generalizar: líder de Jucopo 
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INSOPORTABLE ADIÓS A MILAN KUNDERA

Poder Judicial, más allá de los 11 
de Pino Suárez, dicen ministros

Fuerzas 
Especiales 
exhiben 
fortalezas

EN REUNIÓN con la Jucopo en Diputados afirman que 
son más de 45 mil servidores que trabajan en condiciones 
no óptimas; es más importante mejorar la justicia local: 

“Hay más impacto que decisiones de la Corte”. pág. 9

EN CLAUSURA de 
curso, graduados 
de la Universidad 
de la Policía de la 
CDMX muestran 
técnicas aprendidas;  
elementos de élite 
han participado en 
720 cateos: García 
Harfuch. pág. 16

LA DELINCUENCIA 
organizada atacó cobar-
demente a personal de la 
Fiscalía del estado y de la 
Policía Municipal de Tlajo-
mulco en un hecho que no 
habíamos visto antes... es 
un acto de terror brutal”
Enrique Alfaro
Gobernador de Jalisco

Se incrementan 14%  
agresiones criminales 
en procesos electorales
PASAN ataques a políticos de 103 en 
2018 a 118 en 2021, registra Data Cívica; 
preocupa escenario para 2024. pág. 10

SI NOS DA el resultado de la investigación, vamos a quedar todos muy 
satisfechos y vamos a poder reconocer que su asociación sí está realmente 
en contra de la corrupción”
Andrés Manuel López Obrador, Presidente de México

MI EMPRESA es tan chingona que hasta el gobierno de Morena me con-
trata...; revise y busque todo lo que quiera, que no le saquen de onda los 
trabajos formales y las empresas honestas” 
Xóchitl Gálvez, aspirante a candidatura por el frente

PRESENTA 2 recursos más, uno contra difusión de 
plan de seguridad de Ebrard; árbitro hará rastreo de 
gastos, incluidos espectaculares; en CDMX los naran-
jas se mimetizan con postura de Dante.  págs. 4, 5  y 15

MC suma 51 quejas contra 
corcholatas; exige que INE se 
pronuncie contra violaciones 

TIPO DE CAMBIO EN $16.89 TRAS ANUNCIO DE INFLACIÓN EN EU; EL MEJOR NIVEL DESDE 2015 pág. 17

AMLO PIDE  INDAGAR CONTRATOS A XÓCHITL; 
HASTA CON MORENA LE HAN DADO, RESPONDE 
RETA a Mexicanos contra la Corrupción 
dar a conocer beneficios a High Tech 
Services cuando fue funcionaria; la sena-
dora ofrece hacerlos públicos.  pág.  3

ASEGURA que en gobiernos panistas 
oscilaron entre 60 y 100 mil pesos; en 
este sexenio también la han contrata-
do; pide indagar la casa gris. 

YASMÍN Esquivel, Javier Laynez, Ignacio Mier  
y Loretta Ortiz, ayer. 

EL AUTOR  de La insoportable levedad del ser fue un defensor de las libertades; se en-
frentó al régimen comunista; el checo exiliado en Francia muere a los 94 años.  pág. 27

HOY ESCRIBEN
JAVIER 
SOLÓRZANO

BERNARDO 
BOLAÑOS

LEONARDO 
MARTÍNEZ

Un futuro con cara 
de pasado pág. 2

María Corina Machado,  
¿Xóchitl venezolana? pág. 4

La marginalia 
pág. 11 EL ESCRITOR, en una foto de 1967.
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 JAVIER 
SOLÓRZANO 

ZINSER
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UN FUTURO CON 
CARA DE PASADO 

El Presidente tiene en la mira a Xóchitl Gálvez, su 
problema es que logre colocarla contra las cuer-

das, porque por lo menos hasta ahora mucho de lo 
que ha dicho sobre la senadora ha quedado en el aire 
o sin comprobar. 

Si nos atenemos a las encuestas, Morena va a ganar. Su reto 
está en que su corcholata pueda impactar a nivel nacional. No 
sólo se trata de esto, está de por medio algo que para el Presi-
dente con razón es de enorme importancia: tener la mayoría en 
el Congreso, lo cual por ahora se ve remoto. 

Cada vez aparecen más variables que van cambiando los es-
cenarios, un ejemplo, el de Xóchitl Gálvez y qué tanto terminará 
por ser un factor real. Está lejos de tener una presencia nacional, 
pero el Presidente pareciera que le empuja para que la conozcan 
en el país por más que trate de criticarla o de hacer ver elementos 
en su contra que no alcanzan, por lo menos hasta ahora, ser del 
todo comprobados. 

En las últimas mañaneras se ha tratado de colocar de manera 
negativa en el imaginario colectivo a Xóchitl. No se está logran-
do, más bien se pudiera estar creando un efecto diferente. Bajo 
cualquier pretexto y circunstancia, se le ubica en el discurso, lo 
cual en ocasiones más bien sirve para distraer la atención de 
temas de primera importancia. 

Indicar en su narrativa sobre los acontecimientos como los 
de Guerrero señalando que se está desinflando el globo de Xó-
chitl lo único que hace es hacer a un lado ante la opinión pública 
las responsabilidades que tiene el gobierno respecto a actos de 
violencia, que sin generalizar están teniendo una mayor presen-
cia en la sociedad. 

Es cuestión de ver lo que pasa en Chiapas, por cierto, tema 
que fue cuestionado con seriedad al Presidente por un periodis-
ta, o lo que pasa en Tlajomulco en donde el gobernador reconoce 
que se está ante un hecho extraordinario. 

Se están cruzando variables que pueden cambiar los esce-
narios que parecieran inamovibles. Por más que las corcholatas 
aparezcan por todos lados no queda claro qué tanto están per-
meando en la sociedad. La oposición sigue diluida y en muchos 
casos confundida, pero no se sabe qué está pensando entre la 
ciudadanía. Se han presentado escenarios que por más que arro-
pen al Presidente no terminan por convencer a los ciudadanos 
respecto a la gobernabilidad del país. 

La inseguridad ya es parte de la cotidianidad y va directo a ser 
un tema electoral. Si Xóchitl Gálvez lo entiende y lo pone en la 
mesa como eje, muy probablemente su nivel de competitividad 
se incrementará, pero no tiene sentido alguno poner el tema sin 
soluciones concretas. La sociedad mexicana está en el hartazgo 
y empieza a ver un camino sin regreso. 

Lo inédito e inesperado del futuro puede estar jugando en 
favor de la oposición. La fotografía del país tiene que ver con el 
actual gobierno y si bien hay una base social que se mantiene 
inamovible, también es cierto que el desgaste está colocando 
elementos emergentes, los cuales están formando parte de la 
nueva narrativa colectiva. 

En medio de una dinámica de cambio de las sociedades en 
terrenos como la política de la mano de las nuevas tecnologías 
y con la creación de nuevos lenguajes que tienen que ver con 
estos procesos, particularmente entre la gente joven, puede no 
tener vigencia un discurso de los 70 o el tener referentes ideo-
lógicos cuando el mundo va cambiando y nos está metiendo en 
terrenos inéditos ante los cuales no tenemos la más remota idea 
de lo que puede venir. 

El gobierno está pensando en el presente y en consolidar un 
futuro basado en este presente, no está pensando en el futuro 
que se nos viene. 

Este terreno puede ser la base de posiciones sensibles, estra-
tégicas e inteligentes para quienes suspiran desde la oposición. 

RESQUICIOS.
El poderío de los cárteles de la droga tiene en sus bases sociales 
una de sus armas más fuertes y trascendentes. Han crecido y no 
se han abierto alternativas para miles y miles de jóvenes, alguien 
que sabe de esto lo reconoció ayer, Alejandro Encinas. 

EL GOBIERNO 
está pensando 

en el presente y 
en consolidar un 

futuro basado en 
este presente, no 
está pensando en 

el futuro que se 
nos viene 

Disparate del Cuau
De Ripley, nos dicen, las declaraciones que hizo ayer el gobernador de Morelos, Cuauhté-
moc Blanco, al decir que si su homóloga de Guerrero necesita policías, “que cuente con 
nosotros”. Con las cejas levantadas, muchos se quedaron pensando en la magnitud del 
comentario, toda vez que la inseguridad ha sido uno de los talones de Aquiles que han 
caracterizado a la administración del Cuau. Los crímenes son el pan de cada día, como 
lo muestra el asesinato que ocurrió ayer afuera de una farmacia en Puente de Ixtla. Y aún 
así el gobernador ofrece a otras entidades los policías que no han podido contener a la 
delincuencia en Morelos. ¿A qué viene ese ofrecimiento si el problema ya quedó conte-
nido? Quizá al afán de seguir figurando para ver si aparece en el horizonte otra chamba 
política. ¡Uf!

Punto para el fiscal de Morelos
Y fue el fiscal de Morelos, Uriel Carmona, el que obtuvo un triunfo político-judicial en 
la Suprema Corte de Justicia de la Nación. Y es que resulta que el máximo tribunal cons-
titucional estableció ayer que el funcionario debe contar con fuero para llevar a cabo su 
encargo. Ello, tras declarar la invalidez de un decreto emitido por la Cámara de Diputados 
del Congreso de la Unión, por medio del cual se había declarado que el titular de la Fis-
calía General de Justicia de Morelos no debía contar con esa protección constitucional. 
Fueron cuatro los ministros de la Primera Sala quienes votaron a favor del resolutivo que 
obliga a que si alguna institución de procuración de justicia —como ocurrió con la FGR en 
el año 2020— pretende actuar en contra de Carmona, antes debe realizarse un proceso 
de desafuero en el que deben de votar a favor dos terceras partes de los legisladores. Ahí 
el dato.  

La respuesta del IMSS
El titular del IMSS, Zoé Robledo, ayer dio la cara para comprometer, como corresponde 
en el doloroso caso de la menor Aitana, quien murió en un hospital de esa institución 
por una falla en un elevador, la realización de una investigación transparente y expedita, 
para que el caso no quede en la impunidad, pero además para que se apliquen medidas 
que impidan que sucesos como éstos vuelvan a ocurrir. Robledo dejó ver que el insti-
tuto ha puesto en un nivel prioritario, como debe ser, el acompañamiento a la familia 
de la pequeña y aprovechó su intervención para dar cuenta del estado de los contratos 
de elevadores y de las fallas que han presentado hasta ahora. Igualmente para rechazar 
cuestionamientos sobre supuestas reducciones de fondos a mantenimiento de estos 
aparatos. Pendientes.

Calificación de Aguascalientes 
Y donde han puesto en un nivel central de atención el manejo responsable de las finan-
zas públicas —que se traduce en capacidad crediticia, disciplina financiera, control de la 
deuda pública y dinamismo económico y social— es en Aguascalientes, entidad gober-
nada por Tere Jiménez, nos hacen ver. Resultado de lo anterior es que acaban de recibir 
de Standard and Poor’s la calificación crediticia internacional BBB, esto es, la más alta a la 
que puede aspirar una entidad. Esta acción, nos comentan, viene a dar al estado ventajas 
competitivas, pues agrega un elemento de confiabilidad y certidumbre a los empresarios 
interesados en invertir ahí. Además, incrementa las posibilidades de que el gobierno am-
plíe obras de infraestructura que, a su vez, detonan el empleo. Ahí el indicador.  

Lupa a revisiones migratorias
Y es al el director del Instituto Nacional de Migración, Francisco Garduño, así como al 
coordinador de delegados de esa institución, Héctor Martínez Castuera a quienes piden 
poner no sólo la lupa, sino el reflector sobre actividades que estarían bajo el control de 
la delegación de esa dependencia en la Ciudad de México, a cargo de Alma Rubí Pérez 
Morales. En particular con la práctica que consiste en que viajeros de otros países que 
llegan al Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México son llevados a revisión migra-
toria para deportarlos prácticamente con cualquier pretexto. Y es que además del trago 
amargo de ser regresado a su país, ha pasado que pasajeros se topan con que, al salir, 
nadie sabe y nadie supo de sus maletas. De esa manera turistas pierden reservaciones o 
estancias pagadas, así como el dinero de su viaje y pertenencias.

Gracias, pero no gracias 
Y fue la senadora Patricia Mercado la que tras haber sino apuntada por el líder de Movi-
miento Ciudadano, Dante Delgado, como posible aspirante a la Presidencia por el par-
tido naranja, se desapuntó y aplicó aquello de “gracias, pero no, gracias”. La legisladora 
aclaró ayer en una entrevista con Carmen Aristegui que lo suyo es el trabajo legislativo 
y destacó que en este sexenio ha quedado visible la relevancia del Poder Legislativo como 
contrapeso. Y por cierto que los otros nombres que el Dante mencionó optaron por no 
encartarse, o al menos no por el momento. Luis Donaldo Colosio dijo que el único car-
go de presidente que le interesa es el de presidente municipal de Monterrey. Y Samuel 
García si bien se dijo halagado, también señaló que lo que hay que hacer ahorita es jalar 
(trabajar). “Andan todos distraídos, desubicados por la elección”. Uf.
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Sedena y GN aseguran 
droga en tren que iba a EU
AGENTES de la Guardia Nacional asignados a la Agencia 
Nacional de Aduanas de México y del Ejército Mexicano rea-
lizaron el decomiso de 138 kilogramos de metanfetamina y 5 
kilogramos cocaína a bordo de vagones de un tren Nogales, 
Sonora, que tenía como destino el país vecino. 

Ante la exigencia del Presidente de indagar a la empresa de la 
aspirante panista, ésta le responde.

Nuevo choque

Por Sergio Ramírez y Jorge Butrón

El Presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador pidió que la organi-
zación de Claudio X. González, 
Mexicanos contra la Corrupción, 

investigue los contratos que recibió la 
empresa de Xóchitl Gálvez cuando fue 
funcionaria en el gobierno de Vicente Fox 
y jefa delegacional en Miguel Hidalgo, 
Ciudad de México.

“Voy a dar una primicia. Le voy a pedir 
a Claudio X. González que haga una inves-
tigación sobre la empresa de Xóchitl y los 
contratos que ha recibido del gobierno, de 
cuando ella fue funcionaria en el gobierno 
de Fox y de cuando fue delegada en Mi-
guel Hidalgo, porque ¿a eso se dedican, 
no, hacen investigaciones?”, manifestó.

En la conferencia matutina, dijo que, si 
da los resultados de la investigación sobre 
la empresa High Tech Services, de Gálvez 
Ruiz, podrá demostrar que su asociación 
realmente está en contra de la corrupción.

“Si nos da el resultado de la investiga-
ción, vamos a quedar todos muy satisfe-
chos y vamos a poder reconocer que su 
asociación sí está realmente en contra de 
la corrupción”, sostuvo.

El titular del Ejecutivo federal señaló 
que se dará cierto tiempo a X. González y 
a María Amparo Casar, directora de Mexi-
canos contra la Corrupción, para realizar 
las investigaciones a la empresa de la se-
nadora panista e, incluso, recomendó que 
le pida información al Instituto Nacional 
de Transparencia, Acceso a la Información 
y Protección de Datos Personales (Inai).

“¿Cómo lo ven? ¿Está bien, verdad?, 
porque esto va a ayudar mucho. Desde 
luego, si ellos no hacen la investigación, 
ustedes, que son mirones profesionales 
y que hacen reportajes, periodismo de in-
vestigación”, recomendó a los reporteros.

Xóchitl Gálvez es fundadora de High 
Tech Services y OMEI, empresa diseñado-
ra de edificios inteligentes. El primer man-
datario no quiso adelantar juicios sobre la 
legisladora panista, quien lo denunció el 
martes ante el Instituto Nacional Electoral 
(INE) por violencia política de género.

“Yo no ofendo a las mujeres”, respon-
dió López Obrador, a la vez que pidió 

Vamos a quedar todos muy satisfechos, dice

AMLO pide a X. González indagar 
contratos a empresas de Gálvez
EL PRESIDENTE recomienda al empresario 
y a la directora de Mexicanos contra la Corrup-
ción pedir información al Inai; ONG reprueba 
violencia política de género contra la aspirante

“Mi empresa es tan chin... 
que Gobierno me contrata”
Por Magali Juárez 
magali.juarez@razon.com.mx

LA SENADORA del PAN, Xóchitl Gálvez, 
aseguró que hará públicos los contratos 
que ha recibido en las administraciones 
emanadas de Acción Nacional, las de Vi-
cente Fox y Felipe Calderón. 

Ante los señalamientos que recibió la 
mañana de ese miércoles por parte del 
Presidente Andrés Manuel López Obra-
dor, quien pidió al empresario Claudio 
X. González investigar los contratos que 
recibió la política hidalguense durante 
la administración foxista, en la que ella 
participó, la misma Gálvez aseguró que 
incluso el Gobierno federal actual le ha  
otorgado contratos. 

En conferencia de prensa en Saltillo, 
dijo que su compañía entregó suministros 
al Aeropuerto Internacional Felipe Ánge-
les (AIFA) y fue contratada por Banobras 
para servicios de mantenimiento. 

“Mi empresa es tan chin... que hasta el 
Gobierno de Morena me contrata”, mani-
festó Gálvez y afirmó que todos los contra-
tos están a la vista. 

Indicó que los montos de los contratos 
que ha conseguido se encuentran entre 
los 60 mil y los 100 mil pesos y única-
mente obtuvo uno por 300 mil pesos; sin 
embargo, señaló que quien debe explicar 
cómo su hijo consigue una casa gris en 
Houston es el Presidente López Obrador: 
“Son contratos raros”. 

También a través de un 
video que compartió en sus 
redes sociales, la aspirante pre-
sidencial del Frente Amplio por 
México demandó al Presidente 
López Obrador que se compor-
te como jefe de Estado y se deje 
de andar con chismes. 

La política hidalguense retó 
al mandatario federal a que 
busque lo que quiera sobre los 

al vocero del Gobierno federal, Jesús 
Ramírez Cuevas, poner la canción “Las 
mujeres van al cielo”, del compositor  
tabasqueño Paco Solís.

Frente a los continuos señalamientos 
del Presidente en contra de Xóchitl Gál-
vez, la organización Sociedad Civil México 
salió en defensa de la senadora, al criticar 
las declaraciones del Presidente López 
Obrador con las que, señaló, se ejerce per-
secución y violencia política de género.

A través de sus redes sociales, la agru-
pación aseguró que desde Palacio Nacio-

nal tienen miedo de perder el poder, ante 
el presunto avance de la oposición.

“Rechazamos enérgicamente la perse-
cución política y de género que se ejerce 
desde la Presidencia sobre una de las 
contendientes para encabezar el Frente 
Amplio por México. Es evidente el temor, 
miedo y pánico que siente por perder el 
poder y conocemos sus intenciones”, dijo.

Sociedad Civil México expuso que, en 
estos momentos, la unidad se convierte 
en la fortaleza más poderosa para la socie-
dad y la oposición.

contratos de su compañía, porque asegu-
ró que sus transferencias son limpias y no 
se hacen en “sobres amarillos”. 

“Ay, Andrés, ahí va otra vez. Las perso-
nas que trabajamos y prestamos servicios 
firmamos contratos, revise y busque todo 
lo que quiera, que no le saquen de onda 
los trabajos formales y las empresas ho-
nestas. La empresa que fundé hace 31 
años firma contratos y recibe transferen-
cias, no en sobres amarillos por debajo 
de la mesa, es más, su Gobierno también 
me ha otorgado contratos, ¿sabe por qué? 
Porque es una empresa seria, formal, que 
paga impuestos, ya déjese de chismes y 
póngase a trabajar”, manifestó. 

Gálvez señaló que en lugar de meterse 
a indagar sus contratos, el titular del Eje-

cutivo federal debería investi-
gar asuntos más importantes, 
como la empresa fantasma 
contratada por el IMSS para el 
mantenimiento de los elevado-
res, que es la misma encargada 
del mantenimiento del Metro 
de la Ciudad de México, y que 
ya dejó su primera tragedia con 
el deceso de una menor en un 
hospital de Playa del Carmen, 
en Quintana Roo. 

López Obrador rechazó referirse a la 
declaración del líder nacional de Morena, 
Mario Delgado, de que presentará una 
queja ante el INE, debido a que los aspi-
rantes de la oposición a la candidatura 
presidencial no han renunciado a sus car-
gos, como Xóchitl Gálvez y Santiago Creel.

“No quiero opinar de eso. Es como lo de 
la nota roja; ya vamos también a tener una 
sección de nota roja, sí, pero hay muchísi-
mas cosas qué informar; o sea, no vamos 
a estar aquí, para eso está Ciro y López-Dó-
riga y Loret, y todos en nota roja”, resaltó.

13
Finalistas para 

contender por la can-
didatura presidencial 

tiene la oposición

EL MARTES, la senadora Xóchitl Gálvez in-
terpuso una denuncia ante el INE en contra 
del Presidente Andrés Manuel López Obra-
dor por cometer violencia política de género.

Eldato

E L E J E C U T I VO 
federal pidió el mar-
tes investigar de 
dónde saca dinero 
la senadora para su 
campaña a la Presi-
dencia en el proceso 
interno opositor.

Eltip

VOY A DAR una primicia. 
Le voy a pedir a Claudio X. 
González que haga una in-
vestigación sobre la empre-
sa de Xóchitl y los contratos 
que ha recibido del gobier-
no, de cuando ella fue fun-
cionaria en el gobierno de 
Fox y de cuando fue dele-
gada en Miguel Hidalgo”
Andrés Manuel  
López Obrador
Presidente de México

AY, ANDRÉS, ahí va otra 
vez. Las personas que tra-
bajamos y prestamos ser-
vicios firmamos contratos, 
revise y busque todo lo que 
quiera (…) La empresa que 
fundé hace 31 años firma 
contratos y recibe transfe-
rencias, no en sobres ama-
rillos por debajo de la mesa”
Xóchitl Gálvez
Aspirante a la candidatura 
presidencial de oposición
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El partido naranja y el sol azteca piden a consejeros  
pronunciarse sobre los actos de Morena.

Intensifican presión

POR BERNARDO BOLAÑOS

Venezuela desembocó en una enorme crisis humanitaria 
de pobreza y despoblamiento. 7.5 millones de personas 
han tenido que migrar. Al menos la mitad de los venezola-
nos se encuentra en extrema pobreza (viven con menos de 
1.2 dólares diarios). En México y Brasil, la pobreza extrema 
no llega al 10 por ciento.

Según las encuestas de Meganálisis, la aspirante que 
hoy reúne mayores esperanzas de ganar la elección presi-
dencial del 2024 es la opositora María Corina Machado. La 
gente dejó hace tiempo de apoyar a Juan Guaidó, “presi-
dente encargado” que fuera reconocido por 60 países. Pero 
menos aún quieren la permanencia de Nicolás Maduro (su 
base de apoyo es de 12%).

Pareciera que una nueva ley de la política es que cual-
quier candidato que no prometa aumentar las ayudas so-
ciales, perderá la elección. Quizá por eso vemos en México 
que los aspirantes ofrecen incrementar los programas so-
ciales. Nos toca a los ciudadanos inquirir sobre la credibili-
dad de cada promesa. Desde luego que los países pueden 
ofrecer a sus ciudadanos un modelo social protector, pero 
éste debe estar sostenido en pilares visibles y reconocidos, 
no en magia. Los demagogos venezolanos que prometie-
ron el cielo y las estrellas perdieron credibilidad cuando la 
gente vio esfumarse la estabilidad económica y el ingreso, 
la moneda dejó de tener valor, hubo hambre y millones 
tuvieron que irse. La democracia hubiera podido evitar a 
tiempo este desastre. La alternancia pudo haber amarrado 
conquistas sociales, sin perderlo todo con la dictadura.

Los venezolanos entendieron a golpes de realidad que 
vivir fuera del sistema financiero internacional se resiente 
en el día a día y que algunas de las zanahorias que ofrecía 
el chavismo estaban envenenadas. María Corina Machado 
se los dice y le creen.

Hoy, desgraciadamente, la tiranía de Maduro ha inhabi-
litado a esta mujer que encabeza las encuestas. Países con 
gobiernos de izquierda y de derecha han condenado esta 
burda maniobra, un fraude electoral por la vía de la exclu-
sión. Ahora los adversarios del chavismo se enfrentan al 
dilema de lanzar a María Corina o buscar un reemplazo 
que también podría ser inhabilitado.

Lo que tienen en común Machado y Xóchitl Gálvez 
no es la situación de arrinconamiento. En México, los as-
pirantes de la oposición no han sido desaforados, ni inha-
bilitados. Pero ambas mujeres crecieron tras interpelar al 
presidente y hoy encabezan la esperanza de la oposición. 
En 2011, una joven María Corina le exigió un debate a Hugo 
Chávez, afirmando que las expropiaciones eran un robo. 
El caudillo, ya visiblemente enfermo de cáncer, recurrió a 
una de las frases que tanto le gustaban a sus fans: “Le su-
giero que primero gane usted las primarias (...) águila no 
caza mosca, diputada”.  Actitud presidencial similar a la 
que tiene a Xóchitl subiendo en las encuestas.

Han pasado 25 años de un mo-
delo sui géneris en Venezuela: 

comenzó con ayudas sociales gene-
rosas que, tras la caída del precio del 
petróleo, produjeron un boquete pre-
supuestario; siguió con la suspensión 
de pagos de la deuda externa, antes de 
que existieran sanciones económicas 
al país (éstas no causaron la debacle).

MARÍA CORINA MACHADO, 
¿XÓCHITL VENEZOLANA?

ANTROPOCENO

 bernardo.bolanos@razon.com.mx
Twitter: @bernardobolanos

También raspa a bloque opositor

MC suma 51 denuncias 
contra proceso guinda 

Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

A 51 recursos de queja que Mo-
vimiento Ciudadano ha inter-
puesto en contra del proceso 
interno de Morena por el que 

designará a quién coordinará los Comi-
tés de Defensa de la Transformación, 
se suma una consulta hecha al Consejo 
General del Instituto Nacional Electoral 
(INE) para exigir su pronunciamiento 
sobre las presuntas violaciones a la ley 
electoral en lo que considera actos antici-
pados de precampaña o campaña come-
tidos no sólo por el guinda, sino también 
por el bloque opositor para elegir a su 
eventual abanderado.

La petición, presentada el martes, 
pero dada a conocer ayer, busca que los 
11 consejeros del órgano electoral emitan 
una postura sobre la legalidad de los ac-
tos que llevan a cabo de manera interna 
las instituciones partidistas.

“Que se pronuncien sobre la legalidad 
de los procesos partidistas de selección 
interna celebrados con antelación al 
inicio de la etapa de precampañas y que 
emitan los lineamientos generales a los 
que deberán ajustarse los actores políti-
cos que aspiran a contender por la Presi-
dencia de la República para el próximo 
proceso electoral federal 2023-2024, 
durante la etapa previa al inicio del pro-
ceso electoral, con el objeto de preservar 
el principio de equidad en la contienda”, 
se lee en el documento.

“Confiamos en que los 11 consejeros 
discutirán a profundidad y den un pro-
nunciamiento de fondo ante la ilegali-
dad de las acciones que llevan a cabo 
estos personajes, bajo pretexto de sus 
‘procesos internos’”, dijo al respecto el 
diputado y aspirante a jefe de Gobierno 
de la Ciudad de México, Salomón Cherto-
rivski, quien compartió la solicitud.

Aunado a esto, el coordinador de la 
bancada naranja en San Lázaro, Jorge Ál-
varez Máynez, presentó el martes pasado 
dos nuevas denuncias ante la Unidad Téc-
nica de lo Contencioso Electoral en contra 
de Claudia Sheinbaum, Marcelo Ebrard, 
Adán Augusto López, Gerardo Fernández 
Noroña, Ricardo Monreal, Manuel Velasco 
y Morena, que se suman a 47 recursos de 
este tipo presentados con anterioridad y 
que hacen un total de 49 denuncias.

AHORA, el partido naranja 
exige que los 11 consejeros del 
INE den su postura sobre lega-
lidad de actividades; el martes 
presentó 2 recursos por actos 
anticipados de corcholatas

El objeto de la primera de las dos que-
jas recientes fue lo que consideró como 
actos anticipados de precampaña come-
tidos por los mencionados personajes 
durante sus recorridos en estados como 
Tamaulipas, Puebla, Veracruz, Campe-
che, Aguascalientes, Zacatecas, Chiapas, 
Querétaro, Yucatán, Quintana Roo, Esta-
do de México, Jalisco, Ciudad de México, 
Hidalgo, Tabasco, Michoacán y Colima.

Dentro de esta denuncia incluyó la 
propuesta que presentó el lunes el ex-
secretario de Relaciones Exteriores en 
materia de seguridad, denominada plan 
ANGEL, así como la que presentó el ex-
secretario de Gobernación respecto a la 

jubilación de trabajadores de la Comisión 
Federal de Electricidad.

En la segunda denuncia procedió 
en contra de las bardas sobre las que 
se han escrito los nombres de Marcelo 
Ebrard, Adán Augusto López y Claudia 
Sheinbaum, así como frases alusivas al 
voto en la encuesta que realizará el Con-
sejo Nacional de Morena.

Asimismo, se incluyeron los especta-
culares con los que se acusa una promo-
ción personalizada de supuestos artícu-
los en revistas y libros a nombre de los 
tres mismos aspirantes morenistas y el 
ecologista Manuel Velasco.

“No importa si algunos consejeros 
y magistrados electorales se resisten 
a aplicar la Constitución. Nosotros no 
vamos a dejar de dar esta batalla”, dijo 
Álvarez Máynez.

De las 49 denuncias presentadas en 
contra de la Cuarta Transformación, 40 
fueron promovidas antes de que Morena 
iniciara su proceso interno.

Después del acuerdo de su Consejo Na-
cional, con el que Morena arrancó su con-
tienda interna, Movimiento Ciudadano 
presentó dos impugnaciones ante el Tri-
bunal Electoral, una de ellas en contra de 
la decisión de la Comisión de Quejas y De-
nuncias del INE con la que dio luz verde a 
las giras de los aspirantes, para un total de 
51 recursos, a los que se suma la solicitud 
de consulta al Consejo General del INE.

EN EL TEPJF hay 25 expedientes de quejas a 
2 meses del inicio del proceso electoral 2023-
2024, de los cuales, 14 son contra las corcho-
latas de Morena y 11 contra la oposición.

Eldato

...Y PRD ALISTA OTRA QUEJA; PIDE INDAGAR A FONDO
EL REPRESENTANTE 
del PRD ante el Instituto 
Nacional Electoral (INE), 
Ángel Ávila, calificó como 
un “exceso y arrogancia” de 
los candidatos de Morena 
la colocación de miles de 
anuncios ilegales a nivel na-
cional, que sólo adelantan 
las campañas electorales y 
rompen el piso parejo. 

“Son campañas antici-
padas, es un exceso y una 
arrogancia de Morena y 
sus corcholatas, de que no 
respetan la ley y la Cons-
titución y rompen el piso 
parejo, aunque lo más pre-

ocupante es que nadie sabe 
quién está pagando esos 
espectaculares, pues las 
corcholatas se deslindaron, 
aunque sean los beneficia-
dos”, explicó. 

En entrevista con La 
Razón, dijo que el INE de-
bería investigar quién los 
contrató y de qué manera, 
además de conocer cómo 
se pagaron; esto es, si fue a 
través de recursos públicos, 
recursos privados o del cri-
men organizado. 

“Hoy deberíamos estar 
conociendo el origen de 
esos recursos, porque fi-

nalmente, aunque las cor-
cholatas digan que no los 
contrataron, alguien si lo 
hizo y los beneficiarios son 
ellos. Es un enorme dispen-
dio de recursos y ojalá el INE 
no sea una autoridad pasiva 
en todo este tema que se 
desarrolla frente a sus nari-
ces”, añadió.

Tras recordar que la co-
locación de espectacula-
res es ilegal, ya que no son 
tiempos de campañas, dijo 
que preparan una denuncia, 
debido a que se debe inves-
tigar a fondo el tema.

Jorge Butrón

40 DE LAS 49 denuncias presentadas contra 
la 4T fueron promovidas antes de que Morena 
iniciara su proceso interno.

TRAS EL ARRANQUE de la contienda interna, 
presentó 2 impugnaciones ante el TEPJF.

UNA DE LAS OBJECIONES fue contra la deci-
sión de la Comisión de Quejas y Denuncias del 
INE de avalar las giras de los aspirantes.

LA ÚLTIMA es la solicitud de consulta al Conse-
jo General del INE sobre la legalidad del proceso.

Los recursos que  
ha presentado el naranja.

Muy quejoso

HOY DEBERÍAMOS estar 
conociendo el origen de esos 
recursos. Ojalá el INE no sea 

una autoridad pasiva en todo 
este tema que se desarrolla 

frente a sus narices

Ángel Ávila
Representante del PRD ante el 

INE

NO IMPORTA si algunos 
consejeros y magistrados 
electorales se resisten a 
aplicar la Constitución. 

Nosotros no vamos a dejar 
de dar esta batalla

Jorge Álvarez Máynez
Coordinador de diputados de MC

CONFIAMOS en que los 
11 consejeros discutirán a 

profundidad y den un pro-
nunciamiento de fondo ante 
la ilegalidad de las acciones 

que llevan a cabo estos 
personajes

Salomón Chertorivski
Diputado federal de MC
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TEPJF ordena revisar actos
anticipados... de hace 1 año
Por Magali Juárez
magali.juarez@razon.com.mx

EL TRIBUNAL Electoral del Poder Judicial 
de la Federación (TEPJF) determinó que se 
debe analizar la probable comisión de po-
sibles actos anticipados de campaña por 
parte de las corcholatas de Morena y vul-
neración al artículo 134 constitucional por 
su participación en el evento realizado en 
Toluca, el 12 de junio del año pasado. 

La Sala Superior revocó la sentencia que 
emitió la Sala Regional Especializada, que 
declaró inexistentes las presuntas faltas de 
Claudia Sheinbaum, Marcelo Ebrard, Adán 
Augusto López y del dirigente nacional de 
Morena, Mario Delgado, por su asistencia 
y participación en la asamblea informativa 
organizada por Morena, denominada “Uni-
dad y Movilización”, que se llevó a cabo en 
la explanada del Teatro Morelos. 

La Sala Regional Especializada determi-
nó que no se cometieron infracciones elec-
torales, pues se trató de un evento interno 
de Morena, no trascendió a la ciudadanía y, 
ante la lejanía de los procesos electorales, la 
participación de los denunciados era insu-
ficiente para considerar que se acreditaba 
alguna violación a la norma electoral. 

Sin embargo, el denunciante original, el 
PRD, impugnó esta resolución ante la Sala 
Superior del TEPJF, que a propuesta del 
magistrado Indalfer Infante Gonzales, con 
los votos en contra de la magistrada Mó-
nica Soto y José Luis Vargas, y la ausencia 
justificada del magistrado Felipe de la Mata, 
revocó la sentencia. 

Determinó que la Sala Regional Especiali-
zada debe emitir otro fallo en el que analice 
la comisión de actos anticipados de campa-
ña, así como la vulneración a los principios 
de imparcialidad, neutralidad y equidad. 

MARIO DEL-
GADO, líder del 
guinda, al presidir 
el evento de 
junio del 2022, 
por el que fueron 
denunciadas las 
corcholatas.

5
Encuestas realizará 
Morena para definir 

al candidato en 2024

Por Magali Juárez
magali.juarez@razon.com.mx

El Instituto Nacional Electoral 
(INE) hará un continuo y per-
manente levantamiento de 
pruebas documentales de to-

dos los gastos en los que incurren los 
aspirantes presidenciales y mantendrá 
una vigilancia constante de sus activi-
dades, para tener sustento de posibles 
irregularidades sobre actos anticipados 
de campaña o sobre gastos irregulares. 
Además, en este proceso de fiscalización 
estará incluida la revisión de anuncios 
espectaculares.

La consejera Claudia Zavala, presiden-
ta de la Comisión de Quejas y Denuncias, 
explicó que acordaron llevar un control, 
para lo que desplegaron al personal del 
órgano electoral con el objetivo de que 
verifique los eventos que realizan, por 
ejemplo, las corcholatas de Morena.

Refirió que lo mismo sucederá en el 
caso de los aspirantes del Frente Amplio 
por México y cuya definición final sobre 
el proceso en el que participan recaerá 
en el Tribunal Electoral del Poder Judi-
cial de la Federación (TEPJF).

Este trabajo, apuntó, se realiza a tra-
vés de las Juntas Electorales locales, 
que son las que despliegan al personal 
correspondiente para la cobertura de los 
eventos y los anuncios espectaculares.

Incluye la revisión de espectaculares

INE pone lupa a los gastos 
de aspirantes presidenciales

COMISIÓN DE QUEJAS y Denuncias ya envió personal a verificar los eventos de las corcho-
latas, indica Claudia Zavala, presidenta del comité; servirá para sustentar impugnaciones, dice 

Sin embargo, la consejera electoral 
precisó que en este modelo complejo 
de fiscalización también se debe tener 
la claridad de que son asuntos diferen-
tes, porque un aspecto son los eventos 
que actualmente realizan las denomi-
nadas corcholatas y otros son los espec-
taculares y anuncios en bardas que se  
están colocando.

Expuso que éstos últimos involu-
crarán denuncias diferentes, por lo que 
también documentan los que hay, los 
gastos y quiénes los promueven.

Zavala recordó que desde la Comi-
sión de Quejas y Denuncias del INE les 
indicaron a los seis participantes del 
proceso interno de Morena —Claudia 
Sheinbaum, Marcelo Ebrard, Adán Au-
gusto López, Ricardo Monreal, Manuel 
Velasco y Gerardo Fernández Noroña— 

que debían tener un control de gastos, el 
cual posteriormente deberán presentar 
a la autoridad electoral.

“Lo que dijimos en Quejas es que te-
nían que tener un control y ese control 
lo tienen que presentar ante la autoridad 
electoral. Por supuesto que todavía no lo 
han presentado; entonces, se está docu-
mentando. En las actas también se evi-
dencia que, por ejemplo, en los eventos 
hay sonido, gorras, playeras, sillas.

“Los espectaculares son otra cosa, 
porque tienen que ver con otras denun-
cias que vienen y que también la autori-
dad va a constatar si existen o no. Es un 
modelo complejo y, aun cuando sea un 
tema muy complejo o no, nosotros esta-
mos levantando la documentación para 
que quede registrado en caso de que se 
requiera jurídicamente”, explicó.

Indicó que esta información no sólo 
servirá para sustentar las revisiones del 
INE, sino las impugnaciones que en al-
gún momento, advirtió, llegarán al TE-
PJF, más allá del aval que los magistrados 
otorguen a estos procedimientos.

EL ÓRGANO ELECTORAL sólo ha puesto 
énfasis en la promoción del proceso de Mo-
rena, pero con la actividad del Frente Amplio 
por México, también alistan la vigilancia.

Eldato

LO QUE DIJIMOS en Quejas es que tenían 
que tener un control y ese control lo tienen 

que presentar ante la autoridad electoral. Por 
supuesto que todavía no lo han presentado; 

entonces, se está documentando

Claudia Zavala
Presidenta de la Comisión de Quejas y Denuncias 

del INE
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VERIFICACIÓN de los eventos que realizan los 
aspirantes a la candidatura presidencial

EL REGISTRO del gasto en sonido, gorras, pla-
yeras y sillas

LA REVISIÓN de los espectaculares:

»  DOCUMENTAR los que hay

»  EXAMINAR el gasto que se ha hecho en los 
anuncios registrados

»  INVESTIGAR quiénes los promueven

La Comisión de Quejas y Denuncias del 
INE acuerda la:

PARA EL CONTROL
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MONREAL PIDE CERRAR
FILAS CON EL PRESIDENTE
 
Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

Ante el proceso que ya inició la oposición para alis-
tarse con miras a la elección presidencial del próxi-
mo año, el excoordinador de Morena en el Senado, 
Ricardo Monreal, pidió mantener la unidad y cerrar 
filas con el Presidente López Obrador. 

“Habrá campañas en los próximos días, y habrá 
los partidos de oposición que saquen también sus 
candidatos, que es su derecho. 

“Pero nosotros tenemos que mantenernos uni-
dos para defender los avances, los logros que el 
Presidente Andrés Manuel López Obrador ha teni-
do y que no podemos, de ninguna manera, bajar las 

SHEINBAUM CRITICA
EL “PLAN ÁNGEL”
Por Magali Juárez
magali.juarez@razon.com.mx

Claudia Sheinbaum criticó la propuesta que 
Marcelo Ebrard planteó en su “Plan Ángel”, pues 
aseveró que la tecnología es un instrumento, pero 
no la solución para garantizar la seguridad del país. 

La exmandataria capitalina visitó Tabasco, don-
de destacó, a través de sus redes sociales, un en-
cuentro con el hermano del Presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador, José Ramiro López Obrador. 

En Tamulté de las Sabanas, ante los medios de 
comunicación, Sheinbaum Pardo ratificó que no es 
su intención entrar en polémica con sus compañe-
ros que también recorren el país, como parte del 
proceso para buscar la Coordinación de los Comi-
tés de Defensa de la Transformación. 

Sin embargo, al ser cuestionada por los medios 
de comunicación respecto a la estrategia que el lu-
nes presentó el excanciller, refirió que su experien-
cia como Jefa de Gobierno de la Ciudad de México 
le indica que la tecnología no es la solución a todo 
el problema de la inseguridad. 

Por Sergio Ramírez
mexico@razon.com.mx

Desde Aguascalientes, Marcelo Ebrard afirmó 
que será el sucesor de Andrés Manuel López Obra-
dor en la Presidencia porque “soy una gente recta 
y derecha”, “me conoce bien y no soy un enigma 
para él”; descartó que haya un plan B si no obtiene 
la candidatura por Morena, pues “no sé si a Claudia 
la admitan en Movimiento Ciudadano”.

En conferencia de prensa previo a iniciar su gira 
por la entidad, el excanciller subrayó que es un he-
cho que ganará la encuesta para coordinar los co-
mités de Defensa por la Transformación, con el fin 
de dar continuidad al proyecto de López Obrador.

Refirió que cuando fue jefe de Gobierno de la 
Ciudad de México en el periodo de 2006 a 2012, 
mantuvo los programas sociales que aplicó Andrés 
Manuel en la capital del país.

“Yo he sido el único en esta contienda que he 
sido sucesor del Presidente. Yo no soy un enigma 
para él, me conoce perfectamente bien. Y tuve 
suerte, como soy una gente recta y derecha, de 
que me invitara a participar, hasta me incluyera en 
la lista del ‘corcholateo’.

“¿Por qué? Porque hubo congruencia, porque 
no desmontamos los programas que habíamos 
hecho juntos, por ejemplo, si en el centro histórico 
él le puso un gran empeño acertadamente, luego 
llegamos nosotros”, resaltó.

Uno de los reporteros insistió: “¿Serás su suce-
sor ahora?”, a lo cual, de forma segura contestó: “Sí 
claro, eso es un hecho”. No obstante, otro comuni-
cador lanzó otra pregunta: “¿Hay plan B?”.

ADÁN ASEGURA MÁS 
APOYO A UNIVERSIDADES 
Por Jorge Butrón 
jorge.butron@razon.com.mx

El aspirante a la coordinación nacional para la De-
fensa de la Cuarta Transformación, Adán Augusto 
López Hernández aseguró que el apoyo a las uni-
versidades del país seguirá, debido a que es el eje 
de formación de los mexicanos. 

Durante un encuentro con estudiantes de la Uni-
versidad Autónoma del Estado de Hidalgo (UAEH) 
aseguró que algunos de estos centros educativos 
se encuentran entre los mejores del mundo. 

“Si bien el alcanzar un alto nivel académico es 
la base de las universidades públicas del país, no 
debe dejarse de lado el compromiso social que és-
tas tienen, y en eso la Universidad Autónoma de 
Hidalgo está a la vanguardia”, refirió. 

Señaló a los asistentes que un futuro no muy le-
jano seguirá apoyando a la universidad, “estemos 
donde estemos” pues aseveró que tiene que seguir 
trascendiendo para beneficio del país. 

Además, destacó que esa universidad “es refe-
rente de lo que debe ser el respeto a la autonomía 

“CORCHOLATAS DEBEN 
MANTENER UNIDAD”
Por Claudia Arellano
claudia.arellano@razon.com.mx

En su visita a Mexicali Gerardo Fernández No-
roña, aspirante a coordinador de la Cuarta Trans-
formación dijo en una asamblea informativa, que 
“las corcholatas deben tener unidad por el bien del 
proyecto de la Cuarta transformación, y sobre todo 
tomar a bien los comentarios respecto a los gastos 
de campaña excedidos”.

En un evento que se llevó a cabo en un salón de 
un hotel de la capital del estado ante decenas de 
simpatizantes, Noroña llamó a la unidad entre los 
compañeros del movimiento durante el proceso 
de selección, precisó no sentirse en desventaja 
ante las otras cinco corcholatas.

EL EXSENADOR, ayer, en Veracruz.

LA EXJEFA de Gobierno, ayer, en Tabasco.

EL EXCANCILLER, 
durante su confe-
rencia en Aguasca-
lientes, ayer.

EL EXSECRETARIO, ayer, en Hidalgo.

EL EXGOBERNADOR, en Tijuana, ayer.

EL PETISTA, en su visita en Mexicali, ayer.

banderas de la dignidad y la democracia”, excla-
mó durante la asamblea informativa que realizó 
en el estado de Veracruz. 

El aspirante insistió en respaldar el proyecto 
del Presidente de la República, pues dijo que re-
cientemente ha sido objeto de “golpes”. 

“Todavía no son tiempos de propuestas, 
pero sí podemos decir que en mi experiencia 
con lo que hicimos en la ciudad, no todo es tec-
nología, tiene que haber una estrategia integral 
que vaya desde las causas hasta la investiga-
ción, la tecnología es un instrumento, pero no 
la solución”, indicó. 

Ante la pregunta de si ella presentará una 
propuesta para dar respuesta a la crisis de inse-
guridad en el país, Sheinbaum puntualizó que lo 
hará cuando corresponda el momento, no aho-
ra que es una etapa en la que sólo explicará lo 
que ya han hecho los gobiernos de la 4T. 

A lo que, Ebrard Casaubón reviró con jiribilla: “Es 
que no sé si a Claudia Sheinbaum  la admitan en el 
Movimiento Ciudadano”.

En otra intervención, el extitular de la Secreta-
ría de Relaciones Exteriores consideró que para 
dar continuidad a los logros alcanzados por Ló-
pez Obrador no es necesario imitarlo como habla, 
además de que es imposible que no haya cambios 
cuando un gobierno pasa a otro.

“Para empezar, cada quién tiene su propio estilo 
personal, cada quién habla diferente, no tiene sen-
tido el tratar de hablar idéntico como el Presidente. 

“Yo soy Marcelo Ebrard y él es Andrés Manuel 
López Obrador y hemos sido compañeros hace 
veintitantos años, pero somos diferentes”, anotó.

y la vida académica”, pues es un ejemplo de la 
buena marcha de una universidad pública. 

Adán Augusto López Hernández subrayó 
que el estado de Hidalgo “tiene todo para ir a la 
vanguardia del país”. 

Más tarde en el recinto de la plaza del charro 
de Pachuca, el político tabasqueño subrayó que 
tampoco sabe fallarles a los mexicanos, pues 
recalcó que hará lo necesario para que el movi-
miento de la Cuarta Transformación continué. 

Reprochó que sus adversarios le critiquen 
por supuestamente “aliarse con el pasado, con 
lo peor de México”.

Dijo que “debe ser el pueblo el que debe de-
cidir quién será el coordinador”, por lo que “no 
confía en las encuestas que suelen salir”.

Desde el martes 11 de julio Noroña llegó a 
Baja California como parte de su gira, visitando 
primero San Quintin y Ensenada. 

Durante el recorrido por Aguascalientes, el 
aspirante a coordinar los comités de defensa de 
la 4T aseguró que su objetivo en la Presidencia 
no es la mediocridad sino apostar por el México 
más seguro de la historia, con su plan A.N.G.E.L.

“Quien no se proponga grandes metas, que 
por favor no se presente, porque es como pro-
poner la mediocridad”, pidió.

“A mí me lo enseñaron de chiquito, mi papá: 
‘Si vas a hacer algo, hazlo bien. Si no, no lo ha-
gas’. Medias tintas no sirven”, remató.

Marcelo Ebrard celebró que en el Congreso 
de Estados Unidos los demócratas presenta-
ron una propuesta para no permitir ni financiar 
operaciones de sus fuerzas armadas en México. 

EBRARD PONE EN DUDA QUE ACEPTEN A EXMANDATARIA EN MC

VELASCO CONFÍA EN QUE 
SUBIRÁ EN ENCUESTAS
Por Claudia Arellano
claudia.arellano@razon.com.mx

Manuel Velasco, delegado Nacional de la De-
fensa de la Cuarta Transformación, aseguró du-
rante su visita en Baja California que pretende 
subir en las encuestas, ya que “los tiempos de 
los recorridos están por concluir”.

El senador con licencia del Partido Verde 
Ecologista, dijo: “busco llegar con fuerza a las 
cinco encuestas que llevará a cabo el Movi-
miento de Regeneración Nacional en septiem-
bre para elegir a su coordinador”.

Asimismo, Velasco dijo a los medios que: “la 
oposición vacía y carente de ideas, dice que su 
campaña de calumnias se les va a revertir, les 
va a salir el tiro por la culata, porque al Presi-
dente López Obrador la gente lo quiere y así lo 
demuestran las encuestas y que Morena está 
dando ejemplo de una verdadera democracia”.
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Samuel García inaugura guardería en Zuazua
poder tener donde dejar a tu hijo para ir a 
trabajar es indispensable para un autode-
sarrollo, no sólo de la mamá, sino también 
del niño, al menos con la conciencia de 
que tu bebé está cuidado”, expresó.

En su oportunidad, la secretaria de 
Igualdad e Inclusión, Martha Herrera, ex-
plicó que la guardería impactará de mane-
ra positiva a mil 500 personas y tendrá la 
posibilidad de llegar a recibir en un futuro 
a 120 niñas y niños.

Redacción

AL ASEGURAR que la etapa de la Prime-
ra Infancia es una prioridad para su admi-
nistración, el gobernador de Nuevo León, 
Samuel Alejandro García Sepúlveda, in-
auguró una guardería en el municipio de 
General Zuazua, espacio que tendrá una 
capacidad inicial de atención a 60 niñas 
y niños y que brindará a los padres de fa-
milia tendrán un espacio seguro, cómodo 

y educativo para sus hijas e hijos que les 
permitirá participar en otras actividades.

“Este gobierno está enfocado en laPri-
mera Infancia y muchos gobiernos olvida-
ron que los primeros años de vida son los 
más importantes del ser humano. Por eso, 
en mi gobierno propuse que tuviéramos 
hincapié del menos 9, que es el embara-
zo, hasta los cinco de los niños, que es la 
Primera Infancia, meterle mucho dinero y 
mucha prioridad. Para muchas mujeres el 

EL GOBERNADOR Samuel García (2o de 
der. a izq.), ayer, al entregar el plantel.

Evelyn 
celebra a
abogados
Redacción

AL CELEBRAR el Día del Abogado, con 
la entrega de premios al Mérito Jurídico 
2023 “Alberto Vázquez del Mercado” y 
“Teófilo Olea y Leyva” a juristas desta-
cados del estado, la gobernadora Evelyn 
Salgado Pineda refrendó que su adminis-
tración jamás será “cómplice ni tapadera” 
de quien viole la ley.

“Somos un gobierno que no tolera la 
corrupción, jamás seremos cómplices ni 
tapadera de actos contrarios a la ley. Este 
cambio, que ya estamos viendo y vivien-
do en Guerrero, nos va a ayudar a cons-
truir el estado que merecen nuestras fami-
lias guerrerenses”, destacó la mandataria. 

Resaltó el papel de los profesionales del 
derecho y de la ley en Guerrero, a la luz del 
interés por fortalecer el Estado de derecho 
y por garantizar en todo momento que se 
cumpla la ley; sin embargo, dijo, el equili-
brio constitucional se condensa en la frase 
juarista: “Al margen de la ley nada, por en-
cima de la ley nadie”. 

En este sentido, Salgado refrendó que 
su gobierno va con todo contra la corrup-
ción, que es la raíz y la madre de todos los 
males, a través de la ruta de la legalidad, 
coordinación y transparencia, promo-
viendo el diálogo y la reconciliación, con 
mecanismos de resolución de conflictos 
más efectivos que la fuerza.

“ Somos un gobierno que promueve 
y protege los derechos y las libertades de 
los ciudadanos. Con pasos firmes y de-
terminantes, estamos dando soluciones 
a los problemas viejos y a los conflictos 
nuevos. No permitimos la represión, no 
permitimos la violencia, pero tampoco 
permitimos nunca el chantaje ni las pre-
siones”, afirmó.

LA GOBERNADORA Evelyn Salgado 
(izq.), ayer, al celebrar a litigantes.

12
MDP se destinaron 
para la construcción 

de esta obra
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POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

A la emboscada a elementos de la Fiscalía de Jalisco y a la 
policía municipal de Tlajomulco por parte de un grupo 
criminal que utilizó explosivos, provocó la muerte a seis 
de ellos y graves heridas a 14 personas más, anteanoche, 
se suman otros actos terroristas ocurridos en días y se-
manas anteriores en municipios de ese mismo estado 
y de Michoacán, en los que varios soldados quedaron 
heridos y algunos mutilados, sin que hayan merecido la 
urgente atención gubernamental, fija como está hoy su 
atención en el 2024.       
DE ESTO Y DE AQUELLO... 
Coincidencia o no, ante el hartazgo y protestas ciuda-
danas por la invasión de la costosa propaganda corcho-
latera, resulta tardía la “recomendación” presidencial a 
que sea retirada, a más de un año de que quienes con 
ese mote recorren las entidades federativas de Baja Ca-
lifornia a Yucatán y de Tamaulipas a Quintana Roo, y se 
multiplican las sospechas de quiénes y con qué recursos 
está siendo financiada 
Y es que ahora resulta que las  corcholatas more-
nistas aseguran que ellas no contrataron ni pagaron 
espectaculares, carteles o pintas de su propaganda en 
ciudades, carreteras, autopistas y transportes públicos, 
cuyo costo suma muchos millones de pesos de origen 
supuestamente “desconocido”, en medio del disimulo 
o complicidad del INE de investigarlo y aplicar sanciones. 
Peor aún, cuando el propio dirigente de Morena, 
Mario Delgado, avala las negativas de las corcholatas de 
que ellas no contrataron la propaganda que apareció por 
toda la República y diga que tal vez hayan sido los “que-
dabien”, en favor o en contra de algunos de ellos, lo que 
ni el mismo colimense seguramente cree. 
Si no son recursos públicos ni personales —por 
más que el exsecretario de Gobernación, Adán Augusto 
López Hernández haya rechazado los cinco millones de 
pesos de financiamiento de Morena y anunciara que él 
pagaría su campaña— muchos se preguntan es de dónde 
y de parte de quiénes proceden, porque ante los montos 
de esa propaganda, cunde la sospecha sobre su  verda-
dero origen.  
Responde Xóchitl a AMLO: “Que investiguen a mi em-
presa; es tan ching..., que hasta su gobierno nos contrata” 
y cita dos: Banobras y el aeropuerto de Santa Lucía.

Mientras que para el Presidente 
Andrés Manuel López Obra-

dor y dirigentes de Morena, su aten-
ción está más enfocada al ir y venir 
de las corcholatas por todo el país y 
al proceso de la adelantada sucesión 
presidencial, la violencia imperante 
en el país llega hasta ahora a 160 mil 
muertos, el crimen organizado y su 
legión de cárteles cometen masacres 
a diario y multiplican actos terroris-
tas contra policías federales, estatales 
y municipales, efectivos del Ejército 
y de la Guardia Nacional. 

VIOLENCIA, PEOR Y AMLO, 
ATENTO A CORCHOLATAS

PULSO POLÍTICO

 fcardenas@pulsopolitico.com.mx
Twitter: @MXPulsoPolitico

EL EXSECRETA-
RIO de Turismo 
realizó un reco-
rrido en Ameca-
meca, Estado de 
México, ayer.  

Habilitan plataforma del 
Frente Amplio por México 
Por Jorge Butrón  
jorge.butron@razon.com.mx 

LA PLATAFORMA para juntar las 150 mil 
firmas en el proceso interno del Frente Am-
plio por México comenzó a funcionar poco 
antes de la media-noche de ayer, para que 
los 13 aspirantes de la oposición comiencen 
a juntar el requisito este mismo jueves.

Luego de una reunión de aproxima-
damente una hora y 30 minutos, los inte-
grantes del Comité explicaron a los repre-
sentantes de los 13 aspirantes elegidos el 
proceso para subir los apoyos y nombrar a 
los representantes que también ayudarán 
a recabar las simpatías.

En entrevista con La Razón, Arturo Sán-
chez, integrante del Comité explicó que la 
reunión fue  exitosa y las dudas que se ge-
neraron en el encuentro, fueron por deta-
lles técnicos de cómo subir la información, 
además de cuántos promotores 
pueden tener y cómo se van vi-
sualizando los avances.

“La reunión con los represen-
tantes fue muy exitosa, platica-
mos muy bien, y ellos tenían 

una gran cantidad de preguntas. Acorda-
mos que este mismo día antes de la media-
noche debe estar liberada para comenzar-
les a dar libertad, para que comiencen a 
subir las simpatías”, indicó.

Explicó que para la recolección de fir-
mas hay dos opciones; la primera es que 
los aspirantes registren a sus propios pro-
motores y la segunda es que cada ciudada-
no se dé de alta de manera voluntaria para 
apoyar a alguno de los aspirantes.

Asimismo, señaló que lo único que se 
requiere es la credencial del Instituto Na-

cional Electoral (INE), además 
de un correo electrónico para 
seguir el proceso y los informes 
por ese medio, aparte que la 
plataforma pide una fotografía a 
quien se dé de alta.

Comienza recorrido en Amecameca  

Por Yulia Bonilla 
yulia.bonilla@razon.com.mx 

En el arranque formal del proceso 
para perfilar al aspirante presi-
dencial de la oposición, el exse-
cretario de Turismo Enrique de 

la Madrid inició sus reuniones para la 
recolección de las 150 mil firmas que el 
comité organizador del Frente Amplio 
por México puso como requisito, para 
avanzar a la siguiente etapa, a quienes 
busquen ser la o el eventual candidato.

El priista inició su recorrido en el mu-
nicipio mexiquense de Amecameca, 
donde instó a los asistentes a confiar en el 
proceso que lleva a cabo el Frente Amplio 
“para superar los desafíos actuales”.

Dijo que el primer adversario a vencer 
por parte de los aspirantes es la apatía en-
tre la población, que ya no se siente con-
vencida por las propuestas políticas.

“El primer oponente a vencer es la apa-
tía, la incertidumbre, donde la gente dice 
que no hay nada que hacer. Hay que ven-
cer eso y hay que invitar a la gente a que 
nos vea, nos conozca, que nos escuche.

“Que nos compare para que sepa lo que 
hemos hecho. La mejor manera de prede-
cir el futuro de una persona y cómo se va a 
comportar es ver cómo se ha comportado 
en el pasado”, declaró.

Una vez dada a conocer la plataforma 
que lanzó el comité organizador, la tam-
bién priista y aspirante al mismo cargo 
dentro del Frente Amplio, Beatriz Pare-
des, lanzó un llamado para ser apoyada 
en la recolección de firmas.

En entrevista radiofónica, aseguró que 
su propuesta para el país es de reconcilia-
ción y de resultados.

“Tengo la experiencia, la energía, la 
solvencia moral y la ética pública” para 
aspirar a la silla presidencial, aseguró.

Por ello, llamó a que la respalden en la 
primera fase del proceso del Frente, en la 

EL EXSECRETARIO de Turismo pide a los ciudadanos con-
fiar en el proceso que lleva a cabo para “superar los desafíos 
actuales”; Beatriz Paredes lanza un llamado para ser apoyada 

DURANTE su discurso, Enrique de la Madrid 
destacó los logros que alcanzó durante su 
gestión, como el posicionamiento de México 
como el sexto país más visitado del mundo. 

Eldato

3
De septiembre 

la oposición dará a 
conocer quién será el 
aspirante presidencial 

De la Madrid arranca 
recolección de firmas

que tiene que sumar 150 mil firmas.
Paredes reconoció que existe cierta 

confusión respecto a la forma en la que la 
gente puede participar e involucrarse en 
este proceso, pero confió en que, ya con 
la plataforma en funcionamiento, se pue-
dan disipar las dudas.

La priista consideró que si los comicios 
de 2024 se tratarán de una medición de 
la oposición con el Presidente Andrés 
Manuel López Obrador y no con sus cor-
cholatas, entonces el mandatario federal 
tiene todo para perder.

En el arranque del proceso, el dirigen-
te nacional del PAN, Marko Cortés, dio a 
conocer la creación de la coordinación 
nacional migrante, que será la responsa-
ble de buscar las simpatías de mexicanos 
en el extranjero para el proyecto rumbo al 
2024 de la coalición Va por México.

El responsable será Juan Hernández, 
quien anteriormente se desempeñaba 
como vínculo del estado de Guanajuato 
ante los mexicanos en Estados Unidos, y 
tendrá ayuda del excandidato presiden-
cial Ricardo Anaya.

24
Días tendrán los 

aspirantes para la 
recolección de firmas  
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LOS ASPIRANTES del Frente Amplio debe-
rán conseguir 150 mil firmas ciudadanas en al 
menos 17 estados del país para poder pasar a 
la etapa donde se llevará a cabo un foro. 

Eltip
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LA GOBERNADORA (centro) con fun-
cionarios y ejecutivos de la firma, ayer.

Se reúnen integrantes de la SCJN con diputados en San Lázaro 

“No somos los 11 de Pino Suárez, 
somos más de 45 mil”: Laynez
Por Yulia Bonilla 
yulia.bonilla@razon.com.mx 

 

A nombre del pleno de la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN), el ministro Javier Lay-
nez pidió a los diputados que 

buscan reformar el Poder Judicial no olvi-
dar las necesidades para mejorar la impar-
tición de justicia a nivel local, antes de los 
cambios que proyectan hacer al tribunal 
constitucional. 

Expuso dos peticiones enfocadas en 
que se considere que el Poder Judicial va 
más allá de la Corte, pues “no somos los 
11 de Pino Suárez, somos más de 45 mil 
servidores públicos, actuarios, notifica-
dores, secretarios, jueces, y magistrados; 
ustedes lo saben porque van todo el tiem-
po en sus estados, distribuidos en todos 
los circuitos, en todo el territorio nacional, 
trabajando en condiciones que ya no son 
las óptimas por muy distintas razones”. 

En un hecho “casi inédito”, ayer se reu-
nieron ministros de la SCJN con integran-
tes de la Junta de Coordinación Política 
(Jucopo) de la Cámara de Diputados, en 
un encuentro en el que Morena entregó 
las conclusiones de los conversatorios 
que realizó con expertos en la materia, 
para analizar la construcción de una mo-
dificación constitucional sobre la elección 
de los ministros. 

Laynez Potisek mencionó que las posi-
ciones “a veces enfrentadas” que se expu-
sieron en dicho ejercicio tienen un valor y 
deben ser respetadas, por lo que se com-
prometió a entregar las conclusiones a los 
demás ministros y ministras. 

También llamó a ver que hay una asig-
natura pendiente sobre el mejoramiento 
y fortalecimiento de la justicia local “que 
es la puerta de entrada del ciudadano a 
la justicia”, ya que los tres poderes deben 
atender esta materia debido a que las de-

MINISTRO PIDE mejorar primero la impartición de justicia lo-
cal antes que cambiar al pleno; se compromete a entregar a sus 
compañeros resultados de foros de reforma al Poder Judicial

Qualcomm llega a BC, anuncia Marina del Pilar 
Redacción 

LA GOBERNADORA de Baja California, 
Marina del Pilar Avila Olmeda, en conjun-
to con el director ejecutivo de Qualcomm, 
Cristiano Amon, anunció que la empresa 
líder mundial en fabricación de semicon-
ductores abrirá una nueva operación en la 
ciudad de Tijuana, y ofreció todo el apoyo 
institucional del Gobierno estatal para 
esta inversión, así como la certeza jurídica 
para la puesta en marcha de su expansión 
en territorio mexicano.  

“Estamos muy contentos de expandir 
la huella de operaciones e ingeniería de 

Qualcomm Technologies hacia Tijuana, 
Baja California, y así fortalecer nuestra 
presencia y compromiso en México, el 
acceso a talento en aspectos de inge-
niería de la región de Baja California fue 
clave en esta decisión”, comentó Roawen 
Chen, vicepresidente senior y director de 
Operaciones y Cadena de Suministro de 
Qualcomm Inc. 

La mandataria resaltó proyectos que 
están en marcha como nueva infraes-
tructura vial para la entidad, el marítimo 
de Colonet, así como el novedoso y re-
volucionario puerto fronterizo comercial 
de Otay II, que tendrá la tecnología más 

avanzada para agilizar los cruces fronteri-
zos comerciales entre ambos países.  

“Estas acciones agilizarán el movi-
miento de mercancía y personas, lo cual 
facilitará las operaciones de Qualcomm 
así como de otras empresas que se esta-
blecen en Baja California”, detalló Avila 
Olmeda, quien puntualizó que Qual-
comm Technologies iniciará operaciones 
en Tijuana en otoño con expectativas de 
crecimiento en los años próximos.  

El secretario de Economía e Innova-
ción, Kurt Honold, detalló que la empresa 
ha sido fundamental en el diseño y de-
sarrollo de semiconductores con miras 

cisiones tomadas en este nivel tienen ma-
yor impacto ciudadano que las que toma 
la SCJN. 

En la reunión en la que estuvieron tam-
bién las ministras Loretta Ortiz y Yasmín 
Esquivel. Ortiz Ahlf recalcó que es nece-
sario garantizar la absoluta independen-
cia de los poderes judiciales respecto de 
cualquier otro poder u órgano del Estado. 

También expuso que existen diversos 
modelos para la composición del Poder 

Judicial en varios países; sin embargo, en 
ninguno mencionó que exista la elección 
en forma directa. 

“Cualquier reforma debe asegurar que 
estas garantías mínimas de independen-
cia sean consagradas constitucional y 
legalmente como presupuesto funda-
mental para asegurar el acceso a la justicia 
a través de la garantía del debido proceso 
y el derecho de protección judicial”, dijo. 

En su participación, la ministra Yasmín 

Esquivel calificó como necesario recono-
cer que hoy la sociedad desconfía en la 
impartición de justicia y por ello “estamos 
obligados a la autocrítica, a revisarnos”. 

“Ustedes hacen las leyes y nosotros 
las aplicamos y, en su caso, verificamos 
su apego a la Constitución; somos un bi-
nomio que no puede estar divorciado”, 
concluyó. 

El bloque opositor del PAN, PRI y PRD 
celebró el diálogo entre ambos poderes 
y aclaró que su presencia no significó 
un respaldo a reformar el Poder Judicial 
como lo plantea Morena; sin embargo, 
coincidió en que es necesario reformarlo, 
pues “no hay una sola institución humana 
que no vaya evolucionando”. 

El coordinador del PAN, Jorge Rome-
ro, dijo que no se despreciará el ejercicio 
hecho por Morena, pero que sólo debe ser 
una parte de una amplia discusión que ge-
nere un proyecto integral, el cual no debe 
ser producto de un “arranque o capricho”. 

“Podrá haber una voz que titula el Po-
der Ejecutivo, pero aquí hay 500 voces de 
legisladoras y legisladores y hay 128 más 
en el Senado… Nosotros no creemos que 
se considere como necesidad de actuali-
zación reformar a la Suprema Corte a par-
tir de que comenzó a resolver temas que 
disgustaron… Lo que tenemos que hacer 
es respetar nuestra división de poderes, 
respetar a la Corte como la cúspide del Po-
der Judicial, y avancemos en un camino 
de reformar, pero en un sentido de con-
cordia”, comentó. 

a revolucionar la comunicación móvil, 
incluyendo conectividad avanzada y dis-
positivos inteligentes de alto desempeño., 
bajo un esquema innovador de produc-
ción industrial. 

Finalmente, puso como ejemplo el 
desarrollo de plataformas del circuito in-
tegrado Snapdragon.

70
Millones de euros se 
esperan de inversión 
en próximos meses

USTEDES hacen 
las leyes y nosotros 
las aplicamos y en 

su caso verifica-
mos su apego a la 

Constitución, somos 
un binomio que no 
puede estar divor-

ciado. La división de 
poderes no significa 

enfrentamiento 
sino colaboración y 

diálogo” 

Yasmín Esquivel 
Ministra de la SCJN

LICENCIA, HASTA TENER “CONCIENCIA TRANQUILA”  
EL PRESIDENTE de la 
Junta de Coordinación Po-
lítica (Jucopo) de la Cámara 
de Diputados, Ignacio Mier, 
dijo que pedirá licencia a su 
cargo para buscar la gu-
bernatura de Puebla hasta 
“tener la conciencia tran-
quila” por haber asentado 
la reforma al Poder Judicial 
y aprobar el Presupuesto 
de Egresos de 2024.  

“Yo quiero irme a otra 
aspiración con la concien-
cia tranquila. Y mi concien-

cia tranquila estriba en que 
esto es algo fundamental, 
no para Puebla, sino para 
todo el país. Y dos, que el 
Presupuesto es un instru-
mento fundamental, un 
elemento redistributivo del 
ingreso, de la renta y de los 
recursos para todo el país. 
Entonces, hasta que me 
pueda ir a dormir con mi 
conciencia tranquila”, dijo 
tras su reunión con minis-
tros de la Suprema Corte.  

Sobre el encuentro, el 

coordinador de Morena ex-
plicó que sólo se trató sobre 
la entrega del “documento 
provocador” que contiene 
las conclusiones de los con-
versatorios que su bancada 
llevó a cabo con expertos 
en la materia sobre la con-
sulta y reforma para cam-
biar desde la Constitución 
la manera en que se eligen 
los ministros del máximo 
tribunal del país. 

Yulia Bonilla

ENCUENTRO de los integrantes de la Jucopo con ministros de la SCJN, ayer.
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EL INSTITUTO Nacional Para la Celebración 
del Día del Abogado anunció su respaldo y 
defensa de la SCJN, con la creación Frente Ju-
rídico Nacional en defensa de la Constitución.

Eldato

CUANDO se piense en el Poder Judicial de 
la Federación no somos los 11 de Pino Suárez, 
somos más de 45 mil servidores públicos, ac-
tuarios, notificadores, secretarios, jueces, y 
magistrados” 
Javier Laynez 
Ministro de la SCJN 

CUALQUIER reforma debe asegurar que 
estas garantías mínimas de independencia, 
sean consagradas constitucional y legalmente 
como presupuesto fundamental para asegu-
rar el acceso a la justicia a través de la garantía 
del debido proceso” 

Loretta Ortiz 
Ministra de la SCJN
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Linkedin: Jacqueline L'Hoist

 Defensora de derechos humanos, especialista en trato  
igualitario y no discriminación, docente de la UnADEM

POR JACQUELINE L´HOIST TAPIA •

Tenemos entonces que, hace más de una década, la violencia fe-
minicida había escalado tanto que resultó imposible para los go-
biernos seguir ignorando el problema, desde eso se han generado 
programas, políticas, leyes, protocolos, y un sinnúmero de accio-
nes en contra de la violencia por razón de género. En cada proceso 
electoral se agudizan las promesas, ahora mismo podemos obser-
var como el ser mujer o el hablar de nosotras se usa una y otra vez.  

Las cifras, sin embargo, pareciera que han ido de mal en peor, ya 
que, de acuerdo con cifras oficiales, desde el 2015 hasta mayo del 
2023, se tiene registro de 6,841 feminicidios en todo el país, siendo 
el 2022 el año con mayor número de registros (968). En lo que va 
de este año, se tiene registro de 344 feminicidios, siendo mayo el 
primer mes donde se presenta una baja de este índice. De acuerdo 
con Ivonne Olvera, abogada e investigadora del Instituto Nacional 
de Ciencias Penales, hay que esperar a las cifras de los meses que 
faltan para que, en efecto, se pueda asegurar una disminución 
anual. Que después deberíamos evaluar si es por baja efectiva de 
feminicidios o porque éstos se dejan de denunciar.  

No debemos pasar por alto que este índice se basa en registros 
oficiales, por lo que no contemplan la cifra no reportada que inclu-
ye feminicidios que no se denuncian o no se investigan, casos de 
mujeres desaparecidas que fueron encontradas sin vida y homici-
dios dolosos, ya que, en varios casos, desafortunadamente el delito 
se clasifica como homicidio doloso y no como feminicidio, porque 
es más fácil de comprobar.  

El feminicidio sigue siendo una emergencia nacional, ningún 
gobierno debería estar tranquilo al saber que 51% de su población 
se encuentra cada día en riesgo y que se afecta a miles de muje-
res y familias, pero ante la posible disminución de las cifras, se 
deben visibilizar y reconocer los esfuerzos de muchas feministas, 
víctimas, abogadas, activistas, madres, trabajadoras y personas 
aliadas que vamos dejando nuestro granito de arena y que lo  
seguiremos haciendo. 

La violencia machista se debe erradicar mediante un proceso 
de reflexión y educación continua, las acciones gubernamentales 
juegan un papel primordial en la disminución de la violencia; por 
otro lado, hemos visto que como sociedad también tenemos un 
margen de acción muy amplio desde la prevención y la justicia 
desde el acceso que nos dé a ésta. 

Han pasado 11 años desde que el fe-
minicidio se tipificó como delito 

en el Código Penal Federal, siendo Mé-
xico el primer país, no sólo en América 
Latina, sino en todo el mundo, en ha-
cerlo. Claro que, en cuanto a este hecho, 
no debemos olvidar la responsabilidad 
que tuvo el Estado mexicano en 2009 
a partir de la sentencia del caso Campo 
Algodonero de la Corte Interamericana 
de Derechos Humanos, una sentencia 
única en su momento y un parteaguas 
para la jurisprudencia internacional 
sobre violencia de género que tuvo un 
efecto bola de nieve para que en nues-
tro país se tomaran cartas en el asunto. 

NADIE QUIERE UN 
MÉXICO FEMINICIDA

HABLANDO DE DERECHOS

Exigen que FCH explique 
vínculos con García Luna
Por Sergio Ramírez
mexico@razon.com.mx

EL TITULAR del Ejecutivo federal, An-
drés Manuel López Obrador, retó al ex-
presidente Felipe Calderón que conteste 
por qué encabezó un narco-Estado cuan-
do gobernó de 2006 a 2012, así como sus 
vínculos y enjuagues con Genaro García 
Luna, exsecretario de Seguridad Pública.

Ante los señalamientos de Calderón 
Hinojosa sobre la violencia actual y la pre-
sencia del crimen organizado en la mayor 
parte del territorio nacional, López Obra-
dor respondió con el clásico “eso sí calien-
ta”, mientras exhortaba al exmandatario a 
explicar por qué mantuvo a García Luna 
como secretario de Seguridad.

“Que conteste por qué encabezó un 
narco-Estado, y sus vínculos y enjuagues 
con García Luna, nada más, porque así son 
los conservadores de hipócritas, creen 
que todos son como ellos”, afir-
mó en conferencia de prensa en 
Palacio Nacional.

Preguntó a los reporteros si 
sabían qué hizo Felipe Calderón 

cuando llegó a ser director de Banobras: 
“Fue darse un crédito a él para comprar 
una casa, e igual que (José Ángel) Gurría, 
no le correspondía, porque sí había esa 
prestación de los trabajadores de Bano-
bras, pero debían tener un cierto tiem-
po”.El mandatario sostuvo que “así son 
los de la derecha, muy hipócritas y muy 
corruptos”.

Por otro lado, el Presidente negó que 
en Chiapas exista un clima de violencia, 
de descontrol o un problema de indígenas 
desplazados, y afirmó que se exagera toda 
esa situación por parte de los conservado-
res y medios de comunicación.

“Estamos trabajando en eso, tengo el 
informe de todo lo que está sucediendo 
en Chiapas, y los datos que tenemos, que 
consideramos, son datos ciertos, indican 
que no existe una situación de descontrol, 
de violencia en Chiapas”, remarcó.

El tabasqueño dijo que su Gobierno 
continuará procurando la paz en 
ese estado, así como evitar que 
haya manipulación de la informa-
ción sobre lo que realmente ocu-
rre con los chiapanecos.

Data Cívica registró 118 agresiones hace 2 años

Comicios del 21, con 14% 
más ataques que en 2018 

Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

Entre los procesos electorales del 
2018 y del 2021, los más grandes 
en la historia dada la cantidad de 
cargos que se renovaron, se re-

gistró un aumento de 14.5 por ciento en el 
número de ataques criminales cometidos 
contra personajes involucrados en forma 
directa en el escenario político-electoral.

De acuerdo con reportes de Data Cívica, 
la cifra de ataques armados, amenazas y 
asesinatos contra personalidades políticas 
vinculadas a los comicios pasó de 103 en 
el 2018 a 118, tres años después.

Con estos antecedentes y la cifra su-
perior a una decena de ataques que ya 
se contabilizan en este 2023, además del 
ambiente de crispación, uno de los retos 
principales que enfrentarán las autorida-
des en las elecciones del 2024 será aten-
der la criminalidad que se involucra en las 
campañas y jornadas de votación.

Así lo consideró Daniela Arias, de Labo-
ratorio Electoral, quien en entrevista con 
La Razón manifestó que “estamos oficial-
mente preocupados” por el escenario que 
se pronostica para el próximo año.

Los datos que esta asociación compar-
tió con este diario muestran una tenden-
cia distinta entre los años 2018 y 2021, 
cuando el conteo de asesinatos a personas 
que buscaban candidaturas, que eran fun-
cionarias públicas o que ya abanderaron 
algún partido, pasó de 145 a 88.

No obstante, la especialista mencionó 
que esto no representa necesariamente 
una baja en la intervención criminal den-
tro de las elecciones, sino una caída en los 
reportes que se generan como efecto del 
mismo actuar delincuencial, que busca 
suprimir la difusión de los hechos.

“Consideramos que hubo un declive 
en la cantidad de casos registrados por la 
prensa. Nuestra hipótesis es que es justa-
mente a estos intentos por evitar que el 
fenómeno llame mucho la atención”, dijo.

El próximo año se renovarán más de 
tres mil cargos de elección popular. Ade-
más de la Presidencia de la República y las 
gubernaturas de Chiapas, Guanajuato, Ja-
lisco, Morelos, Puebla, Tabasco, Veracruz y 
Yucatán, así como la Jefatura de Gobierno 
de la Ciudad de México.

Además, se votará para elegir a quienes 
ocuparán las 128 senadurías y 500 dipu-

EXPERTA ve preocupante 
pronóstico de agresiones po-
lítico-electorales para 2024; 
entre retos de las autoridades, 
atender la criminalidad que se 
involucra en campañas, señala

taciones a nivel federal; las curules en 31 
entidades federativas, con excepción del 
estado de Coahuila, así como al menos 
mil 580 ayuntamientos que estarán en 
funciones por los próximos tres años.

Daniela Arias explicó que los ataques 
criminales se detonan cuando se trata de 
la renovación de cargos locales, como será 
en los próximos comicios, debido a que 
en las zonas comunitarias es donde los 
gobernantes tienen contacto directo con 
la ciudadanía, por lo que “las nuevas for-
mas de hacer las cosas en las comunida-
des pueden chocar con grupos armados 
o bandas criminales que tienen control y 

ven como amenaza la incidencia de par-
tidos políticos o incluso líderes locales, 
porque lo que quieren es mantener cierto 
estatus y las condiciones que tienen”.

Ante esta advertencia, la experta ma-
nifestó preocupación porque se siente un 
“mal precedente” y ello detone vulnera-
ciones a la integridad de la elección.

Para evitar esto, dijo, se debe recurrir 
también a la actuación desde el Legislati-
vo, para establecer protocolos de preven-
ción y atención a la violencia desde las 
leyes en materia electoral, y también para 
homologar los indicadores que permitan 
dimensionar con certeza este fenómeno.

PARA 2022, la SSPC, el INE y Segob ejecuta-
ron una estrategia de seguridad para reforzar 
la atención a estados, municipios y candida-
tos participantes en los comicios de ese año.

Eldato

4
Años hace que 

fue capturado GGL 
en Dallas, Texas

CASOS DOCUMENTADOS

Ataques armados, amenazas y asesinatos contra políticos vinculados a los comicios de 
los últimos cinco años y los primeros 4 meses de éste.

2018 103

2020 13

2022 24

2019 27

2021 118

2023* 7

Fuente|Data Cívica

*Hasta abril

Cifras en unidades
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POR LEONARDO MARTÍNEZ CARRIZALES

A contrapelo del imperio de estos torneos de frivolidad po-
pulista, apoteosis de la trayectoria de los hombres y las mujeres 
más destacados de la clase política de México, alguna idea habrá 
de colarse en las sesiones periódicas que celebran quienes for-
man parte del círculo más restringido en los cuarteles electora-
les. No sólo del consejo del uso de huipiles y guayaberas viven 
los oficiantes de la política. La seguridad pública ya hizo acto de 
presencia en la modalidad de una policía cibernética confiada a 
los algoritmos del chat GPT… por algo se empieza. 

En algún momento llegará el turno a un tema predilecto del 
lenguaje político: la educación; específicamente, la educación 
pública para las fuerzas políticas que tienen compromisos con 
la noción de un Estado social, fuerte y protagónico en la gober-
nabilidad del país. Tal es el caso de la izquierda mexicana, lo 
sepan o no sus mercadólogos especialistas en redes sociales. 

Una buena parte de los bonos de que gozan los gobiernos 
de la República y de la Ciudad de México es rédito de la inver-
sión que hicieron en la educación pública. No necesariamente 
la educación pública tradicional en el país, sino un modelo que 
favorece decididamente la innovación tecnológica orientada 
a la infraestructura, la ciencia aplicada que aspira a operar con 
criterios de sustentabilidad; en fin, un modelo “plebeyo”, por así 
decirlo, que se inclina en favor de bachilleratos tecnológicos, ins-
tituciones universitarias de índole tecnológica, nuevas escuelas 
diseñadas para formar parte inmediatamente de cadenas pro-
ductivas y, a la par, regatea su apoyo a las instituciones “patricias” 
del sistema educativo tradicional. La paulatina disminución del 
presupuesto asignado a las universidades autónomas traduce 
en los hechos ese criterio. De allí el desencuentro entre la 4T y 
esas comunidades universitarias, que se han venido resintien-
do de la reducción del margen de maniobra de sus operaciones. 

El próximo Gobierno federal ni puede ni debe renunciar al 
modelo educativo que apenas se ha planteado en estos cinco 
años, gran desconocido para el debate público; modelo ancla-
do a otros ejes de un Estado de Bienestar reconstituido entre la 
franja más humillada por la gestión neoliberal. 

No obstante, la futura administración tampoco debería 
renunciar a reparar urgentemente sus relaciones con las uni-
versidades que, a fin de cuentas, concentran un enorme capital 
simbólico, así como el capital humano más entrenado en el do-
minio de la educación superior. Pero esta necesidad rebasa por 
mucho la planeación de las guayaberas y los huipiles.

Las campañas electorales tienen un 
fin mercadológico: hacer presente 

en la memoria afectiva del público, sea 
como sea, a una persona que se ha con-
vertido en un producto. Presenciamos 
diversas estrategias de propaganda que 
tienen como propósito hacer vivir en 
las emociones colectivas la figura de los 
candidatos. Por ello, los contemplamos 
vendiendo tamales, jugando cascaritas, 
sirviendo de ayudantes a taqueros de 
mercados populares. Ya los hemos vis-
to bailar y cantar; pronto los veremos 
en un reality show deportivo. Las redes 
sociodigitales, enloquecidas, son la re-
compensa de los corazones adictos a la 
influencia sobre las masas. 

LA RECONCILIACIÓN 
CON LAS UNIVERSIDADES

LA MARGINALIA

Preparan análisis legal 
contra narcoterrorismo

EL LÍDER DE MORENA en el Senado, Eduardo Ramírez, se-
ñala que van a planear la agenda que revisarán en el siguiente 
periodo de sesiones; pide que no se generalice el fenómeno

Por Magali Juárez
magali.juarez@razon.com.mx

Ante los ataques que se han 
registrado a elementos de la 
Guardia Nacional con bombas 
en diferentes estados del país, 

se deben analizar algunas iniciativas que 
consideren el terrorismo o, en su defecto, 
el narcoterrorismo.

Así lo consideró el presidente de la 
Junta de Coordinación Política del Sena-
do, Eduardo Ramírez, quien dijo que, no 
obstante, se debe considerar en principio 
el acuerdo entre todas las fuerzas políti-
cas para trazar la agenda que revisarán en 
el próximo periodo ordinario de sesiones.

Consultado brevemente por La Razón, 
señaló que no se puede anticipar que esté 
sucediendo algún fenómeno específico 
de terrorismo: “No se puede generalizar”, 
dijo, en referencia al concepto de narco-
terrorismo, por lo que indicó que en prin-
cipio se tiene que analizar la situación 
también con las autoridades respectivas.

“Como los afectados, que han sido in-
tegrantes de la Guardia Nacional y otras 
instancias encargadas de la seguridad 
nacional del país.

“No se puede utilizar con facilidad ese 
concepto (de narcoterrorismo), se tiene 
que revisar con los encargados de la se-
guridad respectiva lo que está sucedien-
do en el país. Entonces, las iniciativas 
que tengamos en la materia se revisarían 
a partir de acuerdos con todos los grupos.

“Se buscará una agenda amplia y aten-
der los pendientes”, declaró.

En el Senado ya habían advertido que 
es necesario que en México se considere 
al terrorismo como una amenaza real.

A través del estudio del Instituto Beli-
sario Domínguez titulado “México frente 
al terrorismo, cooperación internacional, 
trabajo legislativo y políticas públicas”, se 
explicó que a pesar de que en el país no 
se han registrado atentados terroristas 
de gran impacto perpetrados por grupos 
fundamentalistas, como sucede en otros 

países, los hechos violentos derivados de 
actos cometidos por la delincuencia orga-
nizada abren la puerta a la consideración 
de que sean tomados como terroristas.

Juan Pablo Aguirre Quezada, quien 
realizó el estudio para el Instituto Beli-
sario Domínguez del Senado, comentó 
anteriormente a La Razón que, actual-
mente, la clasificación de los cárteles del 
narcotráfico como grupos terroristas “es 

parte del debate que se llega a tener por 
parte de las y los legisladores”.

“En la 64 Legislatura, la que fue de 
2018 a 2019, se presentaron 14 iniciativas 
acerca del terrorismo. 

“Ocho fueron presentadas en el Sena-
do de la República, seis en la Cámara de 
Diputados, y todas esas iniciativas bus-
can mayores sanciones, actualizar los 
códigos penales”, indicó.

Agresiones con bombas, 
acto de terrorismo: experta
Por Jorge Butrón
jorge.butron@razon.com.mx

ORGANIZACIONES civiles aseguraron 
que los recientes actos delictivos en don-
de se utilizan explosivos en vehículos 
contra autoridades, deben considerarse 
como terrorismo por el nivel de violencia 
y sofisticación de sus ataques. 

En entrevista con La Razón, la direc-
tora de Causa en Común, María Elena 
Morera explicó que ante la falta de una 
estrategia que combata a los grupos de-
lictivos, se refuerzan y atacan a las auto-
ridades para hacerse del control de los 
territorios, con un uso de violencia cada 
vez más sofisticada que les permite per-
petrarse en el poder. 

“Ellos pueden hacer los acuerdos 
que se les antojen porque nadie les dice 
nada, nadie los ataca, ni combate, por ello 
se apropian de los territorios y atacan a 
la población y autoridades para generar 
miedo. Ellos administran la violencia 
para sus propios intereses”, dijo. 

Señaló que a medida que pasa el tiempo 
y no se les toca, se van fortaleciendo, mien-
tras que el Estado se mantiene 
al margen, a pesar de tener mu-
cho mayor poder de fuego.

“Es terrorismo, lo que pasa es 
que al Gobierno de México le da 
miedo utilizar esa palabra. 

“A medida que pase el tiempo y no se 
combata se verán escenarios más fuertes, 
aparte, que todo está en el marco de un 
proceso electoral de cambio de adminis-
traciones en donde buscan acuerdos con 
quien puedan llegar al poder a través de la 
violencia”, indicó. 

La experta en seguridad dijo que si 
bien no existe una estrategia que com-
bata a los criminales, se debe reformar 
el artículo 29, para que pueda entrar las 
Fuerzas Armadas y tomar el control para 
garantizar un estado de derecho, y paz 
social para los habitantes.

“No es brazo duro contra la delincuen-
cia, sino recuperar los territorios y el Esta-
do de derecho, eso es lo que se necesita si 
no, los ataques se fortalecerán a medida 
que pasan los meses”, dijo. 

La madrugada de ayer, en Jalisco, al 
menos seis agentes de la Fiscalía y la Po-
licía municipal murieron mientras otras 
12 personas resultaron heridas al detonar 
un artefacto explosivo en un auto en el 
municipio de Tlajomulco de Zúñiga se-
gún lo reportó el gobernador de la enti-
dad, Enrique Alfaro. 

El pasado 28 de junio en 
Celaya se registró la explosión 
de un autobomba mientras la 
Guardia Nacional atendía un 
reporte de un vehículo aban-
donado con cuerpos humanos. 

Congreso acumula 14 iniciativas 

10
Soldados 

resultaron lesionados 
por una bomba en Michoacán 

durante el 2022  

EL HISTORIAL del Índice Global de Terroris-
mo establece que México registró 33 inciden-
tes terroristas entre el 2015 y el 2019, de los 
que derivaron ocho muertes y cinco lesiones.

Eldato

ELLOS PUEDEN HACER LOS ACUERDOS 
que se les antojen porque nadie les dice nada, nadie los ataca, 

ni combate, por ello se apropian de los territorios y atacan 
a la población y autoridades para generar miedo

María Elena Morera     
Directora de Causa en Común

Actividad de los cárteles continúa dominando el panorama 
criminal en el país.

VAN POR MAYORES SANCIONES

NO SE PUEDE UTILIZAR CON FACILIDAD 
ese concepto (de narcoterrorismo), se tiene que revisar 
con los encargados de la seguridad respectiva lo que está 

sucediendo en el país

Eduardo Ramírez    
  Presidente de la Jucopo en el Senado 

2018-2019
LEGISLADORES PRESENTARON INICIATIVAS EN CONTRA DEL TERROR LIGADO AL CRIMEN ORGANIZADO.

 VAN POR:

Actualizar los códigos penales Realizar modificaciones al marco legal

 14 INICIATIVAS

6 EN LA CÁMARA 
DE DIPUTADOS

8 FUERON PRESENTADAS 
EN EL SENADO DE LA REPÚBLICA
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Ofrece Zoé Robledo justicia pronta 
y no repetición en el caso Aitana
Por Claudia Arellano
claudia.arellano@razon.com.mx

Tras asegurar que el compromiso 
de las autoridades está enfocado 
en coadyuvar en una investiga-
ción expedita, transparente y 

sin impunidad, por el fallecimiento de la 
pequeña Aitana en un elevador del Hos-
pital General de Zona No. 18, en Playa del 
Carmen, Quintana Roo, el director general 
del Instituto Mexicano del Seguro Social 
(IMSS), Zoé Robledo, aclaró que “no ha 
existido ninguna disminución en el pre-
supuesto de mantenimiento en los últi-
mos cuatro años”.

Asimismo, expresó sus condolencias y 
expuso que un equipo multidisciplinario 
del instituto “se reunió con los familiares 
de Aitana, para escucharlos y ofrecerles 
acompañamiento desde todas las dimen-
siones que el caso amerita”.

Dijo que la responsabilidad del caso 
debe atender principios de justicia, para 
que nadie sea acusado injustamente. 

“Una exigencia que se debe atender es 
la de una investigación transparente y ex-
pedita para conocer las causas del suceso, 
determinar responsabilidades, ofrecer 
medidas de reparación y establecer medi-
das de no repetición.

“He estado en comunicación con la re-
presentación sindical para dar garantía a 
nuestros trabajadores del hospital de que 
nadie debe ser acusado injustamente y 
que vamos a colaborar con las investiga-
ciones de la manera que la autoridad mi-
nisterial lo solicite”, dijo, tras destacar que 
ya se dejó ya en libertad al camillero.

En su mensaje, destacó algunos aspec-
tos derivados de una revisión interna y 
que, dijo, pueden coadyuvar en la investi-
gación del caso, con transparencia.

Indicó que en el 2023, el presupuesto 
autorizado por el Consejo Técnico sólo 
para mantenimiento de elevadores es de 
105.6 millones de pesos, un incremento 
del 12 por ciento respecto al 2019.

Dio a conocer que, en mayo del 2016, se 
adquirieron 180 elevadores marca Hitra, 
por un monto de 558 millones de pesos, 
el cual incluía una garantía por cinco años, 
así como el mantenimiento, y que “por ley 
no pueden ser sustituidos hasta 2027”.

Robledo subrayó que en el primer tri-
mestre del 2022 se les asignó a todas las 
delegaciones del IMSS recursos para el 
mantenimiento preventivo y correctivo 
de estos equipos, y las de Quintana Roo, 
Edomex, Querétaro y Morelos, en 2023, 
contrataron, a través de una licitación pú-
blica, a Soluciones Integrales de Transpor-
tación Vertical en México (Sitravem).

Mencionó que el propio Sindicato Na-
cional de Trabajadores del Seguro Social, 
en su pasado Consejo Nacional Ordinario, 

DIRECTOR GENERAL DEL IMSS expresa sus condolencias a la familia de la menor; reitera que presupuesto 
para mantenimiento de aparatos se incrementó; por ley, contrato con la empresa se mantiene hasta 2027

Suspenden a encargados 
de cuidado del hospital
Por Cristina Ceja y Cladia Arellano

EL IMSS anunció que separó del cargo a 
los funcionarios encargados de la conser-
vación y el mantenimiento del Hospital 
No. 18 en Playa del Carmen, Quintana 
Roo, aunque no precisó el número exac-
to, en tanto se realizan las investigacio-
nes y se deslindan responsabilidades por 
la muerte de la pequeña Aitana, de seis 
años, fallecida atrapada en el elevador de 
ese nosocomio. 

Además, presentó una denuncia pe-
nal en contra de Soluciones Integrales de 
Transportación Vertical en México (Sitra-
vem), encargada del mantenimiento de 
los elevadores, “y personas que resulten 
responsables” de la muerte de la menor. 

Por separado, la Fiscalía General del Es-
tado de Quintana Roo dejó en libertad a 
Víctor “F”, el camillero que trasladaba a la 
menor, “por considerar que en los hechos 
que se investigan, hasta este momento 
no le resulta responsabilidad penal”.

El fiscal Interino, Raciel López Salazar, 
señaló que se continúa con las investi-
gaciones respecto a los encargados de 
supervisar la conservación y manteni-

del 12 de abril pasado, presentó la situa-
ción de los elevadores y manifestó algu-
nas acciones acordadas con el instituto.

“En ese lapso se presentaron y docu-
mentaron diversas fallas en sus compo-
nentes y funcionamiento. Tenemos cono-
cimiento que otras instituciones distintas 
al IMSS, como el Congreso del Estado de 
Jalisco, también tuvo problemas con ele-
vadores de la misma marca”, expuso.

Sobre el contrato con la empresa Sitra-
vem para el mantenimiento de los cuatro 

elevadores del Hospital General de Zona 
No. 18 en Playa del Carmen, “aclaramos: 
está vigente”.

Aclaró que desde el 1 de julio de este 
año, el IMSS contrató a la empresa de ele-
vadores OTIS, “la más grande del mundo”, 
para los servicios de mantenimiento pre-
ventivo, correctivo y refacciones de ele-
vadores marca Hitra, pero para el caso del 
Hospital de Quintana Roo, “OTIS aún no 
estaba operando, toda vez que el contrato 
con Sitravem sigue vigente, hasta el 31 de 

diciembre de este año.
Detalló que a las 12:12 horas del 10 de 

julio, 10 horas antes del accidente, el sub-
jefe de conservación del hospital reportó a 
la empresa el fallo “F5”, relacionado con el 
mecanismo de apertura de puertas.

La compañía respondió a las 13:04 ho-
ras al llamado, y acudió un técnico a las 
16:00 horas, quien se retiró a las 17:43, sin 
dejar ninguna notificación ni señalética 
restrictiva para el uso del elevador por mal 
funcionamiento.

miento de los elevadores, así como a la 
empresa que fue contratada por el IMSS.

Dijo que continúan las entrevistas con 
el personal del hospital y con la recopila-
ción de testimonios, análisis de eviden-
cias como material fotográfico, así como 
videograbaciones, bitácoras y contratos, 
entre otros, a fin de esclarecer las causas 
que originaron este trágico evento.

Horas antes de su liberación, el cami-
llero se había pronunciado a través de un 
video que fue difundido en redes socia-
les, en donde se asumió como “víctima” 
y aseguró que intentó salvar a la menor.

“A mí no me importa hoy aceptar una 
culpa que no es mía, porque también fui 
víctima, también quedé encerrado y salí 
por un pin... agujero que estaba cab... To-
davía intenté rescatar a la bebé y lo inten-
té hacer porque al final de cuentas todos 
somos padres, o la mayoría, tiene la edad 
de mi hijo menor. No se vale que sigan 
ensuciando mi nombre”, señaló.

Mientras tanto, el cuerpo de Aitana fue 
trasladadola tarde de ayer  al municipio 
de Tinum, Yucatán, del cual era origina-
ria, para ser velada y enterrada por sus 
familiares y amigos.

Se documentaron fallas en elevadores, dice 

180
Aparatos 

de la marca Hitra 
se compraron en 2016

105
MDP 

aprobados para
 reparación de elevadores 

en 2023

LA RED por los Derechos de la Infancia exi-
gió una investigación expedita, y dijo que es 
indignante lo ocurrido porque pudo evitarse, 
al ser producto de una omisión.

Eldato

NO HABRÁ IMPUNIDAD NI 
CHIVOS EXPIATORIOS: AMLO

TRAS LAMENTAR la muerte de una 
niña de seis años en instalaciones del 
IMSS en Quintana Roo, el Presidente An-
drés Manuel López Obrador advirtió que 
será investigada la empresa encargada 
del elevador y no habrá impunidad ni se 
crearán “chivos expiatorios”.

“Se va a hacer la investigación, no es 
culpar por culpar, nosotros nunca actua-
mos así, no se puede castigar a cualquier 
persona, no puede haber ‘chivos expia-
torios’, tiene que ser el que realmente es 
responsable (del accidente). Se tiene que 
castigar a los responsables, no puede ha-
ber impunidad”, afirmó en conferencia.

Dijo que en el informe que tiene el 
Gobierno existe un contrato de mante-
nimiento de los elevadores, uno de los 
cuales no funcionaba. Los empleados de 
la empresa responsable lo fueron a ver, 
pero no lo arreglaron y tampoco dejaron 
señalamientos de que no podía usarse.

“Cuando bajan a la niña que llegó en-
ferma, para atenderla de dengue, queda 
atrapada porque falló el elevador, estaba 
descompuesto. Entonces, muy triste esta 
situación y se va a castigar a los respon-
sables”, comentó, tras recordar que ya se 
abrió una indagatoria.

Sergio Ramírez

 UNA EXIGENCIA QUE SE DEBE ATENDER 
es la de una investigación transparente y expedita para 
conocer las causas del suceso, determinar responsa-
bilidades, ofrecer medidas de reparación y establecer 

medidas de no repetición

Zoé Robledo Aburto
Director general del IMSS

SE VA A HACER LA INVESTIGACIÓN, 
no es culpar por culpar, nosotros nunca actuamos así, 

no se puede castigar a cualquier persona, no puede 
haber ‘chivos expiatorios’, tiene que ser el responsable

Andrés Manuel López Obrador
Presidente de México
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EL CUERPO de la pequeña Aitana fue ve-
lado ayer en Timuin, Yucatán.
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¿BUSCAN DESESTABILIZAR LA FRONTERA SUR DE EU?

Tras pasar por aduanas se detectó que con-
taba con una orden internacional de arresto, 
por sus vínculos con la organización terrorista 
del Estado Islámico, su ficha de búsqueda indi-
caba que se dedicaba a reclutar personas de las 
antiguas repúblicas soviéticas para mandarlas 
a combatir a zonas de conflicto, como sucedió 
con un ciudadano uzbeko que terminó librando 
una batalla en Siria.

Este hombre había volado desde México a 
España. ¿Qué hacía en nuestro país? Hoy no se 
sabe si sólo llegó a México para hacer una escala 
o para reclutar y financiar viajes de mexicanos 
a otras zonas de conflicto o incluso para tener 
tratos con grupos criminales.

Este terrorista es de Tayikistán, el mismo 
país a quien el Gobierno de México vendió hace 
poco el avión presidencial a un costo en el cual 
se perdieron millones de dólares, pero ésa es 
otra historia.

No es la primera vez que se tiene a alguien 
ligado a los terroristas extremistas en nues-
tro país, pues recordemos que hace un par de 
años, una mexicana fue detenida en España 
porque se descubrió que se había integrado al  
Estado Islámico.

Y no fue el único caso, según documentos 
hackeados por el grupo Guacamaya, el Gobier-
no mexicano identificó a seis miembros de esta 
organización terrorista en nuestro país desde 
el 2015. Algunos de estos hombres estuvieron 
reclutando mexicanos para ser entrenados y se 
dijo que participarían en atentados.

También están los reportes de que estos 
personajes extremistas buscaban a mexicanas 
menores de edad a través de las redes sociales 
para radicalizarlas y casarse con ellas, incluso de 
forma virtual.

El Estado Islámico también ha estado infil-
trado en México para entablar negociaciones 
con los cárteles de la droga, principalmente 
para realizar acuerdos de intercambio de droga 
por armas.

Estados Unidos desde hace años ha tenido el 
temor de que terroristas y espías trabajen desde 
nuestro país para afectar su territorio. Hoy están 
muy preocupados, tanto por los cárteles de la 
droga que consideran terroristas, así como la 
cercanía de Rusia y China con México, a los que 
también consideran sus adversarios.

En marzo del 2022, el jefe del comando 
norte de Estados Unidos, Glen Vanherck, dijo 
que Rusia tenía desplegados en México a más 
oficiales para realizar trabajos de espionaje, que 
en cualquier otro país del mundo, esto, con el 
objetivo de influir en la Unión Americana.

El pasado sábado 8 de julio, 
un hombre originario de 

Tayikistán fue detenido minu-
tos después de aterrizar en el 
aeropuerto de Barcelona, Espa-
ña, que venía de México.

MÉXICO: ENTRE ESPÍAS Y TERRORISTAS
POR BIBIANA BELSASSO

BAJO SOSPECHA

bibibelsasso@hotmail.com

Michoacán,
el 3er mejor 
lugar para IP:
Coparmex
Redacción

MICHOACÁN es tierra fértil para las in-
versiones en México, destacó el titular de 
la Secretaría de Desarrollo Económico (Se-
deco), Claudio Méndez Fernández, al dar a 
conocer que fue evaluado por el sector em-
presarial como el tercer estado del país con 
mayor ánimo para invertir.

En rueda de prensa encabezada por el 
gobernador Alfredo Ramírez Bedolla, pun-
tualizó que en esta medición que realizó 
la Confederación Patronal de la República 
Mexicana (Coparmex), el Gobierno de Mi-
choacán no tiene ninguna injerencia, lo que 
posiciona a la entidad como de los mejores 
promotores para la inversión.

Detalló que en la herramienta de medi-
ción se consideraron 10 indicadores para 
dos mil 500 integrantes de la Coparmex a 
nivel nacional, y 350 de Michoacán, quie-
nes calificaron con 63.9 por ciento el ánimo 
para invertir en el territorio estatal, a la par 
de Nuevo León.

Méndez Fernández aportó que Querétaro 
fue el primer lugar con 65.3 por ciento, lo que 
dejó a Michoacán a sólo 1.4 puntos porcentua-
les de la primera posición en la tabla. En tanto 
que el segundo lugar correspondió a Yucatán, 
con 64.3 por ciento, y sólo 0.4 por ciento de 
diferencia al estado.

“Esto viene a hablar de otros elemen-
tos importantes que están percibiendo el 
empresariado michoacano, la disminución 
de la comisión de delitos, como la baja en 
homicidios; otro tipo de elementos que le 
dan confianza es la modificación al Código 
Penal en elevar las penas del delito de ex-
torsión eso genera mayor confianza”, mani-
festó el funcionario.

Estas declaraciones se suman a la presencia 
de globos espías chinos sobre el cielo estadouni-
dense. En mayo, el Gobierno de México, a través 
de la Secretaría de la Defensa Nacional, negó un 
permiso al Pentágono para sobrevolar el cielo 
nacional con aeronaves y drones que pudieran 
detectar y cazar al globo proveniente de Hawái.

Además, funcionarios estadounidenses ase-
guran que China llegó a un acuerdo secreto con 
Cuba, para colocar una instalación de escuchas 
electrónicas en la isla, a unos 160 kilómetros 
de Florida.

También está el tema de los cientos de cu-
banos, se nos ha dicho que son doctores, pero 
muchas de estas personas vienen de la isla para 
hacer trabajo político y también de espionaje.

Sin duda, tener espías en México ha sido 
una manera a lo largo de los años para intentar 
desestabilizar la frontera sur de Estados Unidos.

Se lo contaba en el documental Estados Uni-
dos-México, una historia secreta en donde se 
narra lo vivido en términos de seguridad desde 
la época entre guerras.

Desde 1917 criptógrafos estadounidenses 
descifraron un telegrama de parte del minis-
tro de Asuntos Exteriores de Alemania, Arthur 
Zimmermann, al ministro alemán asignado a 
México, Heinrich Von Eckhardt, ofreciéndole a 

México territorio estadounidense si apoyaban 
la causa alemana. Este mensaje empujó a que 
Estados Unidos participara en la guerra y eso 
cambió el curso de la historia.

Y años después previo a la Segunda Guerra 
Mundial, se descubre un centro de espionaje 
nazi en nuestro país. Lo que querían los alema-
nes es que EU tuviera un conflicto en la frontera 
con México, volteara a ver a nuestro país, y no 
entrara a la guerra directamente en Europa.

Para EU, un gran ataque terrorista podría 
venir desde México, y sería un ciberataque. Ya 
han sucedido varios, pero la cercanía de México 
con China y Rusia genera aún mayores dudas.

Recordemos, en los ataques terroristas que 
se han dado en Estados Unidos, no ha habido 
nadie que haya ingresado desde México, pero sí 
preocupa estar viendo a terroristas del Estado 
Islámico en nuestro país. Recientemente se han 
dado ataques terroristas en México que no ha-
bíamos tenido como coches bomba.

Para la legislación estadounidense, ellos 
pueden declarar terroristas si es que se cree 
que se pudiera estar vulnerando su seguridad 
e intervenir en México. Teniendo gente relacio-
nada con el Estado Islámico y a los cárteles de 
la droga mexicanos, que no nos extrañe si en 
algún momento buscan entrar a nuestro país.
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EN MAYO, la Sedena negó un permiso al Pentágono para sobrevolar el cielo nacional para detec-
tar y cazar presunto globo espía chino, proveniente de Hawái.
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EL GOBERNADOR Alfredo Ramírez Be-
dolla y el titular de Sedeco (centro.), ayer.

EN MAYO, directivos de la Planta Samsung 
Electronics de Querétaro anunciaron su ex-
pansión e inversión en los parques industria-
les de Lázaro Cárdenas, Bajío y Eleva Park.

Eltip
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Carambola desquicia 
la México-Querétaro
EL ACCIDENTE se registró cerca de las 9:00 horas a la 
altura del municipio de San Juan del Río. Y aunque sólo 
se reportó una persona lesionada, el choque múltiple 
provocó el cierre de la vía de comunicación por varias 
horas, lo que generó filas kilométricas de vehículos.

Por Cristina Ceja
cristina.ceja@razon.com.mx

Ayer, el gobernador de Jalisco, 
Enrique Alfaro Ramírez, actua-
lizó a seis la cifra de personas 
que perdieron la vida durante 

un ataque con explosivos la noche del 
martes en el municipio de Tlajomulco, al 
cual calificó como “acto de terror brutal”.

En un mensaje difundido por redes 
sociales mientras encabezaba una sesión 
de la Mesa para la construcción de la Paz, 
el mandatario expresó: “La delincuencia 
organizada atacó cobardemente a perso-
nal de la Fiscalía del estado y de la Policía 
Municipal de Tlajomulco en un hecho 
que no habíamos visto antes... es un acto 
de terror brutal”.

Mencionó que los agresores usaron 
siete artefactos explosivos, uno de los 
cuales no detonó, lo que dejó un saldo 
preliminar de seis fallecidos y 12 heridos, 
aunque más tarde la Fiscalía de Justicia 
del estado precisó que los lesionados 
fueron 14.

El mandatario enfatizó:  “Estos grupos 
de la delincuencia organizada quieren 
generar miedo, quieren generar descon-
trol, quieren generar pánico en la pobla-
ción y necesitamos concentrarnos para 
dar con los responsables”.

Explicó que una madre buscadora reci-
bió una denuncia anónima de un punto en 
donde presuntamente había restos huma-
nos, por lo que avisó a las autoridades co-
rrespondientes, quienes acudieron al lugar 
y ahí “fueron víctimas de una trampa”.

Fue “una trampa”, dice gobernador de Jalisco

Suman 6 los muertos por “acto
de terror brutal” en Tlajomulco

ENRIQUE ALFARO sostiene que crimen organizado “quiere generar miedo y descontrol”; 
agresores usan 7 artefactos, pero uno no explotó; suspenden búsqueda de desaparecidos

PERSONAL del Semefo levantó el cuer-
po de una de las víctimas, ayer.

EN EL LUGAR en donde ocurrió el ataque violento continuaron las investigaciones 
por parte de personal especializado de la Fiscalía General de Justicia de Jalisco, ayer. 

MADRES BUSCADORAS de Jalisco recha-
zaron la versión de que una llamada anónima 
a una de ellas fue el gancho para llevar a los 
elementos del orden al lugar del ataque. 

Eldato

Asesinan a 2 perredistas en Chilpancingo
Por Cristina Ceja
cristina.ceja@razon.com.mx

ESTE MIÉRCOLES se informó que cer-
ca de la medianoche del martes, dos jóve-
nes políticos pertenecientes al Partido de 
la Revolución Democrática (PRD) fueron 
asesinados a balazos en el interior de una 
taquería frente a la glorieta de Unidos por 
Guerrero en Chilpancingo.

Se trata del exregidor Oscar Garibay y 
del exdirector de la Juventud en el mu-
nicipio, Iván Zaith Domínguez, quienes 
formaron parte de la administración local 

durante la gestión del perredista Antonio 
Gaspar Beltrán.

Los hechos se registraron minutos 
antes de las 0:00 horas del miércoles, 
cuando un hombre ingresó a la taquería 
Los dos Carnales, propiedad de Oscar, y 
sin mediar palabra disparó contra los dos 
jóvenes que se encontraban en ese lugar.

Vecinos reportaron la balacera al 911, 
lo que movilizó rápidamente a perso-
nal de emergencias y elementos de 
seguridad.

De acuerdo con testigos, Garibay cayó 
fulminado por los impactos de bala reci-

bidos, mientras que Iván fue trasladado a 
un hospital, en donde murió.

Tras el ataque arribaron al sitio ele-
mentos de la Policía Estatal, de la Guardia 
Nacional y del Ejército, quienes resguar-
daron los alrededores, mientras personal 
de la Fiscalía de Justicia de Guerrero rea-
lizó las primeras diligencias para buscar 
evidencias.

Autoridades estatales informaron que 
en el sitio de la agresión se localizaron 
casquillos de arma corta calibre 9 milí-
metros.

Oscar Garibay Valdez fue integrante 

Por este motivo y para salvaguardar 
la integridad de los grupos de madres 
buscadoras, el gobernador anunció la 
suspensión de las búsquedas de desapa-
recidos por denuncias anónimas.

“Es por la seguridad, en primerísimo 
lugar, de las madres que buscan a los que 
nos faltan” indicó Alfaro.

Más tarde, el titular de la Fiscalía de Jalis-
co, Luis Joaquín Méndez Ruiz, precisó que 
de entre los fallecidos, tres eran elementos 
de la Fiscalía, uno de la Policía Municipal de 
Tlajomulco y dos civiles.

En cuanto a los heridos, el 
funcionario mencionó que 12 
son civiles, uno es elemento de 
la Fiscalía y otro pertenece a la 
Policía Municipal de Tlajomul-

trabajar, no es querer dejar de hacer las 
cosas, porque es más que evidente que 
lo que sucedió aquí fue una trampa para 
los compañeros, y que desafortunada-
mente ellos fueron los que recibieron 
los impactos, el ataque, pero pudo haber 
sido algún colectivo, pudieron haber sido 
las madres buscadoras”.

Al respecto, el colectivo de Madres 
Buscadoras de Jalisco rechazó su involu-
cramiento indirecto en los hechos. En un 
comunicado subido a sus redes sociales, 
el grupo expresó: “Jamás recibimos esa 
llamada y nunca salimos de noche a cam-
po, es ilógica su estrategia de amedrentar 
a las madres que sólo buscan regresar a 
su familia a casa”.

EXPRESAN SOLIDARIDAD. Por la 
tarde, el presidente municipal de Tlajo-
mulco, Salvador Zamora Zamora, infor-
mó que tras el ataque del martes se puso 
en marcha un operativo de búsqueda de 
los responsables, en el cual se trabaja en 
coordinación con autoridades federales.

El alcalde y el gobernador se reunieron 
en la plaza principal de este municipio, 
desde donde, a través de un video, expre-
saron su solidaridad con las víctimas del 
atentado del pasado martes por la noche.

“Venimos el día de hoy a esta tierra por 
la que tenemos tanto cariño a decirle a la 
gente de Tlajomulco que estamos con-
centrados y trabajando de tiempo com-
pleto para garantizar su seguridad, para 
que estos hechos no generen más miedo 
y preocupación, para que la gente pueda 
seguir su vida con tranquilidad”, expresó 
el mandatario. 

Y añadió: “Me da mucho gusto ver en 
la plaza principal de Tlajomulco a las fa-
milias caminando, a niños, a la gente ha-
ciendo actividades”.

co, y comentó que entre los civiles hay 
tres menores de nueve, 13 y 14 años, mis-
mos que se encuentran fuera de peligro.

En declaraciones realizadas en el lugar 
de los hechos, el fiscal afirmó que ya se 
recuperaron los cuerpos de las víctimas 
y se han asegurado indicios, entre ellos 
piezas de artefactos explosivos.

En cuanto a los vehículos siniestrados, 
informó que hay una patrulla municipal 
y un vehículo civil, los cuales también 
serán parte de las evidencias, y enfatizó 

que “todas las líneas de investi-
gación se están agotando”.

Méndez Ruiz confirmó que 
se suspenden las labores de 
búsqueda por el momento, y 
aclaró: “No es querer dejar de 
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NO ES QUERER 
DEJAR de trabajar, 
no es querer dejar 
de hacer las cosas, 
porque es más que 
evidente que lo que 

sucedió aquí fue 
una trampa para los 
compañeros, y que 

desafortunadamen-
te ellos fueron 

los que recibieron 
los impactos

Luis Joaquín Méndez 
Ruiz

Fiscal de Jalisco

3
Elementos de la 
Fiscalía de Jalisco 
perdieron la vida 

durante el atentado 

L A S VÍ C TI M A S 
formaron parte de 
la administración 
municipal que en-
cabezó el perredis-
ta Antonio Gaspar 
Beltrán del 2018 al 
2021 en la capital de 
Guerrero. 

Eltip

del grupo de regidores del PRD en el Ca-
bildo que fungió del 2018 al 2021, mien-
tras que Zaith Domínguez ocupó el cargo 
de director de Asuntos de la Juventud en 
esa administración.
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Cae uno por asesinato
en Metro Bellas Artes
EL JOVEN DE 24 AÑOS  fue asegurado en las inmediaciones 
de la colonia 24 de Abril de la alcaldía Venustiano Carranza, en 
posesión de varias dosis de cocaína. La SSC informó que las ca-
racterísticas del hombre coinciden con las de uno de los sujetos 
que el día de la agresión huyeron a bordo de una motocicleta.JUEVES 13.07.2023

15

EL DIRIGENTE de MC en la Ciudad de México, Alejandro Piña, en imagen difundida por su equipo de comunicación, ayer. 

Por Eunice Cruz
mexico@razon.com.mx

El coordinador de la Comisión 
Operativa de Movimiento Ciu-
dadano (MC) en la Ciudad de 
México, Alejandro Piña Medina, 

confirmó que este partido no se sumará al 
Frente Amplio Opositor en la capital.

“No estamos dispuestos a caminar con 
este bloque, la verdad es que esa alianza 
está destinada al fracaso”, comentó Ale-
jandro Piña y agregó que la Ciudad de 
México tiene otras expectativas.

El dirigente dijo a La Razón que el 
frente opositor pretende ganarle a Mo-
rena a través de la construcción de una 
figura, pero como bloque “carece de sen-
tido y de proyecto”.

Por el contrario, dijo, Movimiento Ciu-
dadano ha optado por impulsar un pro-
yecto que tome en cuenta el sentir, las 
necesidades y la visión de la ciudadanía, 
para que a partir de ello se pueda pensar 
en quién pueda encabezarlo para conten-
der en las próximas elecciones.

Enfatizó que “con el PRI ni a la esqui-
na, porque ha sido parte del problema 
de la construcción de los grandes males 
del país”.

En ese tenor, Piña comentó que se 
debe erradicar lo que el PRI representa en 
la metrópoli y recordó que la primera vez 
que hubo una elección transparente en 
la ciudad, en 1997, los habitantes votaron 
para sacar al partido de la capital.

“Tenemos que construir una visión a 
futuro porque hasta hoy los dos grandes 
bloques han estado discutiendo cosas 
del pasado pretendiendo que regrese el 
viejo esquema, lo que a nosotros nos pa-
rece inconcebible”, aseveró Piña.

Añadió que la visión de Movimiento 
Ciudadano es la construcción de un pro-
yecto de paz para la Ciudad de México, ya 
que actualmente hay un descuido total 
en las cosas que son prioritarias, como la 
seguridad y la movilidad.

Alianza opositora carece de proyecto, asegura 

“Con el PRI ni a la esquina” en la 
CDMX, reitera líder local de MC
ALEJANDRO PIÑA sostiene que el Frente 
Amplio Opositor “está condenado al fracaso”; 
el diputado Royfid Torres señala que el partido 
naranja impulsará un proyecto independiente

Invitan en MH a renovar 
la credencial de elector 
Por Eunice Cruz
mexico@razon.com.mx

EL ALCALDE de Miguel Hidalgo, Mau-
ricio Tabe, anunció la puesta en marcha 
de una campaña para alentar que los 
habitantes de la demarcación tramiten 
su credencial de elector, la renueven o 
actualicen sus datos, para que puedan 
participar activamente en los próximos 
comicios del 2024.

En conferencia de prensa, el alcalde 
señaló que en las últimas votaciones del 
Presupuesto Participativo se registró una 
baja participación.

Precisó que menos del 3 por ciento de 
los vecinos decidieron el destino de cerca 
de 100 millones de pesos, lo que en parte 
se podría deber a que muchos ciudada-
nos no tienen actualizada su credencial 
de elector.

Tabe señaló que la campa-
ña busca que los habitantes 
de Miguel Hidalgo tomen con-
ciencia de la importancia de 
ejercer su derecho a decidir, no 
sólo en contiendas electorales, 
sino también en ejercicios ciu-
dadanos, como el Presupuesto 
Participativo o la elección de 
las Comisiones de Participa-
ción Comunitaria.

Asimismo, llamó al gobier-

no de la Ciudad de México y al federal a 
sumarse a las campañas de credenciali-
zación, para que no se quede sólo en un 
tema de la alcaldía, sino en un esfuerzo 
nacional para promover la participación 
ciudadana y llamar a los ciudadanos a to-
mar las riendas del país.

Compartió: “Parte importante de que 
se involucre la gente en las decisiones 
públicas es que saque su credencial de 
elector, porque de tuitazos y de comen-
tarios en redes sociales no se construye 
democracia, se construye tomando deci-
siones en las urnas”.

Subrayó que en la elección de 2021 la 
alcaldía rompió récord de participación 
con un 60.7 por ciento y ahora la aspira-
ción es mejorar esta cifra en el 2024.

Expresó: “Queremos ser la alcaldía 
en donde más participación ciudadana 

haya en los próximos años, 
que se distinga por la calidad 
de los ciudadanos que se invo-
lucran en lo público. Y esto no 
es hablar de temas partidistas, 
es hablar de temas cívicos y en 
eso le queremos entrar”.

El alcalde de Miguel Hidal-
go detalló que esta campaña 
se realizará a través de redes 
sociales, en edificios públicos, 
mercados, deportivos y unida-
des habitacionales.

Además, Piña Medina hizo hincapié 
en que el Frente Amplio Opositor, inte-
grado por PRI, PAN y PRD, está en una 
zona de confort, pues “para ellos es más 
sencillo salir a hacer campaña que gober-
nar, no saben gobernar y hemos visto las 
consecuencias; nosotros vamos por una 
ciudad que funcione y contemple la sus-
tentabilidad para el futuro”. 

Por su parte, el diputado local de MC, 
Royfid Torres, afirmó que una alianza en-
tre MC y el PRI en la capital “es imposi-
ble” y dijo que si el frente estuviera inte-
grado por otros personajes y con un perfil 
ciudadano, “habría otras posibilidades”.

Explicó: “El PRI de Alito es el que ha 
llevado al fracaso a la alianza, y como lo 
ha dicho nuestro dirigente nacional, no 
pretendemos subirnos a ese Titanic”.

Royfid Torres dijo que el tema de la 
alianza se discutió desde hace meses en 
el Consejo Nacional y se votó por una-
nimidad construir una opción indepen-
diente. Y eso dijo, ocurrirá en la Ciudad 
de México.

“Vamos a seguir siendo consecuentes 
con este llamado de la ciudadanía y no 
vamos a estar en una alianza que permita 
que regrese en PRI”, afirmó Royfid Torres.

El legislador compartió que los eme-
cistas están citados el próximo mes de 
diciembre para reunirse en el Consejo 
Nacional y definir cuál es el siguiente 
paso a seguir.

Aseguró que dentro del partido na-
ranja se mantendrá la unidad y enfatizó  
que es necesario para este instituto po-
lítico construir una alternativa “lejos de 
aquellos que ya le fallaron a la Ciudad de 
México y al país”.

3.57

38

Por ciento de los 
votos obtuvo MC en 
la elección de dipu-

tados locales del 2021

Millones 581 mil 
357 pesos recibirá el 
naranja en el trans-
curso de este año

EL ÚNICO aspirante de MC a la Jefatura de 
Gobierno es el diputado federal Salomón 
Chertorivski, quien formó parte de la admi-
nistración de Miguel Ángel Mancera.

Eldato

E L  A L C A L D E 
de Miguel Hidal-
go, Mauricio Tabe, 
indicó que en la 
consulta sobre Pre-
supuesto Partici-
pativo, menos del 3 
por ciento decidió 
el destino de 100 
millones de pesos.

Eltip
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”EDICTO” 

En los autos del juicio CONTROVERSIA DE ARRENDA-
MIENTO INMOBILIARIO, seguido por NÚÑEZ HERNÁN-
DEZ BERNARDO, en contra de SÁNCHEZ SÁNCHEZ 
JOSÉ IVÁN y MARÍA DOLORES GARCÍA MEDINA DE 
SÁNCHEZ, expediente número 857/17, el C. Juez Cuadra-
gésimo Quinto de lo Civil de Proceso Escrito de la Ciudad de 
México, ordenó la publicación de edictos en cumplimiento 
al auto de fecha treinta de mayo de dos mil veintitrés, que 
en su parte conducente a la letra dice: “... Ciudad de Mé-
xico, a treinta de mayo de dos mil veintitrés...” “...hágase 
del conocimiento de la diversa acreedora CARMEN 
ADRIANA VARELA SÁNCHEZ, el estado de ejecución 
que guardan las presentes actuaciones para que inter-
venga en el avalúo y subasta del inmueble embargado 
identificado registralmente como “CASA CONDOMINIO 
NÚMERO 1, UBICADO EN LA CALLE PLAZUELA 4 DE 
LA CALLE PLAZA SESAMO NÚMERO 5 MANZANA 5, 
LOTE 57, COLONIA PLAZAS DE ARAGON, MUNICIPIO 
DE NEZAHUALCOYOTL, ESTADO DE MÉXICO, SI LE 
CONVINIERE...” “...NOTIFÍQUESE. Lo proveyó y firma el 
C. Juez Cuadragésimo Quinto de lo Civil de proceso escrito 
de la Ciudad de México, Licenciado ENRIQUE SALGADO 
SEGURA ante la C. Secretaría de Acuerdos “A” Licenciada 
ARELI GUADALUPE ROJAS RAMIREZ que autoriza y da 
fe. Doy fe...” - - -

LA C. SECRETARÍA DE ACUERDOS “A”

LIC. ARELI GUADALUPE ROJAS RAMIREZ.

EDICTO
Al calce un sello con el Escudo Nacional que dice: Estados 
Unidos Mexicanos, Tribunal Superior de Justicia de la Ciu-
dad de México, Juzgado Vigésimo Cuarto de lo Civil, Secre-
taría “A”, Expediente 301/2021.
SE CONVOCAN POSTORES
EN LOS AUTOS DEL JUICIO ESPECIAL HIPOTECARIO 
PROMOVIDO POR PEREZ ORTEGA GUADALUPE Y PE-
REZ PALACIOS MARIA YOLANDA EN CONTRA DE RIZO 
LOPEZ HECTOR AUGUSTO, REVUELTAS BENAVIDES 
MARIA CRISTINA Y RIZO LOPEZ RAUL HUMBERTO, EX-
PEDIENTE NÚMERO 301/2021, OBREN ENTRE OTRAS 
CONSTANCIAS: En la Ciudad de México a nueve de junio 
de dos mil veintitrés. (…) para que tenga lugar la AUDIEN-
CIA DE REMATE EN SEGUNDA ALMONEDA se señalan las 
DOCE HORAS DEL DIA OCHO DE AGOSTO DE DOS MIL 
VEINTITRES (…) NOTIFÍQUESE. LO PROVEYÓ Y FIRMA 
EL C. JUEZ VIGÉSIMO CUARTO DE LO CIVIL DE LA CIU-
DAD DE MÉXICO LICENCIADO ROBERTO YAÑEZ QUI-
ROZ, ASISTIDO DEL C. SECRETARIO DE ACUERDOS LI-
CENCIADO RODRIGO FLORES REYNA, QUE AUTORIZA 
Y DA FE. DOY FE. Ciudad de México, siendo las DIEZ HO-
RAS DEL DIECISEIS DE MAYO DE DOS MIL VEINTITRES, 
respecto del Bien Inmueble ubicado en: LA CASA MARCA-
DA CON EL NUMERO SEIS MIL TRESCIENTOS VEINTIU-
NO, DE LA CALLE MESETA, DEL FRACCIONAMIENTO LA 
HACIENDA, TERCERA SECCION COLONIA HACIENDA 
TERCERA SECCION, DENOMINADA CAMINO REAL, 
DE LA CIUDAD DE PUEBLA, PUEBLA., siendo el precio 
de remate el del avalúo del perito de la parte actora, que 
corresponde a la cantidad de $2,273,000.00 (DOS MILLO-
NES DOSCIENTOS SETENTA Y TRES MIL PESOS 00/100 
M.N.) menos la rebaja del veinte por ciento correspondiente 
atendiendo a ser esta ultima almoneda, siendo postura legal 
el resultado del avalúo menos el veinte por ciento de dicha 
cantidad $1,818,400.00 (UN MILLON OCHOCIENTOS DIE-
CIOCHOMIL CUATROSCIENTOS PESOS 00/100 M.N.) en 
términos de lo prescrito por el artículo 573 del Código Pro-
cesal de la Materia (…) En tal virtud, Publíquense los Edic-
tos de Estilo, convocando postores, por una sola ocasión, 
debiendo mediar entre la publicación y la fecha de remate 
CINCO DÍAS HÁBILES, (…) Para tomar parte en la subasta 
los licitadores interesados, deberán consignar previamente 
por cualquiera de los medios autorizados por la ley, una can-
tidad igual por lo menos al diez por ciento del valor del bien, 
que sirve de base para el remate, sin cuyo requisito no serán 
admitidas, lo anterior con fundamento en lo dispuesto por los 
artículos 570, 572, 574 y demás relativos del Código de Pro-
cedimientos Civiles para el Distrito Federal, hoy Ciudad de 
México, (…) firmando para constancia y de conformidad el 
C. JUEZ INTERINO VIGÉSIMO CUARTO DE LO CIVIL DE 
PROCESO ESCRITO DE LA CIUDAD DE MÉXICO, LICEN-
CIADO ROBERTO YAÑEZ QUIROZ, quien actúa con el C. 
Secretario de Acuerdos “A” Licenciado RODRIGO FLORES 
REYNA, que autoriza y da fe. Doy fe. 

EL C. SECRETARIO DE ACUERDOS “A”
RÚBRICA 

LIC. RODRIGO FLORES REYNA.

E D I C T O
EN LOS AUTOS DEL JUICIO ORDINARIO CIVIL PRO-
MOVIDO POR CHAVEZ HEREDIA LUCIA ESPERAN-
ZA, CHAVEZ HEREDIA VIRGINIA, CHAVEZ HEREDIA 
BLANCA MARGARITA, SANCHEZ CHAVEZ RICARDO 
Y CLEMENTE CHAVEZIRVING DAVID EN CONTRA DE 
CHAVEZ HEREDIA LUCIO GERARDO, EXPEDIENTE 
NÚMERO B-1121/2019, LA C. JUEZ TRIGÉSIMO CUAR-
TO DE LO CIVIL, DICTÓ AUTOS DE FECHAS VEINTIO-
CHO DE MARZO, DIEZ DE MAYO Y QUINCE DE JUNIO 
TODOS DE DOS MIL VEINTITRÉS, DONDE SEÑALA 
LAS DIEZ HORAS DEL OCHO DE AGOSTO DE DOS 
MIL VEINTITRES, PARA QUE TENGA VERIFICATIVO LA 
AUDIENCIA DE REMATE EN TERCERA  ALMONEDA SIN 
SUJECION A TIPO, DEL BIEN INMUEBLE CONSISTE 
EN: FINCA URBANA MARCADA CON EL NUMERO 17 
DE LA CALLE EMILIANO ZAPATA, UBICADA EN EL RE-
TORNO 508, NUMERO 7 D COLONIA UNIDAD MODELO 
ALCALDIA IZTAPALAPA EN ESTA CIUDAD, ACTUAMEN-
TE IDENTIFICADO COMO EL INMUEBLE UBICADO, EN 
LA CALLE RETORNO 508 PROLONGACION EMILIANO 
ZAPATA, NUMERO 11 COLONIA UNIDAD MODELO AL-
CALDIA IZTAPALAPA EN ESTA CIUDAD DE MÉXICO. 
SIRVIENDO DE BASE PARA EL REMATE LA CANTIDAD 
DE $2’172,800.00 (DOS MILLONES CIENTO SETENTA Y 
DOS MIL OCHOCIENTOS PESOS), Y SIENDO POSTURA 
LEGAL LA QUE CUBRA LAS DOS TERCERAS PARTES 
DE DICHA CANTIDAD, DEBIDO LOS LICITADORES QUE 
QUIERAN PARTICIPAR EN LA SUBASTA ORDENADA, 
EXHIBIR EN CUALQUIERA DE LAS FORMAS ESTABLE-
CIDAS POR LA LEY, UNA CANTIDAD IGUAL A POR LO 
MENOS EL DIEZ POR CIENTO DEL VALOR EFECTIVO 
DEL BIEN, CONVÓQUENSE POSTORES.

C. SECRETARIA DE ACUERDOS “B”.

MTRA. JOSEFINA DOLORES HERNANDEZ CRUZ. 

PARA SU PUBLICACIÓN POR UNA SOLA OCASIÓN en 
los tableros de avisos del Juzgado, en los de la Secre-
taría de Finanzas del Gobierno de la Ciudad de México, 
y asimismo en el periódico “LA RAZÓN”, DEBIENDO 
MEDIAR ENTRE LA PUBLICACIÓN Y LA FECHA DE RE-
MATE, CUANDO MENOS CINCO DIAS HABILES. 

Edictos, Avisos  Notariales  
y Convocatorias
Publicaciones al Tel. 55 28 82 49 70  
y/o 55 79 65 15 44   
edictos@razon.com.mx   
y/o sairi.pelaez@razon.com.mx

Clausuran curso en la Universidad de la Policía

Grupo especial de la SSC  
libera a un “secuestrado” 

EL JEFE de Gobierno, Martí Batres, destaca que de 700 inscritos sólo ter-
minaron 44, por el rigor del entrenamiento; entre graduados hay 4 mujeres

Por Eunice Cruz
mexico@razon.com.mx

La gente esperaba con ansias en 
las áreas verdes de la Universi-
dad de la Policía de la Ciudad 
de México, cuando de pronto 

se empezó a escuchar el ruido que pro-
vocaba el sobrevuelo de las aeronaves.

Todas las miradas se dirigieron hacia 
el cielo para observar cómo los elemen-
tos de fuerzas especiales de la Secreta-
ría de Seguridad Ciudadana entraban 
en acción.

Los uniformados, quienes recién 
habían terminado su curso especial, 
bajaron a rapel de un helicóptero, que a 
su vez ya había descendido a una altura 
aproximada de 20 metros.

Y en una estructura con tres divi-
siones que simulaba un inmueble, los 
graduados simularon ante el público 
el rescate de una persona que esta- 
ba “secuestrada”.

Como parte de la exhibición, un pa-
ramédico táctico, quien es el respon-
sable de velar por la salud del equipo 
de intervención, solicitó la “evacua-
ción aeromédica” de un “herido” por 
arma de fuego y aventó una granada 
de humo de color rojo para que el pi-
loto identificara la locación, ante el 
aplauso generalizado.

Antes, el Jefe de Gobierno, Martí 
Batres, había encabezado la clausu-
ra del Curso de Especialización en 
Técnicas y Tácticas de Operaciones 
Especiales de la SSC, durante la cual 
resaltó que de 700 personas inscritas 
sólo culminaron 44, lo que habla de la 
rigidez del entrenamiento.

En ese sentido, el mandatario reco-
noció: “Los que llegaron hasta el final 
significa que tuvieron que pasar un 

esfuerzo extraordinario que no todos 
pudieron superar” y resaltó que entre 
los graduados hay cuatro mujeres.

Añadió que la Unidad Metropolitana 
de Operaciones Especiales (UMOE) de 
la SSC capacita a los policías para me-
jorar las capacidades de reacción para 
atender cualquier emergencia.

Batres Guadarrama aprovechó para 
decir que se han reducido los índices 
de delitos de alto impacto y resaltó que 
eso se ha logrado en gran medida gra-
cias a la coordinación entre institucio-
nes de la Ciudad de México y su vínculo 
con el Gobierno federal.

En tanto, el secretario de Seguridad, 
Omar García Harfuch, especificó que 
la SSC tiene la misión de aumentar las 
capacidades de los elementos para ge-
nerar una transformación.

GRADUADOS de la UMOE de la SSC, en los momentos en que ponen en libertad a un “rehén”, ayer. 

Mencionó que el incorporar la fa-
cultad de investigación de delitos en el 
marco legal exigió la reingeniería de la 
SSC y en esa reestructuración se creó 
la Unidad Metropolitana de Operacio-
nes Especiales.

Precisó que los elementos de la 
UMOE han participado en más de 720 
cateos en los cuales dieron cumpli-
miento a diversas órdenes de aprehen-
sión y realizaron traslados, desalojos, 
sobrevuelos de seguridad, acciones 
en custodia y miles de detenciones de 
alto impacto.

Para lograr graduarse del curso men-
cionado, los elementos tuvieron que 
superar un entrenamiento de 992 horas 
divididas en cuatro meses y pasar por 
pruebas terrestres, acuáticas y de alta 
montaña, entre otras.

Piden dotar de documentos a indigentes
Por Eunice Cruz
mexico@razon.com.mx

LA DIPUTADA de Morena, Leticia Es-
trada Hernández, destacó la necesidad 
de que la Consejería Jurídica y de Ser-
vicios Legales de la Ciudad de México 
y la Secretaría de Inclusión y Bienestar 
Social coordinen acciones para imple-
mentar una campaña para que la po-
blación en situación de calle obtenga 
documentos de identidad.

En ese sentido, explicó que contar 
con identificación legal permite ejercer 
derechos y facilita acceso a servicios y 
programas sociales, además de que 
abona en la reintegración a la sociedad.

La legisladora reportó que de acuer-
do con el último Censo de Población y 
Vivienda del Inegi, en el 2020 se regis-
traron mil 226 personas en situación de 
calle en la Ciudad de México.

Estrada Hernández comentó que este 
sector enfrenta diversas problemáticas 

que incluyen la mayor probabilidad de 
fallecer por padecimientos que son pre-
venibles, pero sobre los cuales no reci-
ben atención por no tener documentos.

Subrayó: “Es de resaltar que la mayo-
ría de estas enfermedades tienen cura, 
pero pierden la vida por falta de acceso 

a servicios básicos. Uno de los motivos 
por los que no pueden acceder a estos 
servicios es por no tener documentos 
de identidad”.

Por otro lado, la morenista resaltó 
que el Protocolo Interinstitucional de 
Atención Integral a Personas que vi-
ven en situación de calle en la Ciudad 
de México establece que es facultad de 
la Consejería Jurídica realizar trámites, 
asesorías legales y obtención de docu-
mentos oficiales.

Sin embargo, dijo, de acuerdo con 
una encuesta realizada por la UNAM, la 
población en situación de calle enfren-
ta un conjunto de obstáculos para tra-
mitar los documentos necesarios para 
ejercer su identidad legal.

 Entre los obstáculos principales y 
más frecuentes que afectan a estas per-
sonas, según el estudio, están el costo 
de los trámites y la discriminación o 
agresión que sufren por parte de servi-
dores públicos.

Mil
226 personas  

viven en la calle, 
según el Inegi

LA DIPUTADA Leticia Estrada en ima-
gen difundida en sus redes, ayer. 

LOS INTEGRAN-
TES de la UMOE 
participan en ca-
teos, cumplimien-
to de órdenes de 
aprehensión, tras-
lados, sobrevue-
los de seguridad y 
otras acciones de 
alto impacto.

Eldato
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Bachoco concluye 
compra de Norson
LA EMPRESA líder en proteína animal terminó con 
la compra de 100 por ciento de las acciones de Nor-
son Holding, productora y exportadora de carne de 
cerdo con operaciones en Sonora. La transacción fi-
nal está valuada en 79 millones de dólares

Dólar
$17.3000

TIIE 28
11.4925%

Mezcla Mexicana
70.95 dpb

Euro
$19.0700

UDI
7.76971853,956.71                    -0.34%

BMV S&P FTSE BIVA
1,113.93               -0.4%

Centenario
$41,600

Por Fernando Franco  
e Ivonne Martínez

El tipo de cambio, por fin, cerró 
por debajo de los 17 pesos por 
dólar, con lo cual la divisa mexi-
cana alcanzó, ayer, un nuevo 

mínimo en el año y su mejor nivel desde 
principios de diciembre del 2015.

Durante la última sesión, la paridad 
cambiaria finalizó en 16.8870 unidades 
por billete verde, el mejor nivel desde el 
4 de diciembre del 2015, es decir, siete 
años y siete meses, dan cuenta los datos 
del Banco de México (Banxico).

La moneda mexicana se apreció 0.98 
por ciento en la jornada de ayer, luego de 
que se diera a conocer el dato positivo 
de inflación en Estados Unidos durante 
junio. Con ello, en el año acumula un 
avance de 13.44 por ciento, equivalente 
a 2.62 pesos.

En bancos, el billete verde se vendió 
en 17.30 pesos, mientras que en el Ae-
ropuerto Internacional de la Ciudad de 
México rondó los 17 pesos.

“La apreciación del peso sucede en 
línea con las ganancias del resto de los 
mercados financieros y se debió a la pu-
blicación de la inflación de Estados Uni-
dos. Lo anterior, impulsó la idea de que 
la Reserva Federal puede estar cerca de 
concluir su ciclo alcista de tasa de interés. 
Esto debilitó al dólar estadounidense”, 
explicó Gabriela Siller, economista en 
jefe de Banco Base.

Alcanza su mejor nivel desde diciembre de 2015

Superpeso gana otro round; 
dólar cierra por debajo de 17 unidades

EL TIPO DE CAMBIO finaliza en 16.89, tras el dato favorable de inflación en Estados Unidos; 
analistas estiman que la paridad va a llegar a 16.70, pero algunos ven insostenible esos valores 

Gana terreno
La moneda mexicana se aprecia 1.38% en lo que va de julio

04/12/15 30/12/16 29/12/17 31/12/18 31/12/19 31/12/21 30/06/23 10/07/2307/07/2331/12/20 12/07/2311/07/2330/12/22

17.0605 17.0540
16.8870

19.5089

17.1156 17.1444

Fuente|BanxicoTipo de cambio (Pesos por dólar)

16.6725

19.9500

20.6400
20.5075

19.6595 19.6650

18.8860

precio menor a eso, tiende a revertirse, 
afirmó.

La fortaleza que presenta la divisa 
mexicana, dijo, va a empezar a perder 
fuerza, sobre todo durante el cuarto tri-
mestre del año, lo que estará asociado a 
las decisiones y a las acciones de política 
monetaria del Banco de México y de la 
Reserva Federal de Estados Unidos res-
pecto a las tasas de interés.

Además, de acuerdo con Siller, si el 
mercado llegara a desencantarse del 
peso mexicano o viera que el país no 
está aprovechando la oportunidad del 
nearshoring, los inversionistas a nivel in-
ternacional podrían dejar sus posiciones 
en pesos y moverse a otra divisa, lo que 
implicaría un rebote fuerte del 
tipo de cambio.

Al respecto, CIBanco seña-
ló, en un reporte, que el que se 
mantenga en 17 pesos o debajo 
de ese nivel “psicológico” de-
penderá de qué tan hawkish 
(política monetaria restricti-
va) considere el mercado se 
comportaría la Fed a raíz de 
los últimos datos de empleo e 
inflación que se den a conocer 
en el mes.

“En cualquier caso, en el 
escenario de presentarse una presión 
sobre la moneda mexicana, ésta sería 
limitada y temporal. Así, el rango espe-
rado de cotización para el peso durante 
julio sería de entre 16.90 y 17.35 pesos”, 
expuso.

De acuerdo con la Encuesta Citibana-
mex de Expectativas, los analistas ven un 
tipo de cambio de entre 16.70 pesos y 19 
pesos para el cierre de año.

Siller añadió que, a pesar que la apre-
ciación genera optimismo entre los 
ciudadanos, el balance termina afec-
tando a la economía mexicana, pues (la 
apreciación) ha sido muy rápida y no 
hay forma que los exportadores pue-
dan ajustarse al nuevo tipo de cambio 
bajo. Los receptores de remesas tam-
bién están sufriendo ante la pérdida 
de poder adquisitivo, al igual que los 
ingresos petroleros y los operadores 
turísticos.

DATO POSITIVO. La inflación anual en 
Estados Unidos se ubicó en 3 por ciento 
en junio, el menor incremento desde 
marzo del 2021.

Los economistas encuesta-
dos por Reuters habían previs-
to que la inflación subiera 0.3 
por ciento el mes pasado y 3.1 
por ciento a tasa anual.

México ha tenido un espiral 
inflacionario relativamente 
menor que el de Estados Uni-
dos, por ello el tipo de cambio 
está en los niveles actuales, de 
acuerdo con la operadora de 
fondos de inversión Franklin 
Templeton México.
El vicepresidente y director 

de Inversiones de la firma, Luis Gonza-
li, dijo que, históricamente, México ha 
tenido inflaciones más altas que EU y 
eso quería decir que el peso se iba de-
preciando para ajustar este diferencial 
inflacionario.
“En los últimos meses, el país ha tenido 
una menor inflación que EU y eso ha 
hecho que el tipo de cambio se aprecie”, 
añadió en un webinar.

CATALIZADORES. De acuerdo con la 
analista, la apreciación es atribuida a tres 
factores: la mayor entrada de dólares 
al país a través de las remesas, exporta-
ciones e inversión extranjera directa; la 
política monetaria restrictiva del Banco 
de México que mantiene un amplio dife-
rencial con la Reserva Federal de Estados 
Unidos, y la preferencia de los inversio-
nistas a nivel internacional por invertir 
en pesos. 

“Cabe destacar que esta preferencia de 
invertir en pesos mexicanos está funda-
mentada en la expectativa de crecimien-
to futuro en exportaciones por la oportu-
nidad del nearshoring”, explicó.

Analistas anticipan que el peso se va 
a seguir fortaleciendo. Según proyeccio-
nes de BNP Paribas, al cierre del año, el 
tipo de cambio llegaría a 16.70 pesos y a 
16.50 en el 2024.

Su perspectiva es similar a la de Siller, 
quien considera que, de continuar la ten-
dencia observada, el dólar bajaría a 16.74 
pesos en el verano.

Sin embargo, la economista en jefe de 
Casa de Bolsa Finamex, Jessica Roldán, 
comentó que el tipo de cambio en nive-
les por debajo de 18.50 pesos por dólar 
no tiene sustento estructural en la eco-
nomía de México, por lo que cualquier 

LA APRECIACIÓN del peso (de ayer) sucede 
en línea con las ganancias del resto de los mer-
cados financieros y se debió a la publicación 
de la inflación de Estados Unidos. Lo anterior 
impulsó la idea de que la Fed puede estar cerca 
de concluir su ciclo alcista de tasas”

Gabriela Siller
Economista en jefe de Banco Base

LA ECONOMISTA de Casa de Bolsa Fina-
mex, Jessica Roldán, comentó que el tipo de 
cambio por debajo de 18.50 pesos por dólar 
no tiene sustento estructural en la economía.

Eldato
LA MONEDA en-
cuentra sustento 
en la entrada de 
divisas por reme-
sas, exportaciones 
e inversión extran-
jera; además por 
el diferencial de 
tasas entre México 
y Estados Unidos.

Eltip

0.98

2.62

13.4

Por ciento
ganó, ayer, la 

moneda nacional

Pesos
se ha depreciado
 el dólar en 2023

Por ciento 
se aprecia el peso

en el año
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Por Ivonne Martínez
ivonne.martinez@razon.com.mx

En junio del 2023, se vendieron 
cuatro mil 535 vehículos pesa-
dos al menudeo en el mercado 
nacional, con un crecimiento de 

25.6 por ciento respecto al mismo mes del 
año pasado, lo que significa 23 meses con-
secutivos al alza y por arriba de su nivel 
prepandemia.

El Instituto Nacional de Estadística y 
Geografía (Inegi) informó que en el pri-
mer semestre del año se vendieron 24 mil 
494 vehículos pesados al menudeo, con 
un aumento de 31.50 por ciento anual.

Al mayoreo, apuntó, se comercializa-
ron cuatro mil 819 unidades pesadas en 
el mercado nacional en junio, lo que sig-
nificó un crecimiento de 44.41 por ciento 
respecto a igual mes del 2022, con lo que 
hiló 28 meses de avance a tasa anual.

De enero a junio de este año, se ven-
dieron 26 mil 006 vehículos pesados, lo 
que representó un aumento de 38.69 por 
ciento respecto al mismo lapso del 2022.

A su vez, la producción total de vehícu-
los pesados ascendió a 19 mil 558 en junio 
de este año, con un incremento de 12.56 
por ciento a tasa anual, mientras que en 
el primer semestre sumaron 113 mil 526 
unidades, lo que representa un avance de 
24.27 por ciento respecto al mismo perio-
do del 2022.

Durante el periodo enero-junio del 
2023, la producción de vehículos pesados 
en México se concentró en los vehículos 
de carga, que representaron 96.9 por 
ciento del total. El resto correspondió a la 

Marca crecimientos de doble dígito 

Sector de autos pesados 
logra consolidarse a junio

DISPONIBILIDAD, capacidad de planta utilizada y near-
shoring, factores que apuntalan la industria, destaca la AMDA; 
eleva a 46 mil 939 venta de unidades al cierre del año

UBS ve pico de remesas en el 3er trimestre
Por Fernando Franco
fernand.franco@razon.com.mx

LAS REMESAS a México van a alcanzar 
su pico durante el tercer trimestre del 
año, lo cual va a debilitar al consumo, es-
timó el banco de inversión UBS.

De acuerdo con las proyecciones de 
Rafael de la Fuente, economista en jefe 
para América Latina de la institución, 
en ese periodo se va a registrar un nivel 
trimestral cercano a 15 mil millones de 
dólares, para descender a 13 mil 500 mi-
llones en los últimos tres meses del año. 

El consumo creció 7.6 por ciento y 6.1 
por ciento en el 2021 y 2022, respectiva-
mente. En el primer trimestre del 2023, 
el indicador tuvo un aumento de 4.8 por 
ciento a tasa anual. 

Sin embargo, el banco espera que el 
ritmo de crecimiento se desacelere a 3.1 
por ciento durante este año. 

El dinamismo observado en la deman-
da interna obedece a la mayor “masa sala-
rial aumentada” de UBS, que incluye los 
ingresos laborales, el crédito, las remesas 
y los programas sociales.

Sin embargo, “las remesas han deja-
do de contribuir positivamente al creci-
miento de los ingresos, contrayéndose 
en términos de pesos debido a la apre-
ciación del peso mexicano”, expuso.

Además, apuntó el analista, la re-
cesión estadounidense prevista para 
la segunda mitad del año supone un 
riesgo importante para los flujos de re-

 arturodamm@prodigy.net.mx  Twitter: @ArturoDammArnal

POR ARTURO DAMM ARNAL

Entre el 24 de marzo de 2020, y el 5 de julio de 2023, el 
peso se apreció 8.12 pesos frente al dólar, 32.32 por ciento, 
siendo ésta, en la historia reciente del tipo de cambio, la 
mayor racha de apreciación desde que, el 1 de septiembre 
de 1976, el tipo de cambio pasara de 0.01250 a 0.02050 
pesos por dólar, paridad cambiaria de 0.01250 (12.50 vie-
jos pesos 1), vigente del 19 de abril de 1954 al 31 de agosto 
de 1976. 

Entre esa paridad, 0.01250, y el máximo histórico, 
25.12, se dio un aumento en el precio del dólar (por deva-
luación del 1 de septiembre de 1976 al 21 de diciembre de 
1994, por depreciación del 22 de diciembre de 1994 al 24 
de marzo de 2020 2), de 25.1075 pesos, ¡200,860.00 por 
ciento! Entre ese máximo histórico, 25.12, y el mínimo 
anual de 2023, 17.00, se dio una baja (por apreciación), de 
8.12 pesos, 32.32 por ciento.

La pregunta, ya considerada en estos Pesos y Contra-
pesos con anterioridad, es si la apreciación del peso frente 
al dólar es buena o mala. Depende. Si me pagan en dóla-
res me perjudica, porque por cada dólar que me pagan re-
cibo menos pesos: el 1 de enero recibía 19.47 y el 5 de julio 
17.00. Por el contrario, si pago en dólares me beneficia, 
porque por cada dólar que pago doy menos pesos: el 1 de 
enero daba 19.47 y el 5 de julio 17.00. El primer caso es el 
de los exportadores, a quienes les pagan en dólares, el se-
gundo el de los importadores, quienes pagan en dólares. 
¿Conclusión? La apreciación perjudica a exportadores y 
beneficia a importadores, cierto hasta cierto punto.

Tomemos en cuenta que muchos exportadores, 
antes de serlo, son importadores de materias primas, de 
maquinaria y equipo, pudiendo estar endeudados en 
dólares. En su calidad de importadores y/o deudores la 
apreciación los beneficia. Entre enero y mayo la impor-
tación de bienes intermedios (materias primas), y bienes 
de capital (maquinaria y equipo), sumó 85.83 por ciento 
de lo importado.

Otro ejemplo, el de quienes reciben remesas, que en 
enero, por cada dólar, recibían 19.47 pesos, y que el pasa-
do 5 de julio recibieron solamente 17.00, a quienes, como 
receptores de remesas, perjudica la apreciación, pero, en 
su calidad de consumidores de productos importados, 
los beneficia. Ya vimos, en un anterior Pesos y Contrape-
sos, que en abril, mientras la compra de bienes nacionales 
creció, en términos anuales, 2.6 por ciento, la de produc-
tos importados lo hizo al 12.4. Entre enero y mayo, en 
términos anuales, la importación de bienes de consumo 
creció 13.8 por ciento.

¿Conclusión? No resulta fácil responder a la pregunta 
por los beneficios y perjuicio de la apreciación del peso 
frente al dólar. Tratándose del mismo agente económico 
(por ejemplo, un exportador o un receptor de remesas), 
la misma lo puede perjudicar en un sentido y beneficiar 
en el otro. El resultado final dependerá de la magnitud de 
cada uno, beneficio y perjuicio.

El 24 de marzo de 2020, el tipo 
de cambio alcanzó su máximo 

histórico, 25.12 pesos por dólar. El 
pasado 5 de julio fue 17.00 pesos por 
dólar, mínimo anual, semejante al 
del 27 de agosto de 2015. 

 MÁS SOBRE EL TIPO DE CAMBIO

PESOS Y CONTRAPESOS

1 Téngase en cuenta que en enero de 1993 se le quitaron tres ceros al 
peso: todos los precios se dividieron entre mil.
2 En otro Pesos y Contrapesos explicaré la diferencia, que tiene que 
ver con la causa, no con el efecto, del aumento en el tipo de cambio.

mesas, incluso en términos de dólares. 
“UBS considera que el consumo priva-

do en México todavía tiene impulso, pero 
se espera que disminuya a medida que el 
crecimiento del empleo se desacelere, las 
remesas se contraigan aún más y la acti-
vidad económica general se ralentice”, 
comentó De la Fuente.

Explicó que el crecimiento del empleo 
es el factor que más ha impulsado el con-
sumo interno hasta ahora, en el actual 
ciclo pos-Covid, seguido de cerca por el 
crecimiento de los salarios reales.

UBS espera que el empleo se modere a 
medida que se debiliten las perspectivas 
del sector manufacturero, debido a una 
potencial recesión en Estados Unidos 
en los próximos trimestres. En contras-
te, anticipó que los salarios reales sigan 
siendo favorables, impulsados por facto-
res como las subidas del minisalario y los 
efectos del nearshoring.

EN EL PRIMER semestre del 2023 se ven-
dieron 24 mil 494 vehículos pesados al me-
nudeo, con un aumento de 31.50 por ciento 
respecto a igual lapso del año pasado.

Eldato

LAS REMESAS al país ascendieron a cinco 
mil 693 millones de dólares en mayo, lo que 
representó un nuevo monto histórico, según 
cifras del Banco de México (Banxico).

Eltip

Durante el periodo enero-junio del 
2023, Estados Unidos fue el principal 
destino de las exportaciones de vehícu-
los pesados, con 95.7 por ciento del total.

El presidente de la Asociación Mexi-
cana de Distribuidores de Automotores 
(AMDA), Guillermo Rosales Zárate, ra-
tificó que se han consolidado diversos 
elementos para el buen desempeño del 
mercado de vehículos pesados como una 
mejoría en la disponibilidad de unidades 
y en la capacidad de planta utilizada.

Además, del efecto positivo de la inver-
sión por relocalización productiva o near-
shoring y el punto de inflexión a la baja de 
los precios de insumos diversos, agregó 
en conferencia de prensa conjunta con la 
Asociación Nacional de Productores de 
Autobuses, Camiones y Tractocamiones 
(ANPACT).

Un elemento relevante identificado es, 
destacó Rosales Zárate, que tanto para ju-
nio como el acumulado al primer semes-
tre, las ventas de tractocamiones exhiben 
niveles récord en los registros que se tie-
nen desde 1995. 

El nivel previo más elevado fue en 
2019 con dos mil 88 unidades para el sex-
to mes del año y de 10 mil 352 unidades 
para el semestre enero-junio del 2023 (sin 
incluir foráneos), abundó.

Resultado de la consolidación positiva 
del mercado, el directivo de la AMDA mo-
dificó las expectativas de ventas para fi-
nales del 2023, la cual ahora se espera que 
se alcancen los 46 mil 939 vehículos pe-
sados con un avance de 20.4 por ciento.

Comercialización  
al menudeo

En junio del 2023, la venta de vehículos 
pesados acumuló 23 meses al alza.

Junio 2022
29

Enero 2023
26

Julio 2022
10.9

Febrero 2023
38.1

Agosto 2022
29.4

Marzo 2023
38.7

Septiembre 2022
36.8

Abril 2023
17.4

Octubre  2022
24.3

Junio 2023
44.1

Diciembre 2022
32.2

Noviembre  2022
30.7

Mayo 2023

25.6

91 113
Mil 315 unidades se 
exportaron de enero  

a junio

Mil 526 autos pesa-
dos se fabricaron en 
el primer semestre

% Variación anual

Fuente|Inegi

Varación porcentual anual

fabricación de autobuses para pasajeros.
El organismo reportó que en junio se 

exportaron 16 mil 051 vehículos pesa-
dos, con un alza de 9.98 por ciento a tasa 
anual, mientras que de forma acumula-
da se vendieron en el exterior 91 mil 315 
unidades, lo que implicó un aumento de 
20.16 por ciento.
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Grupo Posadas, el mayor opera-
dor hotelero del país, alista la 
apertura de 37 hoteles hacia el 
2026, con una inversión total 

estimada de 26 mil millones de pesos.
El director general de la empresa, 

José Carlos Azcárraga, precisó que, en 
un primer momento, está en marcha la 
construcción de 22 unidades, ubicadas 
en México y República Dominicana, con 
una inversión cercana a 15 mil millones 
de pesos.

Otras 15 están en camino de concertar 
las negociaciones, con lo que la inversión 
total sería de 26 mil millones. Además de 
que el grupo está buscando abrir merca-
do en Jamaica y Aruba. 

De los nuevos hoteles, 75 por ciento se 
ubicaría en México y el otro 25 por cien-
to, en República Dominicana, país don-
de Posadas ha incursionado de manera 
exitosa.

El directivo dio a conocer lo anterior 
durante la presentación de la plataforma 
digital de ventas llamada “Fiesta Ameri-
cana Travelty”.

Azcárraga subrayó que el crecimiento 
de la compañía se basa, principalmente, 
en la inversión de nuevos hoteles. 

“Tenemos en nuestro plan de creci-
miento 22 hoteles firmados que estarán 
abriendo sus puertas a lo largo de los 
siguientes dos a tres años, más otros 15 
que están por firmarse en un máximo de 

Va por 37 hoteles al 2026

Grupo Posadas anuncia
inversión de 26 mil mdp

LAS PERSPECTIVAS del sector turismo son positivas tras 
el paso de la pandemia, dice su director general; 22 de los in-
muebles proyectados en su plan de negocio ya se construyen 

El endeudamiento 
público global llega 
a un nivel histórico

Reuters

SEGÚN UN INFORME de las Naciones 
Unidas, la deuda pública mundial alcan-
zó la cifra récord de 92 billones de dólares 
en el 2022, debido al endeudamiento de 
los gobiernos para hacer frente a crisis 
como la pandemia del Covid-19. 

Los pasivos internos y externos a nivel 
global se multiplicaron por más de cinco 
en las dos últimas décadas, superando la 
tasa de crecimiento económico, ya que 
el Producto Interno Bruto (PIB) sólo se 
ha triplicado desde el 2002, esto según 
el documento publicado en vísperas de 
la reunión de ministros de finanzas y go-
bernadores de bancos centrales del G20, 
que se celebrará del 14 al 18 de julio.

Los países en desarrollo deben casi 30 
por ciento de la deuda pública mundial; 
70 por ciento corresponde a China, India 
y Brasil. 

Además, 59 países en desarrollo se 
enfrentan a una relación deuda/PIB su-
perior a 60 por ciento, un umbral que 
indica altos niveles de endeudamiento, 
de acuerdo con el texto publicado. 

Hay regiones donde se paga más por 
la deuda de lo que se invierte en salud y 
educación. 

“En África, la cantidad destinada al 
pago de intereses es superior al gasto en 
educación o sanidad”, según el informe, 
con tres mil 300 millones de personas 
viviendo en países que gastan más en 
el pago de intereses de la deuda que en 
salud o educación.

EN EL 2022, los pasivos globales sumaron 92 billones de 
dólares, según un reporte de Naciones Unidas.

JOSÉ CARLOS  
AZCÁRRAGA, 
CEO de la empre-
sa, ayer, en reu-
nión con medios.
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70

30

Por ciento,
en manos de Chi-
na, India y Brasil

Por ciento 
está en países  
en desarrollo

un año a año y medio”, dijo. El ejecutivo 
destacó que la mayoría de las inversiones 
para la construcción de cada uno de los  
hoteles la llevan a cabo terceros, princi-
palmente los Fideicomisos de Inversión 
de Bienes Raíces (Fibras).

Comentó que 15 por ciento de los ho-
teles de su portafolio es propio; el restan-
te está en diversos inversionistas.

OPTIMISMO. En reunión con 
medios, afirmó que hay pano-
rama de crecimiento positivo 
para Grupo Posadas, “porque 
el mercado está muy bien, so-
mos una compañía líder, sólida 
financieramente y con ventajas 
competitivas”.

El ambicioso proyecto de 
inversión de la empresa hacia 
el 2026 obedece a la recupe-
ración de la industria turísti-
ca luego de la pandemia, que 

incluso fue superior a lo esperado. Los 
hoteles ubicados en la playa registran un 
crecimiento de 50 por ciento en sus in-
gresos y los de ciudad, 40 por ciento con 
respecto a los niveles previos a la crisis 
sanitaria.  Grupo Posadas también se en-
cuentra listo para responder a las deman-
das hoteleras derivadas del nearshoring 
en la zona norte del país, así como por la 
operación del Tren Maya, en el sureste.

NUEVA HERRAMIENTA. 
Con respecto al lanzamiento 
de la plataforma “Fiesta Ame-
ricana Travelty”, indicó que, 
con esta herramienta, se espe-
ra que las reservas directas au-
menten de 70 a 75 por ciento 
en los próximos dos años.

A través de esta app, el 
usuario podrá llevar a cabo 
reservaciones de hotel y trans-
porte (aéreo y terrestre).

DE LOS NUEVOS HOTELES, 75 por ciento 
se ubicará en México y el otro 25 por ciento, 
en República Dominicana, país donde Posa-
das ha incursionado de manera exitosa.

Eldato

EL OPERADOR 
HOTELERO lan-
zó la plataforma 
“Fiesta Americana 
Travelty”, con la 
cual el usuario po-
drá llevar a cabo 
reservaciones de 
hotel y transporte 
(aéreo y terrestre).

Eltip

15
Mil mdp, 

 la capitalización 
inicial que detona
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Los datos fríos indican que se redujo la 
afluencia de viajeros internacionales vía 
área (los que representan 80% de la derra-
ma económica) en 526 mil 160 de los prin-
cipales países emisores en los primeros 5 
meses del 2023, respecto al mismo perío-
do del 2022, lo cual ha reducido el ritmo 
de gasto de los visitantes conforme a las 
estadísticas de la Secretaría de Turismo, a 
cargo de Miguel Torruco. 

El optimismo rampante, los discursos 
exultantes en torno al irrefrenable magne-
tismo de los destinos nacionales topó con 
la terca realidad.

El director del Centro de Investigación 
y Competitividad Turística de la Univer-
sidad Anáhuac, Francisco Madrid, en-
cuentra 4 elementos principales que han 
conformado una “Tormenta perfecta” que 
determinan tan marcada desaceleración 
de los visitantes extranjeros y que, por su 
naturaleza, no serán fácil de remontar y 
cuya resolución exige acciones concretas 
y contundentes más que rollos y paños ti-
bios de final de sexenio.

1.- El superpeso que, convertido en 
estandarte del éxito económico de la 4T, 
ha encarecido a México como destino. 

Se acabó el optimismo de una rápida recuperación y un 
posicionamiento definitivo de México como destino de 

los viajeros internacionales luego de la pandemia Covid-19. 

TURISMO, SE ACABÓ EL TRIUNFALISMO
POR MAURICIO FLORES

GENTE DETRÁS DEL DINERO

 gabriela.esparza@iraltus.com

La sostenibilidad es un tema crucial en 
la actualidad, especialmente para la Gene-
ración Z, que muestra un gran interés en 
marcas que adoptan prácticas comerciales 
sostenibles. Según el informe “2022 Higher 
Impact1”, 60% de los consumidores busca 
activamente marcas que sean sostenibles 
en sus prácticas comerciales.

Un ejemplo destacado es el caso de Pi-
ñatex de L&C New York para Dole, un pro-
yecto de sostenibilidad en colaboración 
con Ananas Anam. Cada año, en Filipinas, 
se cosechan alrededor de 2.5 millones de 
toneladas de piña, generando un problema 
de desperdicio de hojas, con tres toneladas 
desechadas por cada tonelada de piña. Estos 
residuos generan emisiones de metano, que 
son 20 veces más dañinas que el CO2. En 
respuesta a esta problemática, Piñatex ha 

El marketing social es una estrategia poderosa que utiliza 
los principios y técnicas del marketing tradicional para 

promover comportamientos sociales positivos y beneficiosos 
para la sociedad. A diferencia del marketing comercial centra-
do en la venta de productos o servicios, el marketing social se 
enfoca en promover ideas, actitudes y comportamientos que 
mejoren la calidad de vida de las personas y contribuyan al 
bienestar social.

TRAZANDO UN CAMINO HACIA UN FUTURO SOSTENIBLE:  
EL PODER DEL MARKETING SOCIAL EN LAS EMPRESAS
POR KARLA GABRIELA ESPARZA ROMERO

NUEVOS HORIZONTES

surgido como una alternativa sostenible al 
cuero tradicional.

Piñatex es un cuero vegano, libre de 
crueldad y sostenible elaborado a partir de 
las fibras de las hojas de piña que, de lo con-
trario, se desperdiciarían; cuero que actual-
mente utilizan marcas como Nike y H&M. 
Este proyecto ha sido reconocido con múl-
tiples premios, incluyendo el Gran Premio 
en Transformación Comercial Creativa en el 
festival de publicidad Cannes Lions. Además, 
ha logrado transformar tanto a una marca 
como a toda una industria, promoviendo 
prácticas comerciales más sostenibles y ge-
nerando un impacto positivo en el medio 
ambiente.

El marketing social va más allá de las 
simples comunicaciones de marca, busca la 
transformación de las empresas en marcas 

que generan un cambio social. Para lograr-
lo, es necesario fomentar la colaboración e 
inspiración en la sociedad. Se requiere la 
participación de equipos multidisciplinarios 
que utilicen aspectos clave de la creatividad, 
como el pensamiento lateral y el diseño cen-
trado en las personas. Las empresas pueden 
liderar con un propósito y enfocarse en resol-
ver los desafíos cotidianos o los objetivos a 
largo plazo de las personas, relacionados con 
dicho propósito. Esto implica hacer marke-
ting con un propósito más amplio que no se 
limite únicamente al consumidor y al pro-
ducto o servicio que se ofrece. Las campañas 
exitosas de marketing social se basan en la 
creación de valor y la generación de clientes 

potenciales, en lugar de simplemente vender 
un producto o servicio. El objetivo es estable-
cer una relación con el público objetivo, au-
mentando su percepción de valor, lealtad y 
confianza. Las campañas de marketing social 
innovadoras capturan la atención de la gente 
común y las motivan a tomar medidas. Estas 
campañas van más allá de lo convencional y 
tienen un mayor impacto en la sociedad.

Las campañas de marketing social se han 
convertido en una herramienta poderosa 
para que las organizaciones generen un im-
pacto positivo en la sociedad. Implementar 
una estrategia de esta índole es una gran 
oportunidad para contribuir a crear un futu-
ro más equitativo y sostenible.

Una buena comida o cena en la Ciudad de 
México, Los Cabos o Cancún, puede costar 
tanto como su equivalente en Nueva York 
o Miami, y con creces, lo que cuesta en Es-
paña o Francia…, ya no digamos en las islas 
del Caribe.

2.- La apertura de nuevos destinos, 
cuyas restricciones por pandemia se man-
tuvieron hasta 2021, son motivo de atrac-
ción por la diversidad de actividades…, y 
que comparativamente resultan más bara-
tos como es Dominicana, Jamaica, Panamá 
o Colombia. De hecho, el gasto medio del 
turista vía aérea a nuestro país ha bajado 
1.3% en lo que va del año.

3.- La inseguridad rampante. No es 
nuevo, pero el actual desbordamiento del 
crimen organizado se expresa en las alertas 
para viajeros de los gobiernos EU y Europa. 
Destinos como Acapulco que carecen prác-
ticamente de visitantes internacionales 
o como Puerto Vallarta, que han perdido 
casi 25% sus niveles de ocupación espera-
da para este verano.

4.- La supresión del presupuesto fede-
ral para promoción turística ha dejado en 
desventaja frente a la competencia: Méxi-
co dedica a promoción por habitación el 

equivalente a 0.55% de lo que aplica, por 
ejemplo, Santo Domingo.

Se acabó la fiesta turística. Hemos regre-
sado a la dura y ruda realidad previa a 2020.

 
Vender AHMSA a Villacero. Los recien-
tes dichos presidenciales en torno a Altos 
Hornos de México de que la reactivación 
de la producción y pago de salarios de los 
trabajadores depende de la voluntad de 
Alonso Ancira, es un indicativo que Andrés 
Manuel López Obrador no está de acuerdo 
con que la compañía sea vendida al fondo 
de inversión Argentem, que lidera Daniel 
Chapman…, y que su corazoncito sigue 
inclinándose a favor de uno de los empre-
sarios favoritos del régimen, Julio César 
Villarreal, que comanda Villacero.

Y es que sí la acerera no se ha reactiva-
do depende de la voluntad del inquilino de 
Palacio Nacional para aceptar, por un lado, 
los plazos de pago de impuestos y contri-
buciones pendiente; y por otro, retirar los 
cargos de recepción de ingresos de origen 
ilícito que captó AHMSA durante la venta 
de Agronitrogenados, pues si la FGR per-
siste en ello es imposible que Argentem 
pueda traspasar fondos pues violaría las 
normas estadounidenses contra el lavado 
de dinero.

Así que depende de la voluntad de 
López Obrador si se reactiva AHMSA (y 
ello lleva pan a la mesa de 60 mil familias 

coahuilenses), o de que la acerera pase a 
manos de Villarreal.

 
Landsteiner, con BID Capital se forta-
lece. Ayer les platiqué acerca de una de las 
empresas farmacéuticas más importantes 
de México, Landsteiner Scientific, que en-
cabeza Miguel Granados, salió avante del 
concurso mercantil con la aprobación de 
90% de sus acreedores al esquema nuevo 
de cumplimiento de sus obligaciones…, y 
del cual sale fortalecida para seguir fabrican-
do productos biotecnológicos de la mano 
de su nuevo socio, el fondo BID Capital, y 
ampliando el horizonte para clientes, pro-
veedores y para sus casi 700 colaboradores.
 
Dante la ve pelona. La crisis al interior 
de Movimiento Ciudadano ha llevado a su 
líder Dante Delgado a quitarse la máscara 
demócrata: luego de descalificar a las orga-
nizaciones que forman el Frente Amplio 
por México y de los llamados del goberna-
dor jalisciense Enrique Alfaro y del sena-
dor Clemente Castañeda de fortalecer la 
alianza opositora a Morena, Dante se auto-
destapó, así como a algunos de sus entena-
dos políticos para presuntamente llevar la 
bandera naranja en 2024, aunque carezca 
de cualquier oportunidad. Se le acabaron 
los pretextos al veracruzano: o se muestra 
a favor de una opción ciudadana, o va con 
el oficialismo.
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TRAS LA RECIENTE ERUPCIÓN del Litli Hrútur, el gobierno 
alertó a pobladores y turistas a evitar la zona ya que la situa-
ción puede empeorar en segundos, afectando las condiciones 
climáticas. Ante este panorama, mantienen el monitoreo por 
un posible impacto en la aviación si cae ceniza o lava.

Advierten por riesgo
volcánico en Islandia

21

Kiev exige garantías y G-7 
promete armas, misiles...

Redacción

Volodimir Zelenski, presidente 
de Ucrania, exigió a la Organi-
zación del Tratado del Atlánti-
co Norte (OTAN) garantías de 

seguridad y defensa, ante la negativa de 
darle la membresía. Y, aunque hubo com-
promisos específicos, advirtió que ni la 
anhelada adhesión al grupo lo forzará a 
entregar territorios.

En el segundo día de la cumbre de la 
alianza en Lituania, se mostró más resig-
nado a no ser parte de ésta mientras siga 
la guerra, pues ni siquiera lo invitaron 
formalmente; pero aprovechó los en-
cuentros bilaterales para promover ac-
ciones concretas para proteger a su pue-
blo, al recalcar que Rusia también es una 
amenaza para el bloque y el continente.

Sin plazos específicos, igual que el día 
previo, sus aliados, como las potencias 
del G-7, reiteraron que el compromiso es 
“inquebrantable”, pues la puerta sigue 
abierta, pero falta cumplir con ciertas 
“condiciones”. Y es que no cambian su 
postura, aunque recordaron que ya le 
dan trato de igual al recibirlo en Vilna.

Los Estados de la OTAN recalcaron 
que hay un riesgo es su ingreso, pues 

ALIADOS RATIFICAN APOYO “inquebrantable” y anuncian reforzamiento hasta ser del bloque; Rusia  
bombardea Zaporiyia a la par de reunión de la OTAN; suministros son para matar no para protegerse, acusa invasor

como alianza tendrían que defender a 
Ucrania, tema en el que Moscú advir-
tió que ello detonaría la Tercera Guerra 
Mundial, mientras tiene pendiente la 
adhesión de Suecia, pues aunque Tur-
quía ya dio el sí a su ingreso éste no será 
“lo antes posible” como prometió Recep 
Tayyip Erdogan, ya que su Parlamento 
discutirá el tema hasta octubre.

Adelantan ayuda por aire, mar y tierra

SEGURIDAD MUNDIAL EN RIESGO

Tras los reclamos de las últimas sema-
nas, el G-7 (Alemania, Canadá, Estados 
Unidos, Francia, Gran Bretaña, Italia y Ja-
pón) adelantó nueva asistencia para pro-
tegerse por tierra, mar y aire, hecho que 
agradeció Zelenski al calificarlo como 
una “victoria significativa” cuando el ré-
gimen invasor bombardeó Zaporiyia a la 
par de esta reunión, donde lesionó a una 
veintena de civiles.

Incluso su homólogo estadounidense, 
Joe Biden, insistió que “no flaquearán” al 
admitir que los retrasos “frustran” a Ze-
lenski, hecho que repitió Gran Bretaña, 
pues el ministro de Defensa, Ben Walla-
ce, se quejó que Kiev cree que sus aliados 
son “Amazon”, pues al pedir ayuda quie-
ren que ésta ya esté en su territorio.

Por ello, las potencias se comprome-
tieron a “reforzar su defensa hasta su in-
greso a la OTAN”, al enfatizar que éste sí 
ocurrirá, pero no se han dado las circuns-
tancias correctas. 

RECIBE NUEVO EMPUJE
Las Fuerzas Armadas de Ucrania tendrán nuevas dotaciones, 

según un acuerdo de aliados.

Artillería Misiles de largo alcance

Fuerzas y equipo militar por tierra, aire y mar Apoyo en la reconstrucción

Vehículos blindados Entrenamiento militar

Intercambio de inteligencia Respuesta a amenazas cibernéticas

EN LO INDIVIDUAL

Prevé enviar misiles ATACMS, de alcance 
superior a 300 mkESTADOS UNIDOS

Ratificó la entrega de proyectiles 
de mayor alcance FRANCIA

Garantiza la entrega de 410 
millones de dólaresCANADÁ

Formaliza la entrega de un nuevo paquete,
que incluye tanquesGRAN BRETAÑA

INICIAMOS NEGOCIACIONES 
con Ucrania para formalizar, mediante compromisos y 
acuerdos bilaterales de seguridad alineados con este 
marco multilateral, nuestro apoyo duradero a Ucrania...

G-7
Comunicado

En un comunicado establecieron que 
la ayuda, como artillería, sistemas de lar-
go alcance, vehículos blindados, entrena-
miento, mayor intercambio de Inteligen-
cia, apoyo técnico y respaldo económico 
para su reconstrucción, prevalecerá “el 
tiempo que se necesario”.

Y de inmediato gobiernos como Es-
paña, Países Bajos, Polonia, Dinamarca 
y Noruega, entre otros, garantizaron 
sumarse a ese proyecto, mismo que Ze-
lenski ve como la base que simboliza que 
lo sostienen como desde el primer día, 
cuando Moscú les declaró la guerra.

Asimismo, enfatizaron que engrosa-
rán las sanciones contra el régimen que 
ha violado múltiples normas del derecho 
internacional y asistirán a la región inva-
dida ante cualquier agresión, pues no la 
dejarán sola.

Dichas acciones muestran la inten-
ción de fortalecer su lazo, luego de que 
Zelenski los tachó de “absurdos” un día 
antes por “condicionar” su ingreso oficial 
al organismo.

Y ante rumores sobre una presunta 
negociación en temas territoriales a cam-
bio de conceder la membresía, el líder 
defensor fue claro al declarar que “nunca 
cambiaremos nuestros territorios”, de 
acuerdo con Ukrainska Pravda. 

Con ello, evidencia que sigue firme en 
recuperar las regiones que se anexó Mos-
cú: Lugansk, Donetsk, Jerson y Zaporiyia, 
igual que Crimea, el primer territorio que 
les arrebató en 2014. Y es que su contrao-
fensiva sigue sumando aldeas y kilóme-
tros cuadrados recuperados, lo que les 
da el empuje de ampliar dicha estrategia. 
Por lo que insistió que no renunciarán a 
ningún espacio, ni siquiera la aldea más 
desolada por la guerra.

Ante este panorama, el Kremlin acusó 
que los suministros de Occidente a su 
enemigo evidencian que hay más interés 
de esas naciones en matar gente que en 
supuestamente proteger a ese territorio, 
al acusar que cada vez es más claro que 
Kiev no lucha sola.

Pero sus fuerzas también reciben ar-
mas, pues a unos 20 días de la rebelión 
del Grupo Wagner, el ejército de Putin 
completó la transferencia de armamento 
que seguía en poder de los mercenarios.

De acuerdo con datos del Ministerio 
de Defensa del régimen se trata de más 
de dos mil equipos militares como siste-
mas de lanzamiento de misiles, tanques, 
armas y toneladas de municiones y ar-
tillería que repartirán entre sus nuevas 
bases, al detallar que la mayoría del gru-
po que intentó vulnerarlo finalmente le 
declaró su lealtad a Putin.

Sin embargo, del lado invasor persiste 
la división militar, pues se reportó que el 
Kremlin destituyó a otro general, mien-
tras se desconoce el paradero de mandos 
que presuntamente apoyaron a Wagner; 
según filtraciones, la medida se dio luego 
de que Ivan Popov demandó rotar a los 
soldados por bajas recientes.

AUTORIDADES RECONOCEN que civiles 
cercanos a la planta de Zaporiyia buscan reti-
rarse ante el temor de una escalada en la zona, 
que supone un riesgo nuclear.

Eldato

24
Mil personas 

se reportan oficialmente 
como desaparecidas 

en la nación

EL PRESIDENTE UCRANIANO (de verde militar), 
durante una reunión con sus aliados de Gran Bretaña, Estados Unidos, Italia y la OTAN, ayer, en Vilna.
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Bloquea Guatemala a 
finalista de oposición
Redacción

Guatemala avivó la incertidum-
bre electoral al suspender al 
Movimiento Semilla por pre-
sunta corrupción a menos de 

cinco semanas de la segunda vuelta pre-
sidencial, hecho que el partido ve como 
una intervención presidencial en un in-
tento de frenar su ascenso al poder, al ser 
una medida sin precedentes.

En medio de las tensiones por la ofi-
cialización del resultado del pasado 25 de 
junio, un juez despojó de la personalidad 
jurídica a la organización declarada anti-
corrupción y que abandera a Bernardo 
Arévalo al justificar que ésta registró ile-
galmente a miles de personas para con-
vertirse en fuerza política.

El mismo día en que la autoridad 
electoral ratificó el resultado y que la 
segunda ronda se celebrará el próximo 
20 de agosto, el fiscal Especial Contra la 
Impunidad, Rafael Curruchiche —el mis-
mo que hace un año fue sancionado por 
Estados Unidos por falsear cargos contra 
rivales—, detalló en un video que la in-
vestigación contra el finalista de la con-
tienda comenzó desde mayo del 2022, 
tras una denuncia de un ciudadano por 
adherirlo sin su consentimiento. 

De inmediato se amplió el expediente 
y destapó un caso de falsificación y co-
rrupción, pues dicen que falsearon el re-
gistro de cinco mil militantes, registraron 
a difuntos y hasta repitieron una firma en 
varias ocasiones. 

Además, en dicho proceso pagaron 
por juntar esas rúbricas hasta 380 mil 
pesos, lo que apunta a lavado de dinero 
para lograr su objetivo de convertirse en 
partido y disputar cargos de elección po-
pular, pues Curruchiche recalcó que se 

DESPOJAN A SEMILLA, segundo lugar de la primera ronda 
presidencial, de la personería jurídica el día que ratifican resulta-
do; queda pendiente si Bernardo Arévalo competirá en agosto

Descartan delito de estrella de la BBC
Redacción

A MENOS de una semana de investigar 
a un presentador por pagar a un adoles-
cente por fotos explícitas, la Policía Me-
tropolitana de Londres informó que no 
hay evidencia de un presunto delito.

La autoridad sostuvo que tras entre-
vistarse con la presunta víctima y con sus 
padres no hay indicios de que el hombre 
y figura de televisión cometiera algún 
abuso, lo que contradice a la madre, 
quien denunció ante el diario The Sun 
que una figura de televisión abusó de su 
hijo o hija, quien no ha sido identificado, 
al financiar su adicción a las drogas.

Sin embargo, la familia no se pronun-
ció en torno a la conclusión, al tiempo en 
el que la esposa del presentador reveló 
que el investigado es Huw Edwards, re-
cordado por dar a conocer la noticia de la 
muerte de la reina Isabel II el año pasado.

Y a pocos días del escándalo, Vicky 
Flind, demandó en un comunicado pre-
servar la privacidad de su familia al seña-
lar que desde que se dio a conocer el caso 
su esposo, de 61 años, sufre de 
problemas de “salud mental”.

Pese al sigilo que mantuvo 
la cadena de noticias, la mujer 
evidenció a su esposo al enfa-
tizar que éste no ha aparecido 

en las noticias desde el pasado 5 de julio, 
cuando presuntamente fue suspendido 
por la empresa como parte de la investi-
gación por estas acciones, pero alista una 
declaración en la materia.

Asimismo, se dijo que éste no dejó de 
trabajar, pero BBC no respondió.

Después de ser exonerado, The Sun 
señaló que sigue en la mira, pues hay 
nuevas denuncias en su contra. Al menos 

tres jóvenes confirmaron que 
los contactó por una aplica-
ción de citas y presuntos co-
laboradores exhibieron que 
tuvo conductas inapropiadas 
con compañeros de trabajo.

desconoce el origen de esos recursos, al 
tiempo que recordó que Semilla se des-
lindó de la persona a la que señaló como 
responsable de esa hoja irregular.

Ante la situación, ese movimiento ade-
lantó que ya analiza su situación para de-
fender la democracia, evidenciando que 
el objetivo es sacarlos de la contienda.

Ello recuerda que sorpresivamente su 
movimiento quedó en segundo lugar y 
Arévalo podría quedar fuera en el mismo 
proceso en el que el país sacó al puntero 
antes de la primera vuelta, pues no se de-
finió si su candidatura sigue firme.

Al respecto, Bernardo Arévalo senten-
ció que el poder tiene miedo de su mo-
vimiento, al asestar en un tuit que “los 
poderosos ya no quieren que el pueblo 
decida libremente su futuro, pero los va-
mos a vencer”, al insistir que ni el partido 
ni los electores serán pisoteados.

Por ello, instó a la población a confiar 
en su fuerza, pues en “Semilla estamos 
dispuestos a defender la democracia y 
sus votos junto a ustedes”, al considerar 
que se convirtió en una amenaza para el 
gobierno, mismo que prefiere que la otra 
finalista, Sandra Torres de Unidad Nacio-
nal de la Esperanza (UNE), se convierta 
en la sucesora de Giammattei.

Mensaje que respaldó su compañera 
de fórmula y aspirante a vicepresidenta, 
Karin Herrera, quien denunció en la mis-
ma red social que “estos obstáculos fue-
ron puestos por los mismos de siempre”, 
pero advirtió que no permitirán que la 
democracia en la nación se siga deterio-
rando, al ofrecer un cambio.

AUTORIDADES DEL TRIBUNAL ELECTORAL hacen oficial el resultado de la primera 
ronda del pasado 25 de junio en conferencia, ayer.

Fiscalía expone caso de corrupción

EN LA PRIMERA RONDA el voto nulo su-
peró ampliamente al primer lugar en franco 
rechazo al poder, luego de eliminar a uno de 
los contendientes, quien era el puntero.

Eldato
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Años 

mantuvo contacto 
irregular con la presunta 
víctima, un adolescente

ESTO NO ES POR NOSOTROS o por Semilla, 
es por todo el país. Los poderosos ya no quieren 
que el pueblo decida libremente su futuro, pero 
los vamos a vencer.

BERNARDO ARÉVALO
@BArevalodeLeon

Aspirante presidencial de 
Movimento Semilla
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DESCARTA DEJAR CONTIENDA. El go-
bernador de Florida y quien busca la candidatura 
republicana, Ron DeSantis, negó los rumores de 
cesar en su aspiración para convertirse en com-
pañero de fórmula de Donald Trump. “No soy el 
número dos”, aseveró al sostener que su mira si-
gue firme por la presidencia, pese a que en las pre-
ferencias sigue por debajo del magnate. Agregó 
que si no gana se mantendrá en su cargo actual.

CONDENAN ODIO RELIGIOSO. El Consejo 
de Derechos Humanos de las Naciones Unidas 
advirtió a los gobiernos por un alza hostili contra 
las creencias, por lo que exhortó a los países a to-
mar acción ante actos que atentan contra cual-
quier fe, luego de incidentes en Medio Oriente 
y choques entre Asia y Europa por la quema del 
Corán, pues ello podría desatar delitos graves.

IOWA LIMITA EL ABORTO. El estado se 
sumó a la oleada de regiones que restringen la 
interrupción legal del embarazo al votar que ésta 
sólo se permita antes de la sexta semana o si es 
producto de una violación o pone en peligro a la 
madre. Pese a las exigencias de no repetir restric-
ciones como Texas, el Senado local respaldó la 
decisión y se prevé su promulgación esta semana.

DeRápido
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Guerra en Europa

El G-7 ofrece un paraguas 
de seguridad a Ucrania

►Cumbre en Vilna. Zelenski agradece el apoyo a largo plazo de los aliados, 
entre ellos España, y espera ingresar en la OTAN cuando termine la guerra

Jornada maratoniana para 
el presidente ucraniano, 
Volodimir Zelenski, que ha 
aprovechado sus apenas 24 
horas en Vilna para hacerse 

oír y lograr que los líderes del G-7 
fi rmaran una declaración conjun-
ta que otorga garantías de seguri-
dad a Ucrania a largo plazo. Los 
compromisos incluyen el suminis-
tro de equipamiento militar mo-
derno por tierra, mar y aire, el inter-
cambio de inteligencia y la 
formación de las fuerzas ucrania-
nas. Tras la frustración del primer 
día de la cumbre de la OTAN, don-
de los aliados no ofrecieron ni una 
invitación formal, ni un calendario 
concreto para la adhesión a la 
Alianza, Zelenski cambió de gesto 
y alabó el paraguas de seguridad 
que se había alcanzado. Además, 
ayer mismo participó en la primera 
reunión del Consejo OTAN-Ucra-
nia, un nuevo mecanismo para 
discutir y tomar decisiones de ma-
nera conjunta. «Ya nos reunimos 
como iguales, espero que próxima-
mente lo hagamos como aliados», 
manifestó el secretario general de 
la Alianza, Jens Stoltenberg. Ze-
lenski iba mostrándose cada vez 
más conciliador conforme pasa-
ban las horas y los invitados a Vilna 
ofrecían más armamento y com-
promisos. Los resultados de esta 
cumbre son buenos, aunque «lo 
óptimo hubiera sido una invitación 
formal», recalcó.  Tras fi nalizar sus 
encuentros bilaterales con los líde-
res de Canadá, Reino Unido, Ale-
mania, Francia, Países Bajos, Aus-
tralia, EE UU, así como con 
Stoltenberg, Zelenski volvió a aten-
der a la prensa.  

El presidente ucraniano recono-
ció que él se fía de los mandatarios 
y de sus promesas. «Prácticamente 
todos me han reafi rmado su total 
apoyo a los ucranianos y a nuestros 
soldados todo el tiempo que sea 
necesario, pero tenemos que en-
tender que depende de nuestro 
resultado en el campo de batalla». 

za invitará a Ucrania, «No he escu-
chado otras opiniones. Estaremos 
en la OTAN tan pronto como nues-
tra situación de seguridad se esta-
bilice». Sobre su actitud más con-
ciliadora de ayer tras tachar el lunes 
de «absurda» la falta de una hoja de 
ruta, Zelenski admitió que no había 
cambiado de opinión, y explicó que 
era importante para él escuchar 
que, en el comunicado de la Alian-
za, se añadía la palabra «seguridad» 
a condiciones. Finalmente no fue 
así. «Estaremos en condiciones de 
cursar una invitación a Ucrania 
para que se una a la Alianza cuando 
los aliados estén de acuerdo y se 
cumplan las condiciones», reza el 
comunicado fi nal de la OTAN. 

No obstante, con las garantías de 
seguridad alcanzadas hoy y con la 
coletilla de que se darán «en su ca-
mino hacia la OTAN» se ha queda-

No es solo el temor a una fatiga por 
parte de la opinión pública inter-
nacional, es que Zelenski es el pri-
mero que no desea un «confl icto 
congelado». El mandatario confesó 
que su único deseo, su única am-
bición y objetivo es «la victoria». Al 
describir esa anhelada victoria, el 

mandatario insistió en que signifi -
ca «recuperar nuestra tierra, recu-
perar la seguridad y que vuelvan 
todos los que se han visto forzados 
a abandonar el país. También ha-
brá rendición de cuentas, justicia. 
Un confl icto congelado no es una 
victoria». Avisó, a los que creen que 

Ucrania podría recibir la promesa 
de entrar en la OTAN a cambio de 
permitir a Rusia que se quede con 
el terreno ya ocupado, de que los 
ucranianos no cambiarán ningún 
estatus por ningún centímetro de 
su territorio. Eso sí, una vez que 
termine la guerra, sin duda la Alian-

Esther Sieteiglesias                   

VILNA (LITUANIA)                          

ENVIADA ESPECIAL

LOS MEJORES AUTORES DE LA RAZÓN.ES EN TU MÓVIL, COMPUTADORA O TABLET
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do muy satisfecho. Para Zelenski, 
la declaración en sí misma es un 
«instrumento de integración». 
«Esto no es lo que nos prometieron 
en Bucarest (en la cumbre de 2008), 
será ratifi cado en los parlamentos 
de cada país fi rmante, son acuer-
dos muy serios» y apuntó a que ya 
hay cinco países más que le dijeron 
en los pasillos de la cumbre aliada 
que se sumarán a este marco de 
seguridad, entre ellos España, se-
gún aseguró el presidente del Go-
bierno español, Pedro Sánchez. La 
declaración fi nal también incluye 
que «en caso de un futuro ataque 
armado ruso, el G-7 proporcionará 
a Ucrania una ayuda rápida y sos-
tenida en materia de seguridad, 
que incluirá equipamiento militar 
moderno y asistencia económica, 
y que impondrá costes a Rusia. El 
primer ministro de Japón, Fumio 

Kishida, fue el encargado de anun-
ciarlo en una breve ceremonia. 
Subió al escenario junto al resto de 
líderes del Grupo de los Siete, la UE 
y Zelenski. «El G-7 seguirá apoyan-
do a Ucrania. Nuestra solidaridad 
nunca fl aqueará», concluyó Kishi-
da. «Vamos a ayudarles a construir 
una defensa sólida y capaz por tie-
rra, mar y aire», aseveró Joe Biden, 
quien elogió el coraje de las Fuerzas 
Armadas ucranianas así como el 
del propio Zelenski.

Al fi nal, la cumbre de la OTAN ha 
sido un «éxito» para el mandatario 
ucraniano, sobre todo por el futuro 
armamento que recibirá el Ejército 
de Ucrania. «Proteger nuestro cie-
lo, las baterías Patriot, los vehículos 
armados... Romper la artillería es 
clave en el frente. El poder del ar-
mamento siempre hace más fácil 
la victoria», recapituló.

El presidente Zelenski 

junto a los líderes del 

G-7 y la declaración

►El presidente de EE UU, 
Joe Biden, pronunció un 
discurso al terminar la 
cumbre de la OTAN. 
Biden partió hacia la 
Universidad de Vilna, 
donde le esperaban 
centenares de personas, 
la mayoría jóvenes, que 
habían acudido con 
horas de antelación. «No 
vacilaremos», proclamó 
Biden. «Putin sigue 
dudando de nuestra 
capacidad de resisten-
cia. Sigue apostando 
mal a que la convicción y 
la unidad entre EE UU y 
nuestros aliados y socios 
se romperá». La OTAN 
está «más fuerte, más 
vibrante y está más 
unida que nunca», dijo 
Biden tras ser fuerte-
mente aplaudido. 
«Nuestro compromiso 
con Ucrania no se 
debilitará. ¡Defendere-
mos la libertad hoy, 
mañana y el tiempo que 
sea necesario!». Tam-
bién alabó a la lucha por 
la libertad de los 
lituanos así como sus 
«valores democráticos y 
un juramento sagrado: 
un ataque a uno es un 
ataque a todos».

Biden: «La OTAN 
está más fuerte 
que nunca»

SAULIUS ŽIŪRA

El alcalde de Vilna, Valdas 
Benkunskas (Silute, 1984), asu-
mió el cargo recientemente, tras 
ganar las elecciones este mes de 
marzo. A los desafíos habituales 
como regidor de una capital euro-
pea se añadía la importancia de la 
cita, esta semana, de la celebra-
ción de la cumbre de la OTAN en 
su ciudad. «Hoy puedo decir con 
orgullo que lo hemos hecho todo 
a la perfección y hemos consegui-
do recibir a los invitados de todo 
el mundo totalmente preparados. 
Han venido casi 3.000 diplomáti-
cos y políticos, no sólo de Europa 
sino también de otros países, y 
unos 2.000 representantes de los 
medios internacionales».

¿Qué se siente al ser el alcalde 
del mundo libre, al menos du-
rante estos días? 
Por supuesto, la sensación es es-
tupenda, pero no podemos igno-
rar lo que está ocurriendo a unos 
cientos de kilómetros: en Ucrania 
sigue habiendo una guerra brutal. 
Estamos colaborando estrecha-
mente con Ucrania en materia de 
ayuda y, como seguramente ha-
brán notado, la ciudad está llena 
de muestras de apoyo: banderas, 
fl ores amarillas y azules, carteles 

Esther S. Sieteiglesias. VILNA

Valdas Benkunskas Alcalde de Vilna

«Vilna celebrará la victoria de 
Kyiv sobre la Rusia de Putin»
«Nadie quiere perder su condición de Estado», señala el regidor

a favor... Queremos que los líderes 
del mundo libre recuerden una 
vez más que no todo el mundo es 
libre. Ucrania está luchando con 
todas sus fuerzas para ser libre y 
formar parte de la OTAN lo antes 
posible. Quiero que uno de los 
mensajes más importantes –que 
Ucrania se convierta en miembro 
de la OTAN– sea escuchado por 
todos. También es necesario pedir 
a los países de la Alianza que pro-
porcionen todo el apoyo armado 
posible a Kyiv,  tanto aviones como 
sistemas de misiles tácticos. Es 
importante transmitir que Vilna 
apoyará a Ucrania hasta el último 
día de la guerra y, al mismo tiem-
po, celebrará la victoria sobre la 
Rusia de Putin.

Lo cierto es que el apoyo unáni-
me es visible en las calles de 
Vilna con las 30.000 banderas 
por la capital. ¿A qué se debe?
La guerra está muy cerca, así que 
naturalmente no podemos igno-
rarla. Otro aspecto es el pasado 
histórico similar entre nosotros y 
Ucrania. Lituanos y ucranianos 
vivimos la pesadillesca y difícil 
época soviética, y, cuando vimos 
que supuestamente Rusia inten-
taba recuperar su territorio, nos lo 
tomamos de forma muy emocio-
nal y personal. Nadie quiere per-
der su condición de Estado y, 

desde luego, nadie quiere formar 
parte de Rusia. También hay mu-
chos refugiados de Ucrania en 
Vilna, y queremos demostrarles 
que también estamos con ellos. Y 
cuando llegó la cumbre de la 
OTAN, decoramos la ciudad e in-
vité personalmente a residentes, 
empresas y diversas instituciones 
a izar la bandera ucraniana para 
mostrar nuestra solidaridad.

¿Cuántos refugiados han reci-
bido desde el comienzo de la 
invasión rusa?
No hay estadísticas exactas. Según 
los datos disponibles, puede ha-
ber unos 20.000 ucranianos en 
Vilna, pero es posible que algunos 
ya se hayan marchado.

¿Ha sido la cumbre de la OTAN 
un buen escaparate de Vilna al 
mundo?
Sin duda es un gran reconoci-
miento, nunca habíamos tenido 
un acontecimiento de esta mag-
nitud en Vilna. En primer lugar, 
resulta extremadamente valioso 
desde el punto de vista de la segu-
ridad nacional y regional, y en 
segundo lugar, es una oportuni-
dad para mostrar al mundo que 
Vilna es una ciudad segura y mo-
derna, con un pueblo occidenta-
lizado que está contento de for-
mar parte de la OTAN.

                             ARTÍCULOS DE OPINIÓN,   VIDEOBLOGS, EXCLUSIVAS Y MÁS...

Twitter @LaRazon_mx
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LA RAZON + NUEVA RUTA EN CHIAPAS. Se inauguró un nuevo vuelo de León a Tux-
tla Gutiérrez para incrementar la oferta aérea en el estado. Se suma a los de 
Monterrey-Tapachula y Mexicali-Tuxtla Gutiérrez.
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PARA SACIAR el 
hambre no te pier-
das las enchiladas 
potosinas, los es-
camoles al ajillo, el 
caldo huasteco, el 
queso de tuna y el 
fiambre potosino.
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JARDÍN ESCULTÓRICO  
DE EDWARD JAMES  
En Xilitla este espacio es como 
adentrarse a un mundo totalmente 
surrealista y mágico. En medio  
de una vasta vegetación, está lleno 
de imponentes estructuras como  
El Palacio de Bambú, La Escalera  
Al Cielo y El Camino de los Siete Pe-
cados Capitales. Para complemen-
tar la experiencia se recomienda 
visitar el recién inaugurado Museo 
de Edward James.  

CASCADAS 
Ver la caída del agua en las sor-
prendentes cascadas de la Huaste-
ca Potosina es toda una experien-
cia digna de admirar. Entre las más 
famosas por su belleza inigualable 
se encuentran El Aguacate, con 
una caída de 75 metros de altura. 
Para llegar a ésta es necesario bajar 
170 escalones; la cascada Tamul, 
que cuenta con una caída de 105 
metros; y las cascadas de Tamaso-
po, que son las más visitadas por 
sus tres caídas de agua continuas 
que maravillan. La tranquilidad 

que brinda este espacio hará que 
las personas quieran quedarse 

a escuchar el agua, al tiempo 
que admiran el paisaje.SÓTANO DE LAS  

GOLONDRINAS  
Este lugar ubicado en el 
municipio de Aquismón 
brinda un espectáculo 
irrepetible, pues con 
una profundidad de 
512 metros es el hogar 
de miles de aves, que 
cuando salen lo con-
vierten en un espacio 
mágico, al amanecer 
o poco antes de que 
caiga la noche. Se 
debe tomar en cuenta 
que si está lloviendo es 
poco probable que los 
vencejos, cotorras de 
cueva y loros salgan. 

CUEVAS DE MANTETZULEL 
En Aquismón este sitio deja maravillado por su pasado 
prehispánico y los paisajes que ofrece. Son tres cuevas 
que están sumergidas en una abundante vegetación  
verde. El destino es ideal para practicar senderismo  
o acampar. La cueva conocida como de El Espíritu se 
caracteriza porque crecen plantas medicinales.  

PUENTE DE DIOS 
Esta caverna, que se encuentra en el poblado de Ta-
masopo, tiene su encanto debido a que cuenta con una 
espectacular agua azul turquesa que en la medida en que 
los visitantes se van adentrando pueden apreciar otras 
tonalidades, además de una tranquilidad que los hará 
relajarse. Para llegar es necesario hacerlo por el río.  

Por Adriana Góchez   /   adriana.gochez@razon.com.mx  

a Huasteca Potosina es uno de los destinos que destaca por su exuberante riqueza natural que se expresa  
en sus impresionantes cascadas en medio de una vegetación verde, sus ríos, su poza azul turquesa y una  
de las cavernas más grandes y bellas del mundo que es refugio de miles de aves.  

Visitar esta región implica ir con los ojos bien abiertos para admirar la belleza que brinda cada lugar y se 
aconseja ir dispuesto a la aventura, pues la Huasteca Potosina es ideal para practicar rapel en cascadas 

como las de Minas Viejas, Tamul y Micos; rafting en ríos como el Tampaón, Micos o Meco; hacer 
Stand Up Paddle en Huichihuayan, esta última actividad consiste en una tabla de surf inflable 

que se dirige con un remo; además de bucear en Media Luna del Río Verde o lanzarse  
de la tirolesa en las cascadas de Micos.  

Para disfrutar al máximo la próxima visita en este lugar ubicado en el es-
tado de San Luis Potosí, a continuación se comparten cuáles son 

los cinco sitios imperdibles, que brindan momentos 
de aventura y de relajación.

Admira la  
exuberante riqueza 

natural de la

PRACTICA RAPEL en sus impresionantes ríos y asómbrate con sus  
espectaculares cascadas; visita el Museo Edward James  

Turismo de aventura  
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EL ESPECTÁCULO Cantanta Épica Cuitlahuatzin  
dedicado al huey tlatoani se presenta el próximo  
17 de julio a las 19:30 horas en el Palacio de Bellas  

Artes de manera gratuita. El montaje fue co- 
misionado por la alcaldía Iztapalapa en 2020.

Historia de Cuitláhuac 
arriba a Bellas Artes

Por Toni Montesinos  
colaboraciones@razon.com.mx  

L a sombra del totalitarismo 
soviético se alarga en deter-
minados autores de varias 
generaciones que lo pade-
cieron en sus carnes, refle-

jándose en obras de trasfondo grave. Uno 
de ellos fue Milan Kundera, quien falleció 
el martes pasado en Francia al mediodía a 
los 94 años, quien en su juventud e inclu-
so su vejez demostró que podía enfrentar-
se a lo que implica vivir en el totalitarismo 
con un tinte, podríamos decir, lúdico. 

De esta manera, escribió el divertimen-
to La fiesta de la insignificancia (2013), una 
forma muy personal de volver a la narra-
tiva quince años después de componer 
La ignorancia, la historia de dos checos-
lovacos que regresaban a su tierra tras 
exiliarse y veían cómo se desmoronaba el 
comunismo en el Este europeo. 

En aquel momento, cuando contaba 
con 85 años, el autor se dio una tregua en 
sus temas trascendentes o de tono socio-
político; era un Kundera nuevo, irrecono-
cible, que lograba algún pasaje notable, 
pero al fin frívolo en su empeño de entre-
tener sin un argumento detrás que alcan-
zase un desenlace óptimo. Alain, Ramón, 
D’Ardelo, Charles y Calibán eran los ami-
gos que protagonizaban escenas en grupo 
o en solitario, concebidas a modo de bre-
ves apariciones teatrales. 

En 1989 publicó La inmortalidad, en 
cuyo capítulo “El suicidio”, escribía a pro-
pósito de una mujer que amenazaba con 
quitarse la vida: “Todo el mundo tiene de-
recho a matarse. Es parte de su libertad”. 

Tal libertad podía ser difícil de obtener 
en el plano más simple, tomando en cuen-
ta que tras la guerra, en 1948, en tierras 
checas se impuso el régimen comunista 
desde Moscú, y la obra de autores como 
Hrabal no podía sintonizar con los están-
dares que se querían para el arte, en que 
debía primar el realismo socialista. 

Kundera buscó la manera de criticar la 
sociedad comunista checa en sus prime-
ras novelas, La broma (1967), El libro de 
los amores ridículos (1963-1966) y La vida 
está en otra parte (1973). Fueron años du-
ros, en los que, tras la invasión soviética de 

AUTOR QUE ENFRENTÓ  
AL TOTALITARISMO  

DE FORMA LÚDIC A 

Fallece 
a los 94 

años 

EL ESCRITOR fue un férreo 
defensor de la libertad y crí-
tico del régimen comunista; 
entre sus obras destacan La 
insoportable levedad del ser, 
La broma y El arte de la novela

Checoslovaquia, en 1968, cayó en el ostra-
cismo: no sólo sus obras fueron prohibi-
das, sino que perdió su puesto de profesor 
en el Instituto Cinematográfico 
de Praga. Empezó a proyectar 
vivir en el extranjero. y consi-
guió en 1975, haciéndose profe-
sor de literatura comparada en 
la Universidad de Rennes hasta 
1980, al año siguiente adoptó la 
nacionalidad francesa. 

A Kundera se le recuerda 
desde hace décadas por La inso-
portable levedad del ser (1982), 

una historia de amor intensa, donde se 
asoman los celos, el sexo y las traiciones: 
todo un coctel explosivo de emociones 

protagonizada por una mujer 
de apariencia frágil, Teresa, y 
el cirujano (y muy mujeriego) 
Tomás, por una parte, y por 
Franz y la pintora Sabina, a su 
vez amante también de Tomás, 
en plena Primavera de Praga. 
La obra tuvo una adaptación al 
cine por parte de Philip Kauf-
man, en una cinta con grandes 
dosis de erotismo. 

Una novela que, en suma, recorría la 
historia reciente de Checoslovaquia y su 
trasfondo de represión comunista, hasta 
el punto de que Tomás sufría la depura-
ción del gobierno y, Sabina, la presión de 
no poder salirse de las directrices artísticas 
que marcaba el régimen, en busca de una 
libertad imposible. 

Con la discreción que siempre le carac-
terizó, ayer que se anunció su partida no 
fue la excepción: “El señor Milan Kundera 
falleció ayer (martes) tras una prolongada 
enfermedad”, declaró Anna Mrazova, por-
tavoz de la Biblioteca Milan Kundera.

Un novelista de raza
Por Carlos Olivares Baró  
carlosolivaresbaro@hotmail.com  

Milan Kundera (Brno, Bo-
hemia, Checoslovaquia, 
1929–París, Francia, 2023) 

erigió un cosmos literario imbuido 
en la nostalgia, la proscripción y las 
mudanzas de la identidad. Discurso 
narrativo calado por una contagiosa 
musicalidad, codificaciones meta-
físicas, excavación en la memoria y  
tentador erotismo.

Se inicia como poeta; pero, alcan-
za notoriedad con El libro de los amo-
res ridículos (1963-1966): desborde de 
una ironía mordaz a través de recuer-
dos y anécdotas que trazan un dibujo 
extravagante de la sociedad checa. 

La broma (1967) lo apuntala como 
uno de los más importantes escritores 
de Europa del Este: novela-sátira des-
de acotaciones de la azarosa realidad 
checoslovaca durante el estalinismo. 

El libro de la risa y el olvido (1978): 
apuntes que glosan las faenas de unos 
personajes en situaciones tragicómi-
cas que ponen en riesgo su vida por 
los compromisos con el poder. Publi-
caciones prohibidas en su patria, las 
cuales consiguen gran éxito en tra-
ducciones a varios idiomas. 

Certero explorador de la podre-
dumbre del gobierno comunista me-
diante personajes disconformes obli-
gados al ostracismo, La insoportable 
levedad del ser (1982), es una sorpren-
dente historia de amor metafísica en 
que afloran los celos, las ingratitudes, 
el sexo y la muerte en medio de los 
acechos de las extenuaciones de la 
pareja contemporánea. 

 La lentitud (1994), La Identidad 
(1996),  (2000), La fies-
ta de la insignificancia (2013), fábu-
las escritas en francés tras su exilio 
en el país galo, abordan las oscuras 
pretensiones humanas, la identidad 
y la fugacidad de la existencia en 
concordia de índices autobiográficos 
que develan tramas pavorosas del  
mundo moderno. 

NUNCA PERMITIÓ  que se publicaran edi-
ciones digitales de sus obras; sin embargo, 
hay una versión Kindle de La insoportable 
levedad del ser en Amazon y Google Books. 

Eldato

EN 1968, Kunde-
ra invitó a Gabriel 
García Márquez, 
Carlos Fuentes y Ju-
lio Cortázar a viajar a 
Praga. El encuentro 
lo narró el autor de 
La hojarasca.

Eltip

EL AUTOR,  
en 1963.

MILAN KUNDERA era un escritor capaz 
de llegar a generaciones de lectores en to-
dos los continentes con su obra y adquirió 
fama mundial. Dejó no sólo una notable 
obra de ficción, sino también una impor-
tante obra ensayística”
Petr Fiala, Primer Ministro de República Checa   LO DESPIDEN

EN ESTE DÍA en que nos deja Milan Kun-
dera recuerdo el impacto que me produjo 
la lectura de La insoportable levedad del 
ser, una novela extraordinaria, que tiene 
además uno de los títulos más hermosos 
de la ficción contemporánea. Murió pero 
será inolvidable” 
Gioconda Belli, Poeta 

HA MUERTO Milan Kundera (1929-
2023), el escritor checo radicado en Fran-
cia que a través de sus novelas y ensayos 
(o en una fusión de ambos) reflexionó 
sobre la condición humana, sus abismos y 
sus posibilidades”
Secretaría de Cultura de la Ciudad  
de México 

DESDE TUSQUETS EDITORES lamen-
tamos profundamente el fallecimiento 
de Milan Kundera, uno de los narradores 
más importantes del siglo XX. Un lúcido 
pensador que reivindicó la cultura centro-
europea y la lucha por la memoria” 
Tusquets Editores , Editorial
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Revelan que Berry está grave; 
esperan llegada de sus hijos 
Por Adriana Góchez
adriana.gochez@razon.com.mx

JORGE BERRY, quien ha destacado en 
el periodismo deportivo, así como sus 
coberturas de los funerales de la Prin-
cesa Diana de Gales y el atentado contra 
las Torres Gemelas, fue diagnosticado 
con muerte cerebral y lo mantienen con 
vida con soporte vital para que su fami-
lia, la cual se encuentra en España viaje a 
Puerto Vallarta, Jalisco, a despedirse de él  
y después desconectarlo. 

“Jorge Berry, uno de los mejores amigos 
que la vida me ha regalado, ya está en paz. 

EL PERIODISTA, en una fotografía  
de archivo.

Tiene muerte cerebral y es cuestión de 
horas a la espera de sus hijos. Con él se va 
un pedazo de mi corazón y el gozo com-
partido de una época extraordinaria de 
México”, dio a conocer ayer Pedro Ferriz 
de Con en su cuenta de Twitter. 

De Berry se recuerda su reporte des-
pués de los ataques a las Torres Gemelas 
de Nueva York, el pasado 11 de septiembre 
del 2001. “La torre continúa ardiendo… es 
una tragedia mayúscula”, fue parte de lo 
que comentó en el noticiero matutino 
que conducía con Lourdes Ramos. 

También cubrió la visita del Papa Juan 
Pablo II a Cuba en 1998 y la de México 

EL 29 DE JUNIO 
pasado, Jorge Be-
rry publicó en El 
Financiero el texto 
“Prigozhin”.
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en 1999. Fue titular de  Primero Noticias. 
En el ámbito del deporte, en 2015 fue 

narrador oficial del Super Bowl y recibió 
un  anillo de oro blanco como reconoci-
miento, convirtiéndose en el único perio-
dista mexicano en conseguirlo. 

Cubrió las elecciones de Estados Uni-
dos y el conflicto terrorista de Irlanda del 
Norte en 1989.

 Por su importante labor periodística, 
ayer que se dio a conocer que tuvo muer-
te cerebral, figuras como el monero Paco 
Calderón resaltaron sus aportaciones. 

“Lamento mucho la muerte de Jorge 
Berry. Lo conocí brevemente en un viaje a 
Australia. Fue un periodista versátil, culto 
y muy inteligente. Pasó de la narración de 
NFL a espacios de noticias sin sobresalto 
alguno. Últimamente lo seguí en sus par-
ticipaciones en programas de El Financie-
ro TV”, comentó en Twitter el periodista  
Luis Manuel López. 

Se pensaba que era de Goya  

MUESTR AN OBR A REPATRIADA 

Por Adriana Góchez  
adriana.gochez@razon.com.mx  

U n retrato que se creía era 
de Goya, pero que estu-
dios recientes 
han permitido 

atribuir a María Guadalupe 
Moncada y Berrio, la pri-
mera mujer que firmó un 
cuadro en el México novo-
hispano, fue repatriado a 
nuestro país por el Banco 
Nacional de México y aho-
ra protagoniza la exposi-
ción que se presenta en el  
Foro Valparaíso.  

En el autorretrato, que 
se cree data de 1810 y da la 
bienvenida a la exhibición 
Yo, María Guadalupe, pin-
tora, vuelvo a casa, se apre-
cia a la artista con un vesti-
do azul con blanco sosteniendo un 
pincel. Caty Cárdenas, directora de 
Patrimonio Artístico de Citibana-
mex, explicó a La Razón que desta-
ca por “la pincelada suelta, difumi-
nada que también vemos en la obra 
Santísima Virgen de Guadalupe” y 
porque la creadora se presenta en 
un lugar interior.  

Comentó a este diario que las 
razones por las cuales pudo ser atri-
buida a Goya es por el estilo con el 
que Moncada y Berrio representó su 
cabello, si bien de manera realista, 
con una especie de difuminado que 
lo hace peculiar. Además, apuntó 
que el vestuario es “goyesco”.  

En conferencia de prensa, la tar-
de de ayer, Cárdenas apuntó que, 
aunque no se ha encontrado la fir-
ma de la pintora en la obra, los estu-
dios realizados por expertos del Ins-
tituto de Investigaciones Estéticas 
de la UNAM tienen los elementos 
suficientes para atribuir dicha obra 
a quien fuera nieta de los condes de 
San Mateo Valparaíso.  

“No encontramos aún la firma, 
puede ser que durante el tiempo, 
las investigaciones, los estudios, 
podríamos encontrarla. Esta pieza 

estuvo exhibida hace 30 
años en el Museo Nacional 
de San Carlos y la presta un 
coleccionista privado que 
deriva de la familia de los 
marqueses y la propia Mon-
cada. Fue llevada a España, 
pero no se sabe con exac-
titud en qué momento la 
atribuyeron a Goya, incluso 
en el marco de la pieza hay 
una placa que dice Goya; sin 
duda, hay rasgos estilísticos 
que coinciden con las pin-
celadas, los colores, la pale-
ta, pero no se sabe a ciencia 
cierta quién lo atribuyó en 
ese momento”, comentó.  

Alberto Sarmiento, director del 
patrimonio cultural de Citibana-

mex, reiteró que los estudios reali-
zados, los cuales se presentarán de 
manera completa en septiembre 
próximo, permiten comprobar con 
toda certeza que se trataría de una 
obra de la pintora.  

“Las bases que ya tenemos de la 
proveniencia de la obra, la historia 
de la misma, permiten atribuirla 
con total firmeza a Guadalupe Mon-
cada, pero científicamente estamos 
hablando de los estudios que faltan 
por hacer, en donde es altamente 
probable que encontremos la firma 
u otros rasgos que fortalezcan la hi-
pótesis de que se trata de una atri-
bución de ella. 

“Hay posibilidades de que parez-
ca que no, consideramos que son 
bajas, pero la ciencia es así, vamos 
a hacer esos estudios y vamos a te-
ner una conclusión en favor de que 
se trata de una obra de Guadalupe”, 
aseveró Sarmiento.  

La exposición, que se exhibe del 
13 de julio al 15 de octubre, se com-
plementa con ocho lienzos más en 
los que se cuenta la historia de la fa-
milia de Guadalupe Moncada, pero 
desde la cotidianidad.  

Caty Cárdenas detalló que se pre-
senta de manera “teatralizada”, con 
el fin de celebrar el regreso de esta 
obra a su legítima autora. 

En cada lienzo se muestra una vi-
sión íntima de Guadalupe Moncada: 
la infancia de su madre y sus tíos, 
éstos últimos murieron a temprana 
edad; sus abuelos, quienes tuvieron 
un gran interés por el arte, especial-
mente la música. 

LA PIEZA es de la pri-
mera mujer novohispana 
en firmar un lienzo; Caty 
Cárdenas destaca que la 
“pincelada suelta” es una 
característica del cuadro

LOS PERSONAJES exhibidos fueron 
los primeros habitantes del Palacio de los 
Condes de San Mateo de Valparaíso, edi-
ficación que años más tarde se convertiría 
en la sede del Banco Nacional de México.

Eldato

Yo, María 
Guadalupe, 
pintora, 
vuelvo a casa 
CUÁNDO: del 13 
de julio al 15 de 
octubre 
DÓNDE: Foro 
Valparaíso 
(Venustiano 
Carranza 60, 
Centro Histórico 
de la CDMX) 
HORARIOS: 
miércoles a 
domingo de 10:00 
a 18:00 horas RETRATO (atri-

buido), de Gua-
dalupe Moncada 
y Berrio, que 
data de 1810.

1

SANTÍSIMA 
Virgen de 
Guadalupe, de 
Moncada y Be-
rrio, 1798.

2

LIENZOS en los 
que la artista 
retrató a sus 
antepasados, y 
que se exhiben.

3

2 3
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Una Barbie sofisticada 
cautiva en Londres
LA ACTRIZ Margot Robbie impactó con el look que 
portó ayer en la alfombra roja del estreno europeo de la 
película. El atuendo se inspiró en la muñeca lanzada en 
1960, Enchanted. Por su parte, la estrella Ryan Gosling 
optó por un traje típico de Ken en azul aqua.

Guillermo del Toro y Diego 
Luna van tras los Emmy
Redacción

MÉXICO TIENE PRESENCIA en los Premios 
Emmy con el actor Diego Luna y el director Gui-
llermo del Toro, quienes están nominados o hay 
proyectos en los que participaron postulados  
a los importantes reconocimientos.

El realizador jalisciense compite con la serie 
El gabinete de curiosidades de Guillermo del 
Toro, en las categorías Diseño de Producción para 
un Periodo Narrativo en un Programa de Fantasía, 
Cinematografía para una Serie o Película Limitada 
o Antológica, Maquillaje Prostético, Tema Musi-
cal Principal, Edición de Sonido para una Película,  
Serie o Especial Limitado o Antología. 

En la producción de terror, el director de La for-
ma del agua convocó a distintos realizadores para 
compartir diversas visiones de este género. 

Por su parte, Diego Luna figura con Andor, pro-
grama que protagoniza y está nominado a Mejor 
Serie Dramática, junto con Better Call Saul, The 
Crown, House of the Dragon, Succession y The Whi-
te Lotus, por mencionar algunos. 

En las nominaciones que se dieron a 
conocer ayer, Succession sorprendíó al 
arrasar como la serie más postulada tras 
estrenar su temporada final. El proyecto 
aspira a 27 galardones; a éste le siguen 

The Last of Us, con 24 y en tercer lugar  se ubica  
The White Lotus con 23 candidaturas. 

Mientras que el histrión Pedro Pascal, 
chileno naturalizado estadounidense, va 
por la estatuilla a Mejor Actor. El astro es el 
primer latino en ser nominado en esta ca-
tegoría desde 1999, cuando Jimmy Smits 
compitió por su rol en NYPD Blue. 
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IMAGEN 
PROMOCIO-
NAL de la 
serie de  
Del Toro.

DIEGO LUNA 
interpreta  

al espía rebel-
de Andor.

3
Nominaciones 

tiene el actor 
Pedro Pascal en 

esta edición

UNA HISTORIA DE ACCIÓN  

Misión 
imposible  
1996 

 

Misión  
imposible 2 
2000 

Misión  
imposible 3 
2006 

 

Misión 
imposible: 
protocolo 
fantasma 
2011 

Misión 
imposible: 
nación 
secreta  
2015 

Misión 
imposible-
Fallout 
2018  

Por Jesús Chavarría  
@jchavarria_cine  

ras dos primeras partes a cargo del sobrio Brian 
De Palma —Los Intocables (1987)— y el especia-
lista John Woo —Face Off (1997)—, cuyas pro-
puestas estéticas y sello particular las colocó en 
otro nivel estilístico, la franquicia Misión impo-

sible que se construyó Tom Cruise para mantenerse 
vigente como héroe de acción fue convencionalizada 
y convertida en un efectivo y taquillero vehículo sin 
mayores pretensiones que el entretenimiento, por di-
rectores como Christopher McQuarrie —Misión impo-
sible: Repercusión (2018)—quien hoy nuevamente es 
el responsable de Misión imposible: secuencia mortal, 
parte 1 con la fórmula más que ensayada, la cual no de-
cepciona en lo más mínimo.  

Después de una intensa secuencia submarina ini-
cial la palabra “imposible” se repite una y otra vez. 
Abusan de la exposición sobre los intereses políticos 
implicados en un afán de darle complejidad narrativa 
con diálogos en un toma y daca constante a una trama 
simple sobre la búsqueda de piezas clave que servirán 
para detener la amenaza en turno. Los fantasmas del 
pasado del buen Ethan Hunt (Tom Cruise) regresan y 
él se ve empujado a preguntarse si está dispuesto a sa-
crificar a sus amigos con tal de salvar al mundo. 

La estructura con base en situaciones límite, donde 
los sutiles juegos de manos son tan importantes como 
las habilidades para improvisar, escapar y combatir, 
tiene objetivos claros y nunca pierde el paso.  

La tan mencionada escena que implica una motoci-
cleta surcando los aires con los Alpes suizos como es-
cenario cobra un mayor impacto, porque se sabe que 
el protagonista la ejecutó sin recurrir a dobles, pero es 
sólo una más en relación al cúmulo de secuencias lle-
nas de acrobacias e igual de potentes que manten-
drán al espectador al borde del asiento.  

Con Misión Imposible: Sentencia Mortal 
estamos ante lo más depurado del cine 
como un gran parque de diversiones 
en la cumbre de los blockbusters.  

TRAE FANTASMAS del pasado del 
buen Ethan Hunt; tiene secuencias 
llenas de acrobacias que mantienen 
al espectador al borde del asiento 
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LOS ACTORES  
protagónicos,  

en un póster de la 
película.
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Regresan a México. La MLB dio a conocer que los Houston Astros y los Co-
lorado Rockies serán los equipos que disputarán la Mexico City Series 2024. 
Los de Texas y Colorado son los conjuntos del beisbol de Grandes Ligas que 
vendrán a México para enfrentarse en el Estadio Alfredo Harp Helú los días 
27 y 28 de abril del próximo año. Faltan por confirmarse los horarios de estos 
encuentros. Los pasados 29 y 30 de abril, San Diego Padres y San Francisco 

Giants fueron las escuadras protagonistas del México City Series 2023, cuyos 
duelos de temporada regular también tuvieron como sede el inmueble ubi-
cado en la Magdalena Mixhuca. Por otra parte, la MLB también reveló que la 
campaña del 2024 comenzará en Seúl, Corea del Sur, con los duelos entre San 
Diego Padres y Los Angeles Dodgers el 20 y 21 de marzo, siendo la primera vez 
que el país asiático reciba juegos de Grandes Ligas.

deportes@razon.com.mx Tel. 555260-6001

JUEVES 13.07.2023AGENDA DEPORTIVA

Estrellas del golf entran 
al negocio del futbol
 JORDAN SPIETH y Justin Thomas serán dueños minorita-
rios del club inglés de futbol Leeds United. Spieth dijo que él 
y Thomas están invirtiendo en el grupo 49ers Enterprises, 
dueño del equipo de San Francisco en la NFL y que a su vez 
está en el proceso de adquirir el Leeds tras su descenso.

FUTBOLISTAS 
tricolores celebran 

el primer gol de la 
noche, ayer. 

Por Enrique Villanueva
enrique.villanueva@razon.com.mx

Henry Martín, Luis Chávez y 
Roberto Alvarado fueron los 
autores de los goles con los que 
México superó 3-0 a Jamaica en 

el Allegiant Stadium de Las Vegas, Nevada, 
para llegar a la final de la Copa Oro 2023.

El Tricolor llegó a su tercera final en fila 
en el evento regional, además de que cobró 
revancha de la caída a manos de los caribe-
ños en las semis del 2017. El domingo en-
frentará a Panamá en el juego por el título.

Apenas corría el segundo minuto del 
encuentro cuando Henry Martín recibió 
el balón en el centro del área para sacar un 
potente remate de zurda.

Con el aspecto anímico a favor, el Trico-
lor de inmediato fue en busca del segundo 
gol u antes del primer cuarto de hora del 
encuentro tuvieron sus respectivas opor-
tunidades Érick Sánchez (en tres ocasio-
nes), Orbelín Pineda y Luis Romo.

Los Reggae Boyz tocaron la puerta por 
primera ocasión hasta el 23’, cuando Dema-
rai Gray disparó de derecha fuera del área 
tras una asistencia de Amari’i Bell.

La Selección Mexicana aumentó la dife-
rencia en el marcador al minuto 30 con un 
un tanto de tiro libre de Luis Chávez, quien 

Avanza a la final

cobró de zurda su ejecución para hacer es-
téril el lance de Blake, recordando la diana 
que también consiguió en un tiro de casti-
go contra Arabia Saudita en Qatar 2022.

Las alarmas se encendieron para los ja-
maiquinos al 36’ a causa de una lesión de 
Javan Brown, pero la situación no pasó a 
mayores y pudo continuar en la cancha.

Orbelín Pineda tuvo la ultima aproxima-
ción del Tricolor en la primera mitad con 
un remate de derecha luego de recibir un 
pase de Jesús Gallardo al minuto 41.

Jaime Lozano mandó a la parte comple-
mentaria a los mismos 11 elementos que 
arrancaron el cotejo.

Martín sufrió un fuerte pisotón de 
Di’Shon Bernard al minuto 54. Las asisten-
cias médicas entraron para revisar al ariete 
del América, quien se levantó algo dolido 
para seguir en la cancha, aunque al 63’ salió 
para cederle su puesto a Santiago Giménez.

La polémica apareció al minuto 61, 
cuando el árbitro amonestó a Uriel Antu-
na, quien recibió una fuerte patada de Leon 
Bailey, a quien el silbante no amonestó.

México no dejó de atacar en busca de la 
tercera anotación, aunque los Reggae Boyz 
estuvieron cerca de descontar al 75’ con un 
tiro de Michail Antonio, en una de las pocas 
ocasiones que Memo Ochoa tocó el balón.

Carlos Rodríguez desperdició la opor-
tunidad de poner el 3-0 al 87’al abanicar 
la esférica en una gran jugada de Santi Gi-
ménez. Roberto Alvarado no perdonó y 
sentenció con el 3-0 en la compensación.

México sentencia el partido en 30 
minutos ante Jamaica en semis

LOS DIRIGIDOS por Jaime Lozano van por el título de la Concacaf ante Panamá el próximo 
domingo; el cuadro Tricolor luce con contundencia al ataque y se perfila para ser el favorito
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Disparos8 13

Faltas15 11

F. de Lugar1 3

Tiros a gol3 5

Rojas0 0

Amarillas3 2

T. Esquina3 8

POSESIÓN (%)45 55

Atajadas2 3

0.3
Jamaica México

Estadio: Allegiant 
Goles: 0-1 Henry Martín 

(2’), 0-2 Luis Chávez 
(30’) y  0-3 Roberto 

Alvarado (93’)

Semifinal

SE VA EL FAVORITO PARA GANAR LA COPA ORO 2023
ESTADOS UNIDOS y Pa-
namá definieron al primer 
finalista de la Copa Oro 
2023 en penaltis, donde 
los centroamericanos se 
impusieron 5-4 tras un 
empate 1-1 con ambas 
anotaciones convertidas 
en los tiempos extra en el 
choque que se efectuó en 
el Snapdragon Stadium de 
San Diego.

Norteamericanos y ca-
naleros no se hicieron daño 
a lo largo de los 90 minutos 
reglamentarios y la polé-
mica apareció en el tiempo 
de compensación, cuando 
el árbitro le anuló un gol a 
los centroamericanos por 

posición adelantada de Is-
mael Díaz. 

El encuentro fue muy 
parejo en cuanto a llegadas 
en el tiempo regular, pues 
el conjunto de las barras 
y las estrellas registró 10 

tiros por ocho de Panamá, 
aunque de todos esos in-
tentos solamente uno de 
los locales y dos de los di-
rigidos por Thomas Chris-
tiansen llevaron dirección 
a portería.

JUGADORES panameños celebran su anotación, ayer.

vs
México

Panamá

Domingo
Hora:17:30

Final
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Se juegan el viernes

Semifinales en Wimbledon, 
listas con Alcaraz vs Medvedev
AP

El estadounidense Chris Eubanks 
buscó un boleto a la semifinal 
en Wimbledon ante el campeón 
del Abierto de Estados Unidos, 

Daniil Medvedev, y  por más que peleó 
no lo pudo conseguir, por lo que ahora 
Medvedev chocará ante el Español Carlos 
Alcaraz el próximo viernes.

“Fue constantemente sobre mí”, afir-
mó Eubanks. “Dije ‘esto es extraño’. Lo vi 
y dijo, ‘de verdad voy a jugar los cuartos de 
final de un Gran Slam. Es increíble’”.

Se tomó 10 minutos para que cayera 
en cuenta y el estadounidense de 27 años, 
que cautivó a la afición en el All England 
Club y a muchos más en su país, pudo 
“volver a enfocarse”.

Y así llevó a Medvedev hasta el final, 
yéndose arriba por dos sets a uno antes de 
que se le agotaran los aces y la energía.

Disfrutando de los gritos en las gradas 
en la cancha 1, Eubanks llegó a estar a 
cuatro puntos de ganar en el cuarto y ex-
tender su mejor racha en un Grand Slam 
antes de que Medvedev diera la vuelta 
para ganar por 6-4, 1-6, 4-6, 7-6 y 6-1 y al-
canzar las semifinales de Wimbledon por 
primera vez.

EL RUSO vence al estadounidense Chris Eubanks, quien ha-
bía lucido como la sorpresa del torneo, en los cuartos de final; 
el español supera a Holger Rune en tres sets en busca del pase

Si Medvedev se mostró algo vacilante, 
quizá distraído por una discusión con el 
umpire por una bola que le pegó al opera-
dor de cámara, se recuperó bien.

“Hubo un momento en el que sentí 
que perdí, como decirlo, perdí el juego y 
él jugó bien. Me comencé a hundir y co-

mencé a cometer muchos errores, sin ser-
vir bien”, indicó el tercer sembrado, quien 
enfrentará a ahora al número uno Carlos 
Alcaraz en la semifinal del viernes.

El español venció por 7-6, 6-4 y 6-4 a 
Holger Rune en la Cancha Central en el 
primer duelo en la historia de la era abierta 

de con dos tenistas que no han cumplido 
21 años. Ambos tienen 20 años.

Cuando Alcaraz respondió con un 
revés para sellar el primer set, puso sus 
manos sobre su cabeza y gritó. Tomó una 
pausa y volvió a gritar. Trotó a la banda 
con la cabeza viendo al cielo y gritó “¡Va-
mos! ¡Vamos!”.

“Fueron los nervios. La tensión. Fue 
todo”, explicó posteriormente Alcaraz.

Al parecer alguien vio al padre del te-
nista Carlos Alcaraz filmando un entre-
namiento de Novak Djokovic en Wimble-
don. Entonces le preguntaron al tenista 
español si esto había sucedido y el respon-
dió que no le sorprendería.

Esto es debido a que su padre es un 
gran aficionado al tenis. Pasa todo el día 
en el All England Club incluso observando 
a muchos otros jugadores que no son su 
hijo de 20 años, número uno del mundo, 
y al que apoda Carlitos.

Su padre mantiene la mirada en los en-
cuentros. También en los entrenamien-
tos. Y entonces, sí, de seguro sacó el telé-
fono, tomó un video de Novak Djokovic, 
aseguró su hijo. 

“Poder ver a Djokovic en vivo, sí, se-
guramente filmó la sesión”, reconoció el 
español Carlos Alcaraz.

EL RUSO devuel-
ve un saque del 
estadounidense, 
ayer, en el juego.

3
Finales de Grand 

Slam ha disputado 
Medvedev
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